
БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия 
подготовила новую 
программу для обучения 
частной охраны

Охранник 
по стандарту

Александр Степанов

Росгвардия внесла на рассмотрение проект приказа по 
типовой программе профессиональной подготовки ох-
ранников. Соответствующий документ размещен на 
портале проектов нормативных правовых актов 
regulation.gov.ru.    

Новая программа подготовки сотрудников частных 
охранников вскоре может появиться в России. Секью-
рити сядут за парту, чтобы в теории и на практике  по-
лучить знания в таких областях, как правовая, такти-
ко-специальная, физическая и психологиче-
ская подготовка, а также использование спе-
циальных средств, оказание первой помощи.

ИНВЕСТИЦИИ 
Во Владивостоке 
открывается Восточный 
экономический форум

На Русском 
говоря

Елена Березина

Восточный экономический форум в этом году обещает 
стать резонансным как по числу гостей, так и по объе-
му привлеченных инвестиций. По оценке Минвосто-
кразвития, объем соглашений, подписанных на фору-
ме, превысит три триллиона рублей. 

«В прошлом году объем соглашений, подписанных 
на форуме, составил 3,1 триллиона рублей. В этом году 
мы ожидаем не меньших результатов. Сейчас все эти 
документы находятся в финальной стадии доработки. 
Нам важно, чтобы все соглашения были максимально 
качественными, работали на развитие нашего регио-
на», — сообщил «РГ» министр по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Александр Козлов (полностью ин-
тервью с ним читайте на сайте rg.ru в разделе «Темати-
ческие приложения», выпуск «Форум»).

На территории Дальневосточного федерального 
округа сейчас реализуются почти 1,8 тысячи инвести-
ционных проектов (объем инвестиций по со-
глашениям составляет 3,8 триллиона рублей 
(фактически вложено уже 540 миллиардов). 

ТЕХНОЛОГИИ Получить выписку из Единого реестра 
недвижимости теперь можно за считаные минуты

Строят в линеечку

Юлия Кривошапко

С 
окончанием периода отпу-
сков и стартом нового де-
лового сезона банки по 

традиции начинают привлекать 
клиентов осенними вкладами с 
повышенной процентной став-
кой. В этом году предложения 
промо-депозитов не так щедры, 
да и список кредитных организа-
ций, где они есть, довольно скро-
мен. «Российская газета» выя-
снила, почему. 

Сезонные предложения отли-

чаются тем, что в рамках таких 
акций банки готовы принимать 
деньги под высокие проценты ог-
раниченное время. Часто в каче-
стве одного из условий они также 
выставляют минимальную сум-
му, которую клиент должен поло-
жить на такой депозит. Это мо-
жет быть и три тысячи, и сто ты-
сяч рублей.

Некоторые банки предлагают 
промо-вклады не с фиксирован-
ной, а с «плавающей» ставкой - 
это, так называемые, депозиты- 
«лесенки». Срок размещения в 

этом случае делится на несколь-
ко периодов. В течение каждого 
из них действует своя ставка: са-
мая низкая - в первый отрезок и 
максимальная - ближе к оконча-
нию срока вклада.  

В первых числах сентября о 
готовности привлекать средства 
клиентов в рамках осенних пред-
ложений объявили три банка. 
Речь идет исключительно о ру-
блевых депозитах. В среднем 
осенние ставки на 0,25–0,9 п. п. 
больше, чем у стандартных вкла-
дов при вложении на тот же срок. 

Лето, которое часто начинает-
ся с введения банками промо-
вкладов с более выгодными став-
ками, в 2019 году также не было 
богато на сезонные предложе-
ния, рассказали «Российской га-
зете» в агентстве Marcs (занима-
ется анализом рынков, в том чи-
сле банковского). Из топ-14 бан-
ков, привлекающих наибольший 
объем средств населения, в июне 
промо-вклады ввели только два. 
Еще шесть банков летом продли-
ли сроки приема средств в сезон-
ные депозиты, открытые ранее.

В 2018 году кредитные орга-
низации из того же списка вводи-
ли сезонные предложения чуть 
более активно: три промо-вкла-
да на начало лета, еще пять — к на-
чалу июля. 

В то же время продолжали 
действовать акционные предло-
жения, введенные ранее: зимой—
весной 2018 года. ЦБ держит 
тренд на снижение ключевой 
ставки. Это влечет за собой об-
щее снижение стоимо-
сти заимствований для 
банков. 

Ольга Игнатова

Н
а сайте Федераль-
ной кадастровой 
палаты Росреестра 
заработал сервис 
по заказу выписок 
из Единого госрее-
стра недвижимости 
(ЕГРН). Он очень 
выручит при сроч-

ной продаже квартиры или 
дачи, когда покупателям нужно 
доказать, что жилье «чистое» — 
без ограничений и обремене-
ний. Ведь он выдаст выписку из 
реестра за считаные минуты. 
Пока сервис доступен в 51 реги-
оне страны.

Об этом и других новшест-
вах для владельцев недвижимо-
сти директор Федеральной ка-
дастровой палаты Парвиз Тух-
тасунов рассказал в интервью 
«Российской газете». 

Парвиз Константинович, как 
теперь сделать выписку из 
ЕГРН?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Я напомню, что 
она может потребоваться при со-
вершении каких-либо юридиче-
ски значимых действий с недви-
жимостью, будь то сделки купли-
продажи, дарения, наследования 
и т.д. По действующим нормам 
выписка о зарегистрированных 
правах на объект недвижимости 
предоставляется по запросу в 
срок не более трех рабочих дней. 
Но люди хотят иметь документ 
здесь и сейчас. Поэтому мы раз-
работали сервис, который позво-
ляет в считаные минуты полу-
чить выписку по объекту недви-
жимости. Или сразу несколько.

Благодаря новому сервису не 
нужно будет заполнять множе-
ство полей. Достаточно иметь 
авторизацию на портале госу-
слуг, зайти на сайт Кадастровой 
палаты, нажать на баннер «За-
каз выписок из ЕГРН», ввести 
адрес либо кадастровый номер 
объекта недвижимости и тут же 
произвести оплату. Более того, 
за одну сессию вы можете зака-
зать до тысячи выписок. Я бы 
даже отнес наш новый сервис к 
категории интернет-магазинов. 
Мы сделали очень удобный, 
простой и понятный интерфейс. 
Им легко смогут воспользовать-

ся даже те люди, которые не 
очень любят или еще не слиш-
ком хорошо умеют пользовать-
ся электронными услугами. 
Если говорить о востребованно-
сти, то объем обработанных Ка-
дастровой палатой запросов 
только в прошлом году превы-
сил 74 миллиона. Уверен, эта 
цифра будет только расти.

А не смогут ли получить та-
ким образом сведения о жилье 
мошенники?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Сведения об 
основных характеристиках и 
зарегистрированных правах на 
объект недвижимости являют-
ся общедоступными и предо-
ставляются по запросу любого 
лица. Это закреплено Законом 
«О государственной регистра-
ции недвижимости».

Если простым языком, то 
каждый человек может запро-
сить информацию о том, кому 
принадлежит конкретный объ-
ект недвижимости и сколько раз 
этот объект был предметом сде-

лок. Например, потенциальный 
покупатель перед покупкой 
квартиры интересуется, кто яв-
ляется собственником, есть ли 
обременения и ограничения на 
использование объекта. Эта ин-
формация — общедоступная.

Есть и сведения ограничен-
ного доступа, например, о со-
держании правоустанавливаю-
щих документов и о правах от-
дельного лица на принадлежа-
щие ему объекты. Третьи лица 
не могут просто взять и полу-
чить сведения о том, что кон-
кретно у вас в собственности. 
Исключения четко определены 
законом: такие данные могут 
получить только собственники 
или их доверенные лица, госо-
рганы, суды, кредитные органи-
зации, нотариусы и т.д. Кстати, 
собственник может запросить 
справку о лицах, кото-
рые получили инфор-
мацию о его объекте.

КОШЕЛЕК Банки начали предлагать клиентам сезонные вклады 
под повышенный процент

Проценты пожелтели

05
Элитное 
жилье 
в новостройках 
стали покупать 
с типовой 
отделкой

06
Билеты в театр 
и кино, походы 
в рестораны 
составляют  
6,5 процента 
бюджета 
московских 
семей   

10
Бесплатные 
прививки 
от гриппа 
москвичи 
смогут сделать 
в парках, рядом 
со станциями 
метро и в МФЦ   

11
Сергей 
Морозов: 
Искусственный 
интеллект 
поможет избе-
гать ошибок 
при диагности-
ке и повысит 
качество 
лечения рака

12
Перекуры 
и чаепития 
занимают 
больше трети 
рабочего вре-
мени сотрудни-
ков российских 
компаний

15
Матч КХЛ 
«Куньлунь» — 
«Салават 
Юлаев» впер-
вые состоялся 
в китайском 
Шэньчжэне 

Межевой план делают кадастровые 
инженеры, которых по всей стране 
более 30 тысяч.

А К Ц Е Н Т

Чтобы заказать выписку из госреестра, 
достаточно иметь авторизацию 
на портале госуслуг и знать адрес либо 
кадастровый номер дома или квартиры 

Австралийский доллар 44,9951
Азербайджанский манат 39,4384
Армянский драм** 14,0488
Белорусский рубль 31,5823
Болгарский лев 37,4474
Бразильский реал 15,9843

Венгерский форинт** 22,1079
Вон Республики Корея*** 55,0301
Гонконгский доллар* 85,2951
Датская крона* 98,2254
Доллар США 66,9072
Евро 73,2032

Индийская рупия** 92,6564
Казахстанский тенге** 17,2173
Канадский доллар 50,1178
Киргизский сом** 96,0620
Китайский юань* 93,2063
Молдавский лей* 37,6412

Новый туркменский манат 19,1437
Норвежская крона* 73,1354
Польский злотый 16,7733
Румынский лей 15,5021
СДР   91,5518
Сингапурский доллар 48,0345

Таджикский сомони* 69,0477
Турецкая лира 11,5652
Узбекский сум**** 71,3757
Украинская гривна* 26,4340
Фунт стерлингов   80,3154
Чешская крона* 28,2750

Шведская крона* 67,6965
Швейцарский франк 67,4944
Южноафриканский рэнд* 43,9468
Японская иена** 63,0813

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.09.19

Премьер-министр Индии 
Нарендра Моди 
ответил на вопро-
сы «Российской 
газеты» и ТАСС 

Участок трассы М-11 
от Тосно до Мясного Бора  
открыт для движения 
автомобилей, на очереди 
северный подход к Твери

Константин Чуйченко: 
Российские и китай-
ские СМИ сталки-
ваются с похожи-
ми вызовами 

Этапом Катюши Масловой 
отправятся 
чиновники ФСИН 
в честь юбилея рома-
на «Воскресение»
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ПРОЕКТ Вводятся штрафы 
за нарушения при приеме 
у мигрантов экзамена 
на знание русского языка

Правильный 
разговор

Владислав Куликов

Правительство детально пропишет процедуру приема 
у иностранных мигрантов комплексного экзамена, в 
ходе которого они должны доказать, что умеют гово-
рить на русском языке, а также знают историю нашей 
страны и наши законы. Такой экзамен должны сдавать 
те, кто хочет у нас жить и работать. 

Будут детально прописаны требования к уровню 
знаний экзаменуемых, а выдачу соответствующих 
сертификатов возьмут под строгий контроль. Для эк-
заменаторов, нарушивших процедуру, введут значи-
тельные штрафы. Пакет законопроектов, вводящих 
столь строгие правила, рассмотрела правительствен-
ная комиссия по за-
конопроектной де-
ятельности.

«Законопроект 
вводит правовые 
механизмы, на-
правленные на по-
вышение эффек-
тивности работы 
системы проверки 
иностранных гра-
ждан на знание 
русского языка, а 
также будет спо-
собствовать пресе-
чению злоупотреблений в этой сфере, — сообщил 
член правительственной комиссии по законопроек-
тной деятельности, председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев. — Право 
принимать у иностранных граждан комплексный эк-
замен по русскому языку, истории России и основам 
законодательства нашей страны получат только ор-
ганизации, включенные в специальный перечень. Ут-
верждать перечень таких организаций будет прави-
тельство России».

По его словам, также законопроектом предусма-
тривается, что правительство будет устанавливать 
разные сроки действия сертификата, получаемого по 
итогам сданного экзамена. Срок будет зависеть от 
цели, с которой иностранный гражданин сдает экза-
мен. Например, человеку может потребоваться серти-
фикат для работы, для временного или постоянного 
жительства в России. 

Данные о выданных сертификатах будут храниться 
в едином электронном реестре. 

«Одновременно предлагается внести поправки в 
КоАП, предусматривающие ответственность для дол-
жностных лиц за нарушения при проведении комплек-
сного экзамена, выдаче сертификатов и т.п., — говорит 
Владимир Грузев. — Например, за нарушения при про-
ведении экзаменов предлагается установить штраф в 
размере от 20 до 30 тысяч рублей». 

АРМИЯ На восьми 
полигонах пройдут учения, 
в которых будут 
задействованы 
128 тысяч военных

Едут в «Центр»

Иван Петров

Основные практические действия войск на предстоя-
щих стратегических командно-штабных учениях 
«Центр-2019» развернутся на восьми полигонах и в 
акватории Каспийского моря. Об этом во вторник на 
селекторном совещании сообщил министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу. По его словам, уче-
ния пройдут с 16 по 21 сентября и завершат ком-
плекс мероприятий боевой подготовки Вооружен-
ных сил в текущем году.

Основная цель масштабных учений — обучение 
войск ведению военных действий в современных 
условиях и повышение оперативной совместимости 
органов военного управления России и государств-
союзников. «В рам-
ках подготовки к 
этому масштабно-
му мероприятию с 
июня отрабатыва-
ются вопросы ло-
кализации военных 
угроз, управления 
группировками 
войск в ходе борь-
бы с международ-
ным терроризмом 
и предотвращения 
возможной агрессии в Центрально-Азиатском регио-
не», — сообщил глава минобороны, добавив, что вой-
ска уже завершают выход в районы проведения уче-
ний.

Всего в предстоящих учениях будут задействова-
ны порядка 128 тысяч военнослужащих, более 20 ты-
сяч единиц техники и вооружения, около 600 лета-
тельных аппаратов и до 15 кораблей.

Сергей Шойгу особо отметил, что главы госу-
дарств — участников учений «Центр-2019» смогут 
присутствовать на них. Вместе с российскими воен-
ными в учениях примут участие представители ар-
мий Казахстана, Киргизии, Таджикистана, Узбекис-
тана, Индии, Китая и Пакистана. 

Что же касается замысла и направленности пред-
стоящих учений, то Сергей Шойгу пояснил, что ни 
одна из реально существующих стран не должна их 
опасаться. «Подчеркну, «Центр-2019» не направлен 
против других стран и под противоборствующей сто-
роной подразумеваются условные государства, спо-
собствующие распространению терроризма», — поя-
снил глава Минобороны России. 

В то же время российские военные уведомили за-
интересованных лиц и представителей военно-ди-
пломатического корпуса о сроках, численности 
войск, вооружения и военной техники, а также рас-
сказали им о замысле учений. 

На «селекторе» также стало известно, что воен-
ные в рамках исполнения госпрограммы вооружения 
до 2027 года получат 423 современных вертолета. «В 
настоящее время войска получили 112 машин, 58 из 
них досрочно», — рассказал министр обороны. 

Под данным ТАСС, в число законтрактованных 
вертолетов вошли также 96 ударных вертолетных 
комплексов Ми-28НМ. 

ЗАНЯТОСТЬ 

Минтруд 
измерит 
напряжение 
на рынке труда 
по-новому

ГРАДУС 
БЕЗРАБОТИЦЫ
Марина Гусенко

Минтруд намерен пересмо-
треть правила отнесения реги-
онов к территориям с напря-
женной ситуацией на рынке 
труда, следует из данных на Фе-
деральном портале норматив-
ных правовых актов для обще-
ственного обсуждения.

Как поясняет минтруд, изме-
нения позволят более обосно-
ванно определять перечень тер-
риторий с напряженной ситуа-
цией на рынке труда.

Сейчас к ним относятся реги-
оны, где напряженность на рын-
ке труда как минимум в полтора 
раза выше, чем в среднем по Рос-
сии. Определяется она как соот-
ношение числа людей, офици-
ально зарегистрированных в 
службах занятости и числа име-
ющихся в распоряжении этих 
служб вакансий. Также при от-
несении территорий к «напря-
женным» оценивается уровень 
занятости, безработицы, доля 
безработных, ищущих работу 
более 12 месяцев, уточнили 
«РГ» в минтруде.

Обычно помощь из федераль-
ного бюджета таким регионам 
не полагается. Они сами должны 
предпринимать меры для сни-
жения напряженности. Исклю-
чение составляют кризисные пе-
риоды — тогда из о бюджета вы-
деляются деньги на реализацию 
программ активной занятости в 
них. Минтруд своим приказом 
ежегодно утверждает список 

территорий с напряженной си-
туацией за предыдущие перио-
ды. Так, в мае этого года был ут-
вержден перечень территорий, 
где была напряженность в 2017—
2018 годах, в нем — 21 регион, в 
том числе Карелия, Республика 
Коми, Курганская, Томская, Ке-
меровская и Иркутская области. 
По данным ведомства, коэффи-
циент напряженности в среднем 
по России на конец июня этого 
года составляет 49 человек на 
100 вакансий. А например, в Ин-
гушетии он составляет 11 843 
человека на 100 вакансий, Чеч-
не — 2383, Дагестане — 1864, Се-
верной Осетии — Алании — 609, 
Тыве — 525.

По словам проректора Акаде-
мии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, 
показатели, которые сейчас ис-
пользуются для оценки уровня 
напряженности, отражают дале-
ко не все процессы, происходя-
щие на рынке труда. Во-первых, 
число вакансий, поданных в 
службу занятости, часто не соот-
ветствует фактической потреб-
ности в работниках. Например, в 
штате бюджетной организации 
есть вакансия, но она фактиче-
ски распределена в рамках вну-
треннего совместительства и ре-
ально на нее невозможно трудо-
устроиться, поскольку зарплата 
по ней не позволяет претенденту 
выживать. «Методика давно ну-
ждается в корректировке, хотя 
бы в этом направлении», — гово-
рит Сафонов. Кроме того, вакан-
сия может быть заявлена, но при 
обращении по ней человек пони-
мает, что работать не сможет в 
связи с тем, что предлагаемые 
реально условия занятости не 
соответствуют, например, тре-
бованиям трудового законода-
тельства. Также действующая 
методика не учитывает дисба-
ланс между потребностью рабо-
тодателей и квалификацией сои-
скателей.

«Не учитывает методика и 
динамику экономических про-
цессов. Например, в Японии, в 
первую очередь, при анализе 
сложности на региональных 
рынках труда обращают внима-
ние на темпы создания или лик-
видации рабочих мест, а также 
на процессы естественного дви-
жения населения (рождаемость, 
смертность, миграция, образо-
вание). Это позволяет видеть си-
туацию с потребностью в рабо-
чих местах в динамике, в пер-
спективе и заранее предприни-
мать меры по предотвращению 
роста безработицы», — добавил 
эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с лидером Монголии 
совместные проекты

В рублях и тугриках

Айсель Герейханова, 
Улан-Батор

П
резидент России 
Владимир Путин 
вчера заключил с 
М о н го л и е й  б е с -
срочный Договор о 
дружбе. С этого мо-
мента отношения 
двух стран выходят 
на новый уровень, 

признали оба лидера госу-
дарств. Визит Путина был приу-
рочен к 80-летию победы совет-
ских и монгольских войск в бит-
ве с японцами на Халхин-Голе. 

На встречу в Государствен-
ный дворец в Улан-Баторе Пу-
тин приехал на своем Aurus. На 
площади Сухэ-Батора его встре-
тили глава Монголии Халтмаа-
гийн Баттулга и маленькая де-
вочка в национальном монголь-
ском костюме. Она вручила Пу-
тину букет цветов, а россий-
ский лидер в ответ ее поцеловал. 
Переговоры лидеров прошли не 
в кабинете, а в юрте, установ-
ленной на пятом этаже дворца. 
В начале беседы Путин отметил, 
что юбилейная дата битвы на 
Халхин-Голе объединяет оба на-
рода. «Советский Союз в свое 
время решительно поддержал 
Монголию в связи с внешней аг-
рессией, но и Монголия ответи-
ла Советскому Союзу, нашей 
стране тем же во время Великой 
Отечественной войны, во время 
Второй мировой войны, делала 
все, что в ее силах, чтобы под-
держать Советский Союз в 
борьбе против нацизма», — под-
черкнул глава государства. Пре-
зидент Монголии, в свою оче-

редь, рассказал о широком 
праздновании юбилея победы 
на Халхин-Голе в Монголии и 
признался, что рад приезду рос-
сийского лидера в это время.

Уже в ходе совместного заяв-
ления оба лидера заявили, что 
подписан целый пакет важней-
ших документов о сотрудничест-
ве в военной, экономической и 

гуманитарной сферах. Главный 
из них — Договор о дружествен-
ных отношениях и всеобъемлю-
щем стратегическом партнерст-
ве между странами. «Этот важ-
нейший документ закрепляет 
качество и новый уровень рос-
сийско-монгольского взаимо-
действия, всеобъемлющее стра-
тегическое партнерство, откры-
вает значительные перспективы 
для его дальнейшего расшире-
ния по самым разным направле-
ниям», — сказал Путин.

О новой эре в российско-
монгольских отношениях зая-
вил и лидер Монголии. «Подпи-
санный новый долгосрочный 
договор, который вывел отно-
шения на уровень всеобъемлю-
щего стратегического партнер-
ства, стал важным документом, 
укрепляющим наше двусторон-
нее доверие. Наше сотрудниче-
ство вступает в новую эру», — 
подчеркнул Баттулга. Он также 
заявил, что принял приглаше-

ние Владимира Путина на 
празднование 75-й годовщины 
Победы в Москве, которое прой-
дет 9 мая 2020 года. Российский 
президент в ответ поблагодарил 
своего коллегу. 

Еще один важный документ, 
подписанный в ходе визита, — 
обновление протокола о про-
длении срока межправительст-

венного соглашения об оказа-
нии безвозмездной военно-тех-
нической помощи от 2004 года. 

На пресс-конференции рос-
сийский лидер подчеркнул, что 
позиции России и Монголии по 
актуальным региональным и 
международным проблемам 
совпадают или близки. «Москва 
и Улан-Батор координируют 
действия на многосторонних 
площадках, в том числе в ООН. 
Кроме того, расширяется взаи-
модействие в формате Россия — 
Монголия — Китай», — привел 
пример он. Россия также при-
ветствует стремление Монго-
лии налаживать более тесные 
контакты с Евразийским эконо-
мическим союзом. «Считаем, 
что такое сотрудничество ока-
жет положительное влияние на 
торгово-инвестиционные связи 
между нашими государства-
ми», — пояснил Путин. 

В свою очередь монгольский 
лидер заявил о стремлении за-

ключить с Евразийским эконо-
мическим союзом соглашение о 
свободной торговле. «Мы счи-
таем важным заключить согла-
шение о свободной торговле с 
Евразийским экономическим 
союзом и надеемся, что Россия 
нас поддержит», — рассказал 
Баттулга. Он также предложил 
для расширения рамок россий-
ско-монгольского экономиче-
ского сотрудничества опреде-
лить приоритетные направле-
ния российских инвестиций, 
принять меры по увеличению 
объемов экспорта Монголии в 
Россию.

По итогам визита обе стра-
ны уже заключили соглашение 
о создании российско-монголь-
ского фонда инвестиционного 
сотрудничества. Интересно, 
что капиталовложения фонда 
будут осуществляться главным 
образом в национальных валю-
тах двух стран — в рублях и туг-
риках. Путин рассказал, что 
страны будут совместно реали-
зовывать новые проекты, в том 
числе в сфере инфраструктуры, 
в горнорудной промышленно-
сти, энергетике, агропроме. 
«Этим активно занимается 
межправкомиссия по торгово-
экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству. Фи-
нансированием таких проектов 
займется и Российско-монголь-
ский фонд инвестиционного со-
трудничества, соглашение о со-
здании которого Российский 
фонд прямых инвестиций за-
ключил в ходе нашего визи-
та», — сказал он.

Еще одна важная сфера для 
сотрудничества — модерниза-

ция железных дорог. Россия го-
това помочь в этом Монголии, 
заявил президент РФ. «Россий-
ские железнодорожники готовы 
помогать монгольским партне-
рам в модернизации путей, об-
новлении локомотивного пар-
ка, строительстве новых тран-
спортных магистралей», — поя-
снил Путин, что РФ многие годы 
оказывает Монголии содейст-
вие в развитии транспортной 
инфраструктуры. 

Москва поможет Улан-Бато-
ру и в другом проекте — в созда-
нии в Монголии центра ядерной 
науки для использования ради-
ационных технологий в медици-
не, промышленности, сельском 
хозяйстве и других областях. Та-
кую возможность рассматрива-
ет сейчас «Росатом». 

На совместном заявлении 
российский лидер подчеркнул, 
что обе страны могут сущест-
венно увеличить объем двусто-
ронней торговли. «Есть все воз-
можности не только вернуться 
к пиковым показателям товаро-
оборота в 2012 году, но и дви-
гаться дальше, расширять дву-
сторонние торговые обмены. 
Будем совместно реализовы-
вать новые проекты, в том числе 
в сфере инфраструктуры, в гор-
норудной промышленности, 
энергетике, агропроме», — зая-
вил Путин. 

Владимир Путин и Халтмаагийн 
Баттулга едины в том, что новый 
договор выводит российско-мон-
гольские отношения на уровень 
стратегического партнерства. 

А К Ц Е Н Т

Юбилейная дата битвы на Халхин-Голе 
объединяет народы России и Монголии

В учениях примут 
участие военные 
из семи стран, 
в том числе Индии, 
Китая и Пакистана 

Правительство 
пропишет единую 
процедуру приема 
таких экзаменов 
и сроки действия 
сертификатов

— Читайте также: названы 
самые востребованные рабочие 
профессии 
rg.ru/art/1724432

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1741335
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КРЕМЛЬ Президент поручил поддержать 
медработников 

Первичные меры
Кира Латухина

М
едработники получат 
поддержку государст-
ва: дополнительные вы-

платы, а от региона им могут 
предоставить возможность по-
лучить служебное жилье в соб-
ственность и льготную ипотеку.

Президент поручил прави-
тельству разработать и утвер-
дить принципы модернизации 
первичного звена здравоохра-
нения. Первый доклад на эту 
тему нужно сделать уже до 20 
сентября.

Также Владимир Путин по-
ручил к 30 ноября проанализи-
ровать состояние первичного 
звена здравоохранения, в том 
числе уровень зарплаты и эф-
фективность систем оплаты 
труда; провести анализ степени 
износа оборудования, тран-
спорта и зданий.

Целый ряд поправок нужно 
внести до июля 2020 года. В 
частности, они касаются меди-
цинских организаций, внедря-
ющих новую модель оказания 
первичной помощи; утвержде-
ния для каждого региона пре-
дельной стоимости капремонта 
объектов здравоохранения.

Еще Путин поручил предста-
вить предложения, касающиеся 
законодательного закрепления 
понятий «молодой специалист» 
и «врач-наставник», совершен-
ствования порядка лицензиро-
вания медицинской деятельнос-

ти, установления ежемесячных 
дополнительных выплат медра-
ботникам первичного звена, 
введения дополнительного по-
вышающего коэффициента к 
единовременным компенсаци-
онным выплатам медработни-
кам, приехавшим работать на 
село, в удаленные территории, 
на Крайний Север и в Арктику.

Также нужно подготовить 
предложения по финансирова-
нию за счет средств госказны 
мероприятий по обеспечению 
лекарствами граждан, которые 
перенесли острое нарушение 
мозгового кровообращения, ин-
фаркт  миокарда  и  другие 
острые сердечно-сосудистые 
заболевания или операции на 
сосудах и получают медицин-
скую помощь в амбулаторных 
условиях.

Еще одно поручение — пред-
ставить предложения о совер-
шенствовании отраслевой си-
стемы оплаты труда медработ-
ников, предусмотрев единую 
структуру их зарплаты на всей 

территории страны; нормативы 
минимального должностного 
оклада; единые правила уста-
новления надбавок в системе 
здравоохранения; максимально 
допустимый уровень совмести-
тельства. Поставлен вопрос о 
создании механизма финанси-
рования капремонта зданий ме-
дицинских организаций и осна-
щения их медоборудованием.

Губернаторам президент ре-
комендовал установить меры 
соцподдержки медработников 
организаций первичного звена 
и скорой помощи, предусмо-
трев обеспечение их служеб-
ным жильем с возможностью 
передачи в собственность после 
10 лет работы; предоставление 
ипотечных кредитов на льгот-
ных условиях, в первоочеред-
ном порядке мест в детсадах и 
школах. А также — разработать 
до 10 января 2020 года регио-
нальные программы модерни-
зации первичного звена здраво-
охранения и направить их в 
минздрав на экспертизу. 

А К Ц Е Н Т

Медработникам, приезжающим 
на село, Крайний Север и в Арктику, 
введут повышающий коэффициент 
к единовременным выплатам

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Органические 
продукты будут дорожать

Чистота 
требует жертв

Евгений Гайва

Органические продукты, кото-
рые и так на треть дороже обыч-
ных, со следующего года могут 
еще на несколько процентов вы-
расти в цене. Российским про-
изводителям, уже прошедшим 
международную сертифика-
цию, придется получить серти-
фикат и по российским стандар-
там, рассказали в Союзе орга-
нического земледелия. В резуль-
тате отечественным продуктам 
конкурировать с зарубежными 
будет сложнее. 

Закон об органической про-
дукции начнет действовать с 1 
января 2020 года. В России бу-
дет признаваться  только меж-
государственный стандарт 
ГОСТ 33980-2016 «Продукция 
органического производства. 
Правила производства, перера-
ботки, маркировки и реализа-
ции». «После вступления в силу 
федерального закона произво-
дители, переработчики и ди-
стрибуторы рискуют оказаться 
вне российского нормативно-
правового поля», — говорится в 
письме, которое представители 
российских производителей 
«органики» направили в Мин-
сельхоз России. 

Фактически российская си-
стема сертификации дублирует 
международные правила. При 
этом национальный сертификат 

стоит от 150 тысяч рублей на 
одно хозяйство, а подтверждать 
его нужно ежегодно. Значит, эти 
расходы заложат в стоимость 
продукции.  Зарубежные по-
ставщики «органики» также 
должны будут пройти сертифи-
кацию по российским стандар-
там. Но для крупных транснаци-
ональных корпораций такое ду-
блирование может оказаться 
даже выгодным. Дополнитель-
ные расходы просто растворят-
ся в огромных объемах продук-
ции. А вот для небольших рос-
сийских предприятий эти из-
держки на единицу продукции 
могут быть ощутимы. 

Если российские предприя-
тия уже поставляют продукцию 
на международный рынок, не 
совсем понятно, о каких рисках 
для внутреннего рынка может 
идти речь, европейская система 
сертификации работает десят-
ки лет, говорит управляющий 
п а р т н е р  A g r o  a n d  F o o d 
Communications Илья Берез-
нюк.  Российские производите-
ли органической продукции ду-
мают об отсрочке вступления 
закона в силу и предлагают все 
же признать международную 
сертификацию. «РГ» направила 
запрос в Минсельхоз.  

Сейчас в перечне 
территорий 
с напряженной 
ситуацией 
на рынке труда — 
21 регион

— За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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Охранник 
по стандарту

 Срок обучения будет 
зависеть от присваива-
емого квалификацион-

ного уровня. Также секьюрити 
будут изучать профессиональ-
ные стандарты в области част-
ной охранной деятельности. Им 
расскажут о социальной и пра-
вовой защите охранников, объ-
яснят, как ведется контроль и 
надзор за охранниками, а также 
уточнят порядок прохождения 
периодических проверок, для 
того чтобы выяснить, пригодны 
ли чоповцы к действиям в усло-
виях, связанных с применени-
ем огнестрельного оружия и 
специальных средств. Как поя-
снил «Российской газете» офи-
ц и а л ь н ы й  п р е д с та в и т е л ь 
Росгвардии Валерий Грибакин, 
пока типовые программы об-
учения частных охранников ут-
верждены приказом МВД.

«Однако в связи с тем, что ли-
цензионно-разрешительная 
служба в 2016 году перешла в 
ведение Росгвардии, возникла 
необходимость обновить нор-
мативно-правовые акты. Те, где 
соответствующие функции пе-
редаются от МВД в наше ведом-
ство, — отметил он.

 По словам Грибакина, в 
этих типовых положениях в 
первую очередь новацией явля-
ется увеличение количества 
часов для изучения программ 
по антитеррористической те-
матике. 

Вместе с  тем ведомство 
предлагает сделать учебные 
процессы более насыщенными. 

В частности, сейчас обуче-
ние по программе подготовки 
охранников 6-го разряда по ис-
пользованию служебного, гра-
жданского оружия и спец-

средств длится 266 часов, 5-го 
разряда — 174 часа, а 4-го разря-
да  — 98 часов. В Росгвардии счи-
тают, что,используя опыт об-
учения работников стрелковых 
подразделений ведомственной 
охраны, целесообразно устано-
вить количество часов по таким 
программам — 80, 60 и 40 соот-
ветственно, отметил Грибакин. 
Он пояснил, что, по мнению эк-
спертов, этого времени доста-
точно для овладения необходи-
мыми знаниями и навыками. 
Эта позиция ранее обсуждалась 
с экспертным сообществом и 
была полностью поддержана. 

Сейчас в России зарегистри-
ровано более 23 тысяч частных 
охранных организаций числен-
ностью почти в полмиллиона 
бойцов, на вооружении кото-
рых — более 80,4 тысячи единиц 
служебного оружия.  

Социальные задачи 
осенней сессии

На следующей неделе на-
чнется осенняя сессия Госду-
мы.

Прежде всего в эту сессию 
нам предстоит совместная ра-
бота с правительством над фор-
мированием федерального 
бюджета на 2020–2022 годы. В 
преддверии этого, 16 сентября, 
планируется провести большие 
парламентские слушания о на-
логовой и бюджетной полити-
ке.

В первую очередь речь пой-
дет о финансовом обеспечении 
приоритетных национальных 
проектов. Отмечу, что в 2019 
году на нацпроекты были выде-
лены значительные средства — 
1,7 трлн рублей, однако на се-
годняшний день большая часть 
денег пока не дошла до регио-
нов. Чтобы такая проблема не 
возникала в будущем, необхо-
димо разработать механизм, 
благодаря которому средства, 
заложенные на реализацию на-
циональных проектов, будут 
направляться в субъекты Феде-
рации в самом начале нового 
календарного года. То, как это 
сделать, обязательно будет од-
ной из тем обсуждения на пар-
ламентских слушаниях.

Еще одна важная тема — не-
достаточная бюджетная обес-
печенность субъектов Федера-
ции. В конце весенней сессии 
нами был принят закон, в соот-
ветствии с которым при приня-
тии на федеральном уровне ре-
шений, приводящих к сниже-
нию доходов региональных и 
местных бюджетов, должна 
быть предусмотрена компенса-
ция этих выпадающих доходов. 
Более того, предусматривается 
возможность предоставления 
субъектам Федерации и муни-
ципалитетам дополнительных 
дотаций. Являются ли эти меры 
достаточными, тоже будет об-
суждаться на парламентских 
слушаниях.

В осеннюю сессию также 
особое внимание должно быть 
уделено вопросам социальной 
справедливости, волнующим 
многих граждан нашей страны. 
Напомню, что нами уже были 
сделаны серьезные шаги по со-
кращению имущественного не-
равенства, и нужно продолжать 
двигаться в этом направлении.

Во-первых, в прошлом году 
по инициативе президента ми-
нимальный размер оплаты тру-
да был доведен до прожиточно-
го минимума трудоспособного 
населения, и данное соотноше-
ние сохраняется до сих пор. Од-
нако некоторые граждане жа-
луются на то, что их оклад, за-
частую являющийся и офици-
альной зарплатой, оказывается 
меньше этого уровня. Целесоо-
бразно установить такой поря-
док, при котором оклад не бу-
дет ниже МРОТ.

Во-вторых, мы уже ограни-
чили размер «золотых парашю-
тов» для топ-менеджеров го-
скомпаний и госкорпораций, 
установили определенное соот-
ношение зарплат руководите-
лей и рядовых сотрудников в 
бюджетных организациях. Тем 
не менее различного рода пре-
мии и бонусы в госкорпораци-
ях никак не регулируются. С 
нашей точки зрения, для них 
тоже необходимо установить 
жесткие рамки. Кроме того, 
должны быть справедливые со-
отношения зарплат и во вне-
бюджетных сферах экономики.

В-третьих, продолжается 
рост тарифов на обязательные 
платежи: на госпошлины, 
штрафы и пени, на полисы 
ОСАГО, на услуги ЖКХ, в том 
числе на вывоз мусора. Во вре-
мя осенней сессии планируется 
провести парламентские слу-
шания, посвященные этой си-
туации, и обсудить, что надо 
сделать для того, чтобы нагруз-
ка на граждан не повышалась.

Наконец, еще одной значи-
мой темой для нас остается 
обеспечение людей лекарства-
ми. По нашему мнению, нужно 
повысить доступность лекарст-
венных средств для льготных 
категорий граждан, создать за-
конодательные условия для де-
монополизации аптечного рын-
ка, упростить процедуру реги-
страции лекарственных препа-
ратов, усилить защиту патен-
тных прав отечественных про-
изводителей лекарств, отрегу-
лировать их взаимоотношения 
с аптеками и аптечными сетя-
ми. Специально созданная для 
решения этих вопросов межф-
ракционная рабочая группа го-
товит соответствующие пред-
ложения. 

Надеюсь, что уже в осеннюю 
сессию они будут рассмотрены 
Госдумой. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обозначил направление 
развития рынка жилья 

Новые метры 
Владимир Кузьмин

В 
сфере жилищного 
строительства ситуа-
ция в стране непро-
стая, но, считает пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев, она по-
степенно выравнива-
ется. Правительство 
сконцентрируется на 

развитии рынка жилья.
Глава кабинета министров 

продолжил серию совещаний по 
расходам федерального бюдже-
та на 2020—2022 годы. Проект 
главного финансового докумен-
та страны на следующую трех-
летку кабинет министров пла-
нирует рассмотреть на заседа-
нии 19 сентября. До 1 октября 
итоговая версия бюджета долж-
на быть внесена в Госдуму. От-
дельную встречу Медведев по-
святил жилищному строитель-
ству и развитию жилищно-ком-
мунального хозяйства. «Нужны 
не просто квадратные метры с 
качественными коммунальны-
ми услугами по доступным це-
нам, а благоустроенные терри-
тории, — напомнил он о возра-
стающих запросах граждан. — 
Этого люди хотят, и это тот на-
бор требований, который всегда 
озвучивается по отношению к 
подобным решениям».

В этой сфере существуют три 
принципиальные позиции. Во-
первых, правительство должно 
сконцентрироваться на разви-
тии рынка жилья, подчеркнул 
премьер. «Ситуация на нем не-
простая, хотя она имеет тенден-
цию выравниваться. Мы стали 
строить больше», — сказал он. 

— Понемногу стал снижаться 
ипотечный процент, хотя, ко-
нечно, люди все равно этим про-
центом далеко не всегда доволь-
ны, — признает председатель 
правительства.

В рамках программы по рас-
селению аварийного жилья до 
2025 года предстоит переселить 
более 530 тысяч человек. Важно 
задействовать и другие меха-
низмы по улучшению жилищ-
ных условий граждан, заметил 
Дмитрий Медведев: поддержи-
вать индивидуальное жилищ-
ное строительство, развивать 
рынок долгосрочной аренды.

Во-вторых, бюджет должен 
учитывать потребности в мо-
дернизации жилищно-комму-
нальной инфраструктуры. «Мы 
продолжаем работу по полной 
или частичной замене изношен-
ного оборудования, из-за кото-
рого в основном все аварии и 
случаются», — напомнил пре-
мьер. Регионам в этом помогает 
Фонд содействия реформирова-

нию ЖКХ. С этого года возоб-
новлена поддержка обновления 
систем тепло- и водоснабжения, 
в том числе распространена она 
на города с населением до 500 
тысяч человек.

В-третьих, средства необхо-
димы для дальнейшего благоу-
стройства городской среды. 
Правительство продолжит про-
водить среди регионов конкурс 
для выделения грантов на реа-
лизацию самых лучших проек-
тов. В этом году заявки подали 
77 субъектов Федерации.

Впервые в отдельный нацио-
нальный проект сформированы 
мероприятия в сфере культуры. 
На его финансирование заложе-
но до 2024 года включительно 
более 113 миллиардов рублей. 
«Есть несколько направлений, 
на которые пойдут деньги: раз-
витие кинематографии, поддер-
жка музеев, создание театраль-
но-образовательных и музей-

ных комплексов в самых разных 
регионах нашей страны, — пере-
числил Медведев часть планов  
уже на другом совещании. — 
Продолжим строить и ремонти-
ровать сельские дома культуры, 
что исключительно важно, и за-
ниматься сохранением объек-
тов культурного наследия, мно-
гие из которых нуждаются в ре-
конструкции».

Не останутся без поддержки 
физкультура и спорт, значи-
тельные расходы предстоят на 
спорт высоких достижений. 
Так, в 2020 году в Санкт-Петер-
бурге пройдут матчи чемпиона-
та Европы по футболу. В рамках 
подготовки к турниру прави-
тельство выделяет 132,7 милли-
она рублей на систему иденти-
фикации болельщиков Fan ID. 
Она уже успешно использова-
лась во время чемпионата мира 
по футболу в 2018 году, и для тех 
поклонников футбола, кто ре-

шит посетить матчи ЧЕ в Рос-
сии, снова потребуется изгото-
вить карты болельщиков.

В 2022 году наша страна при-
нимает чемпионат мира по во-
лейболу, а годом позже в Екате-
ринбурге пройдет XXXII Все-
мирная летняя универсиада. 
«Безусловно, сделаем все, что-
бы миллионы людей получили 
как можно больше ярких впе-
чатлений от этих соревнова-
ний», — заверил премьер. Высту-
пления профессионалов стано-

вятся стимулом для развития 
массового спорта. «Поэтому 
продолжим выделять средства 
на строительство и реконструк-
цию стадионов, спортплоща-
док, в том числе на селе, физ-
культурно-оздоровительных 
комплексов, ледовых дворцов», 
— заявил Медведев.  

Правительство, по словам премье-
ра, в этом году вновь проведет кон-
курс проектов по благоустройству 
городской среды, победителям 
будут выделены гранты.

А К Ц Е Н Т

Нужны не просто квадратные метры
с качественными коммунальными услу-
гами по доступным ценам, а благоустро-
енные территории

1

ПОДВЕШЕННАЯ 
ПРОБЛЕМА
Напряженность вокруг Ирана и сил, которые с ним 
связывают, стала центральной темой всего ближнево-
сточного процесса. Очередное обострение между Из-
раилем и движением «Хезболла» втягивает в конфликт 
Ливан. Сирия, понятное дело, никуда не исчезла, как и 
вопрос расширения там иранского влияния, который 
волнует Израиль, Саудовскую Аравию и до некоторой 
степени Турцию. 
В Йемене противостояние развивается теперь по двум 
направлениям (добавились нарастающие трения меж-
ду «клиентами» Саудовской Аравии и ОАЭ), но битва с 
хуситами, которых поддерживает Иран, остается ос-
новной. Все эти обстоятельства остры, но они состав-
ляют антураж к главной коллизии — давлению США на 
Иран из-за ядерной программы и отчаянные попытки 
европейских дипломатов спасти договоренности 2015 
года, из которых Ва-
шингтон вышел.

В понедельник 
иранские офици-
альные лица — ми-
нистр иностранных 
дел Джавад Зариф и 
официальный пред-
ставитель прави-
тельства Али Раби-
еи — предупредили, 
что ожидают от ЕС 
до конца недели 
конкретных пред-
ложений по преодо-
лению американских санкций и продолжению сотруд-
ничества. Если прогресса не последует, то Тегеран 
предпримет «решительные шаги» по дальнейшему со-
кращению обязательств в отношении своей ядерной 
программы.

Новый импульс дискуссиям придала недавняя 
встреча «семерки» в Биарицце, куда президент Фран-
ции неожиданно для остальных гостей позвал Зарифа. 
С Трампом и прочими иранский министр не встречал-
ся, разговаривал только с хозяином, но сам факт нахо-
ждения его в одном пространстве с американским ли-
дером породил много спекуляций. Трамп высказался 
невнятно, не в присущем ему хлестком стиле, и даже 
расплывчато допустил прямые переговоры с президен-
том Ирана Роухани, «когда созреют предпосылки». 

По всем опросам подавляющее большинство амери-
канцев (почти 80 процентов) против военного реше-
ния иранского вопроса. Для Дональда Трампа это аргу-
мент. Ведь, во-первых, уже началась следующая прези-
дентская кампания, во-вторых, он всегда говорил о 
том, что Америке не нужны непонятные войны в дру-
гих частях мира.

 Трамп вообще не любитель боевых действий. Он 
сторонник давления, шантажа, жестких переговоров, 
но не войсковых операций. Так что какое-то подобие 
примирительности неудивительно. С другой стороны, 
президент по собственной воле разорвал соглашение 
2015 года и взялся возвращать самые жесткие санкции 
против Ирана. Меры, введенные пару месяцев назад в 
отношении духовного руководителя страны Хаменеи и 
Зарифа, главного переговорщика с репутацией кон-
структивного собеседника, не столько действенны, 
сколько демонстративны и оскорбительны. А угрозы, 
связанные с ситуацией в Ормузском проливе, постоян-
но нагнетают напряжение. Отдельный фактор — весьма 
насыщенные отношения администрации Трампа и Из-
раиля. Предельная жесткость в отношении Тегерана — 
то, чего ждут от Вашингтона партнеры.

 Несмотря на активность Франции, ожидать каких-
то принципиальных сдвигов не приходится. Возвраще-
ние Соединенных Штатов  к расторгнутой сделке не-
возможно. У Трампа, правда, бывает другое — громо-
гласно похоронив некую договоренность, он объявля-
ет о достижении новой, намного более благоприятной 
для Америки, хотя на деле изменения косметические. 
Так произошло, например, с договором о Североаме-
риканской зоне свободной торговли. Но в данном слу-
чае такая модель 
едва ли применима. 
Ведь она требует, 
чтобы Иран актив-
но подыграл, из-
образив уступки и 
«передоговорен-
ность». А  на это 
пойти Тегерану, за-
явившему принци-
пиальную позицию 
и ощущающему на 
своей стороне мо-
ральную правоту, 
крайне трудно. 
США отступить 
тоже не готовы, осо-
бенно с учетом того, что ближайшие к Трампу люди — 
советник по национальной безопасности Болтон и гос-
секретарь Помпео — каждый по своей причине рвутся 
повергнуть страшную иранскую гидру.

Собственно, к Вашингтону у Тегерана вопросов осо-
бых нет, все понятно, они есть к Евросоюзу, который 
официально осудил американскую политику и даже 
декларирует намерение продолжать отношения вопре-
ки односторонним санкциям. Великобритания сейчас, 
впрочем, отдаляется от европейской линии, пришвар-
товывая свою позицию к американской. Остаются из 
подписантов Франция и Германия (что немало), прави-
тельства которых настаивают на праве развивать биз-
нес с Ираном. Джавада Зарифа охотно принимают в 
большинстве европейских столиц, фрондируя перед 
Соединенными Штатами. Но дальше фронды дело не 
идет. 

Прежде всего потому, что европейские деловые кру-
ги явно не станут рисковать подвергнуться ради Ирана 
карательным мерам со стороны США. Их интерес к 
американскому и иранскому рынкам несопоставим. 
Да и политические власти всячески маневрируют, они 
скорее стремятся сохранить лицо и не демонстриро-
вать готовность следовать указаниям из Вашингтона, 
чем всерьез решить проблему торговли с Ираном. 

На практике, скорее всего, будет происходить сле-
дующее. Соглашение 2015 года восстановить уже не 
получится. Европа свалит все на Иран и США и разве-
дет руками. 

Соединенные Штаты продолжат вводить санкции, 
рассчитывая на обострение внутренних проблем в 
Иране, но будут всячески избегать поводов для воен-
ного вмешательства. А Иран станет аккуратно рабо-
тать в направлении ядерной программы и дальше ис-
кать способы обходить санкции, как делал до 2015 
года. Типичная ситуация для современного мира, где 
все больше проблем не решают, а подвешивают. 

Джавада Зарифа 
охотно принимают 
в большинстве 
европейских сто-
лиц, фрондируя 
перед США

Подавляющее 
большинство аме-
риканцев (почти 
80 процентов) про-
тив военного 
решения иранско-
го вопроса

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛСРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Дмитрий Медведев призвал быстрее заканчивать работу над законопро-

ектами по борьбе с картельными сговорами и внести их в Госдуму. «Такие 

действия — прямой ущерб не только для регионов, для федерального 

бюджета. Это прежде всего ущерб для людей, поскольку срываются тор-

ги, оказывается давление на заказчиков. Это школы и больницы, это до-

роги, жилье, которые просто не будут построены в срок», — подчеркнул 

глава правительства. Подготовкой поправок в законодательство занима-

ется Федеральная антимонопольная служба. Срок исполнения поруче-

ния — 5 сентября, напомнил Медведев. «Знаю, что законопроекты уже 

практически подготовлены. Нужно завершить их подготовку в целом и 

как можно быстрее направить в Государственную Думу», — добавил он. 

Поправки в законодательство усилят уголовную ответственность за за-

ключение картельных соглашений в госзакупках. «Будет создан реестр 

участников подобных картелей, которые лишаются права участвовать в 

государственных закупках», — рассказал глава правительства. Он считает 

правильным формировать этот перечень таким образом, чтобы в нем фи-

гурировали не просто компании, которые созданы только для участия в 

торгах, а реальные их бенефициары. «И должны появиться новые адми-

нистративные составы за нарушение законодательства о закупках со сто-

роны заказчика и оператора электронной площадки, — добавил премьер-

министр. — В том числе за несоблюдение сроков оплаты по контракту».

ПРАВО Верховный суд России 
увеличил число судей 
в Иркутской области

Штаты с плюсом

Владислав Куликов

По поручению главы государст-
ва Верховный суд России увели-
чил число судей в Иркутской 
области. Об этом сообщил «РГ» 
руководитель пресс-службы 
Верховного суда Павел Один-
цов.

Как напоминают информа-
ционные агентства, ранее вице-
премьер Виталий Мутко на со-
вещании попросил президента 
России усилить судебную кол-
легию в Тулуне, так как у людей 
в мантиях на месте выросла су-
дебная нагрузка: поступило 
очень много обращений от по-
страдавших от паводка.

Президент России Владимир 
Путин в ходе рабочей поездки в 
Тулун сообщил, что попросит 
председателя Верховного суда 
России выделить в Иркутскую 

область дополнительных судей. 
Также глава государства зая-
вил, что попросит, чтобы судьи 
опирались на различные виды 
доказательств — не только доку-
менты, но и свидетельские по-
казания, на видео. 

Глава государства отметил, 
что суды должны подходить к 
решению этих вопросов «мак-
симально неформально».

«Поручение, данное накану-
не, было выполнено почти сра-
зу, — сообщил Павел Одинцов. — 
Произошло увеличение штат-
ной численности районных су-
дов Иркутской области на семь 
единиц судей и 14 единиц ра-
ботников аппаратов судов. Вче-
ра такое поручение поступило, 
и сегодня такое решение уже 
состоялось».

Паводки в Иркутской обла-
сти начались в конце июня. 
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На Русском говоря
Ожидается, что его по-
сетят более восьми ты-
сяч делегатов из 65 

стран. Об этом заявил вице-
премьер, полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев. 

Цифры говорят сами за себя. 
Более 1700 резидентов реали-
зуют в ТОР (территория опере-
жающего развития) и СПВ 
(Свободный порт Владивосток) 
проекты на 60 миллиардов дол-
ларов. Среди них как мегапро-
екты, так и малый бизнес. Уже 
реализовано 230 проектов, 
вложено более шести миллиар-
дов долларов, создано более 25 
тысяч рабочих мест. «Когда 
пять лет назад мне задавали во-
просы, что получится в резуль-
тате организации территорий 
опережающего развития, то, 

скажу совершенно честно, мы 
думали о десятках новых про-
ектах, может быть, сто, двести, 
триста, — вспоминал Юрий 
Трутнев. — Но если бы меня тог-
да спросили, сколько получит-
ся через пять лет, цифру 1700 я 
бы не назвал, конечно. Амби-
ции были все-таки поскромнее. 
ТОРы и СПВ себя оправдали». 

Сегодня режимов ТОР и 
СПВ для инвесторов уже недо-
статочно. Известно, что при ра-
боте над системой льгот аркти-
ческим инвесторам возникли 
предложения, как улучшить 
систему преференций бизнесу 
на Дальнем Востоке. Именно 
на ВЭФ станет ясно, как имен-
но.

Конкуренция за инвестора в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне обостряется. «В условиях 
надвигающегося мирового 
кризиса, который провоциру-
ется торговой войной США и 
КНР, значение расширения 
экономических связей вне 
американо-китайской систе-
мы приобретает особое звуча-
ние. Сам Китай будет вынуж-
ден искать новые возможности 
для повышения независимости 
от экспорта в США. К 2024 году 
ожидается рост товарооборота 
РФ и Китая до 200 миллиардов 
долларов, и это далеко не пре-
дел и не единственная повестка 
дня для Восточного экономи-
ческого форума, — указывает 
ведущий аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. — 

Россия может предложить сво-
им партнерам такие проекты, 
как особые экономические 
зоны для организации конку-
рентных производств, разви-
тие маршрута «Северного мор-
ского пути», железнодорожно-
го сообщения из Южной Кореи 
до Европы, а также ряд энерге-

тических проектов, включая 
газопровод «Сахалин — Хок-
кайдо».

Конкуренция в мировой 
экономике повышается, и от 
расширения экономических 
связей и доступа к ресурсам за-
висит будущее экономик реги-
она. Россия в этом отношении 
становится неким системным 
интегратором, который может 
объединить усилия прави-
тельств восточных экономик 
для расширения их возможно-
стей по экспорту товаров наи-
более эффективными путями 
до Европы. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом году объем соглашений, 
подписанных на форуме, составил 
3,1 триллиона рублей. В этом году 
результаты будут не меньше

— Видеоинтервью, фото, 
комментарии экспертов 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/vostokforum2019
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские и китайские СМИ видят общие цели

Понятно без перевода

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», о. Русский

Н
а полях Восточного 
экономического 
форума прошел V 
Форум СМИ России 
и Китая. Ежегодное 
мероприятие орга-
низуют совместно 
а д м и н и с т р а ц и я 
президента РФ и 

Отдел пропаганды ЦК КПК. 
Темой очередного форума стало 
«Развитие традиционных и но-
вых медиа в условиях цифровой 
экономики». Для ее обсуждения 
собрались более ста руководи-
телей и журналистов ведущих 
СМИ, медиакомпаний, интер-
нет-платформ и других отрасле-
вых организаций двух стран.

— Российско-китайское со-
трудничество в области средств 
массовой информации — очень 

важная составляющая часть все-
объемлющего партнерства и 
стратегического взаимодейст-
вия, установившегося между на-
шими странами. Наши двусто-
ронние отношения находятся на 
самом высоком уровне за всю 
историю, — подчеркнул глава 
российской делегации, замести-
тель председателя правительст-
ва Российской Федерации — ру-
ководитель аппарата правитель-
ства Российской Федерации 
Константин Чуйченко. — Это уже 
пятая встреча. Опыт предыду-
щих лет ясно показал: наши ме-
диафорумы — не формальное ме-
роприятие, они, безусловно, от-
вечают потребности наращива-
ния двусторонних контактов и 
прежде всего запросам самого 
медийного корпуса. 

За последний год количество 
российских и китайских орга-
низаций, регулярно сотрудни-
чающих в медиасфере, увеличи-
лось с 30 до 50. 

Это, по мнению Константина 
Чуйченко, результат взаимо-
действия, сложившегося в ходе 
перекрестных Годов СМИ Рос-
сии и Китая (2016—2017 гг.) и 
идущих сейчас Годов сотрудни-
чества регионов РФ и КНР. 

— В прошлом году было 60 
совместных мероприятий, то 
есть они проходили еженедель-
но. Ни с одной страной в мире у 
нас нет таких интенсивных 
контактов. Намерены удвоить 
это число: есть идея провести 
Год цифрового сотрудничества 
в медиасфере, — поделился пла-
нами Константин Чуйченко. — 
В этой связи мы поддерживаем 
проведение в городе Уси в ноя-
бре этого года Третьего рос-
сийско-китайского форума по 
новым медиа. На нем следует 
обсудить возможности сотруд-
ничества в создании и разви-
тии технологических плат-
форм для дистрибуции контен-
та, регулирование интернета, 
перспективы взаимодействия 
в производстве цифровых ме-
диапродуктов, включая анима-
цию и игры. Имеет смысл гово-
рить о создании мультимедий-

ной продукции для детской ау-
дитории. 

Взаимный интерес представ-
ляет цифровое эфирное телеве-
щание: Китай также переходит 
на «цифру». Поэтому россий-
ский опыт будет полезен и инте-
ресен и китайским вещатель-
ным организациям. Обе страны 
готовятся к внедрению сверх-
скоростных мобильных интер-
нет-сетей пятого поколения. 

По словам Константина Чуй-
ченко, российские и китайские 
СМИ сталкиваются с похожими 
вызовами и решают сходные 
проблемы: как сохранить ауди-

торию, особенно молодую, как 
развиваться в условиях посто-
янно возраставшей конкурен-
ции. Как надежней, быстрей и 
удобней доставить контент по-
требителю.

По мнению руководителя ки-
тайской делегации - заместите-
ля заведующего Отделом пропа-
ганды ЦК КПК, начальника 
Пресс-канцелярии Госсовета 
КНР Сюй Линь, китайско-рос-
сийский медиафорум с таким 
высоким уровнем представи-
тельства, столь широким охва-
том и огромным влиянием явля-
ется феноменом двустороннего 
медиасотрудничества в мире. 

— Китайско-российские свя-
зи, пережив за 70 лет с момента 
установления дипотношений 
различные ситуации, сейчас 
становятся все более зрелыми, 
стабильными и прочными. А 
СМИ — важное связующее звено 
для укрепления дружбы между 
народами и общения между ци-
вилизациями, — отметил он. 

«Российская газета» сотруд-
ничает со многими СМИ Китая. 
В ходе форума «РГ» подписала 
два новых соглашения — с изда-
тельством «Жэньминь Хуабао» 
при управлении КНР по делам 
издания и распространения ли-
тературы на иностранных язы-
ках и с сайтом «Дунбэйван». 

По мнению генерального ди-
ректора ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты» Павла Негои-
цы, и российским и китайским 
средствам массовой информа-
ции необходимо сделать особый 
акцент на качестве контента и 
совместной работе по перепод-
готовке кадров. 

Сюй Линь напомнил, что 
сразу после окончания работы 
V Форума СМИ России и Китая 
начнется Восточный экономи-
ческий форум, который, по его 
словам, продемонстрировал ре-
шимость России в деле подъема 
Дальнего Востока и развития 
региональной экономики. 

А К Ц Е Н Т

По словам Константина Чуйченко, 
российские и китайские СМИ 
сталкиваются с похожими вызовами 
и решают сходные проблемы

ЦИФРА

1700
РЕЗИДЕНТОВ 

реализуют в ТОР и СПВ на 

Дальнем Востоке проекты на 

60 миллиардов долларов

МЕЖДУ ТЕМ

На форуме отметили, что активно развивается сотрудничество двух го-

сударств и в сфере кинопроката. Российские кинокомпании пришли на 

китайский рынок с качественной продукцией, пользующейся успехом у 

местных зрителей. Если еще пять лет назад в КНР почти не было пред-

ставлено российское кино, то сейчас в кинотеатрах Китая фильмы из РФ 

занимают по популярности четвертое место среди иностранной кино-

продукции. Стороны сотрудничают в сфере мультипликации. Один из 

примеров такой совместной работы — 26-серийный проект «Смешарики 

и панда». Развивается совместное кинопроизводство. Только в этом 

году в прокат вышло две картины: комедия «Как я стал русским» режис-

серов Акаки Сахелашвили и Ся Хао и приключенческая лента «Тайна пе-

чати дракона», снятая Олегом Степченко. А журналисты Харбинского те-

левидения подготовили фильм о двух амурских тиграх, перешедших гра-

ницу и живших на территории провинции Хэйлунцзян.

ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА Китайская повестка ВЭФ 
отличается разнообразием

ТОРГОВЛЯ РАСТЕТ
На открывающемся сегодня во Владивостоке 

5-м Восточном экономическом форуме (ВЭФ) 

китайская делегация традиционно станет од-

ной из крупнейших, а повестка российско-ки-

тайского сотрудничества будет, как обычно, од-

ной из наиболее заметных. Делегация из КНР 

едет на нынешний форум во главе с вице-пре-

мьером Госсовета КНР Ху Чуньхуа. В рамках фо-

рума с ним проведет переговоры президент РФ 

Владимир Путин. Вместе с китайским вице-пре-

мьером приедет большая группа предпринима-

телей. «Китайская сторона будет, в частности, 

представлена такими крупными игроками, как 

Alibaba и Банк Китая», — сообщил торговый 

представитель России в КНР Сергей Инюшин. 

По его словам, в рамках ВЭФ будут обсуждены 

новые инвестиционные проекты, пройдет рос-

сийско-китайский бизнес-форум.

Пожалуй, самым заметным событием станет 

встреча сопредседателей созданной в 2016 

году Межправительственной комиссии по со-

трудничеству и развитию Дальнего Востока и 

Байкальского региона РФ и Северо-Востока 

КНР. Именно эта встреча задаст тон китайской 

повестке дня российского форума. Наибольшее 

внимание будет уделено вопросам пригранич-

ного и межрегионального взаимодействия.

Это неудивительно, ведь последние два года 

Россия и Китай проводят перекрестные годы 

межрегионального взаимодействия. Когда они 

только открывались, заместитель председателя 

правительства России, полпред президента в 

ДФО Юрий Трутнев особо выделил перспектив-

ность межрегионального сотрудничества в 

сферах сельского хозяйства и инфраструктуры. 

Спустя два года выяснилось, что полпред как в 

воду глядел. В нынешнем году Россия и Китай 

завершили наведение двух мостов через Амур, 

а наращивание поставок российской сельхоз-

продукции в КНР в 2018—2019 годах стало при-

тчей во языцех.

В плане сельхозпоставок перспективы сотруд-

ничества более чем радужные, рассказал торг-

пред России в КНР. Так, по его словам, Россия 

практически вчетверо в ближайшие три-четыре 

года увеличит поставки сои в Китай. «По итогам 

минувшего года поставки сои приблизились к 

миллиону тонн в год, — отметил он. — В ближай-

шие три-четыре года мы намерены довести их 

объем до 3,7 миллиона тонн в год». Он подчер-

кнул, что новые возможности для поставок рос-

сийской сои в КНР появились на фоне америка-

но-китайского торгового конфликта. «Китай 

обеспечивает до 90 процентов потребления 

сои за счет импорта. Поскольку поставки сои из 

США в КНР снижаются, Китай ищет новых пар-

тнеров, которые могут заместить американ-

скую продукцию, это в том числе и Россия», — 

пояснил он.

Торгпред также отметил, что Россия постоянно 

расширяет структуру поставок сельхозпродук-

ции в КНР. «В начале года начались поставки за-

мороженного мяса птицы из России, — расска-

зал Инюшин. — Российская мороженая птица в 

том числе поставляется для сети «Макдоналдс» 

в Китае. Пошли первые поставки молока. В 

июне подписаны протоколы по допуску новых 

видов продукции: например, по допуску ячменя 

на китайский рынок. Ведутся активные перего-

воры по поставкам российской свинины».

Вместе с тем появляются и новые точки роста 

межрегионального взаимодействия. Наблюда-

тели уверены, что интересной площадкой для 

развития приграничного и межрегионального 

взаимодействия станет новая зона свободной 

торговли (ЗСТ) в граничащей с Россией провин-

ции Хэйлунцзян. Ее открыли 30 августа — как 

будто специально под ВЭФ. Несомненно, что 

российской стороне на форуме будет интере-

сно узнать о подробностях новой ЗСТ и обсу-

дить перспективы присутствия в ней россий-

ских компаний. Общая площадь новой зоны со-

ставляет 119,85 квадратного километра. Терри-

ториально она разбита на три кластера. Один, 

площадью 79,86 квадратного километра, распо-

ложен в Харбине. Еще по одному находятся в 

пограничных городах Хэйхэ и Суйфэньхэ (пло-

щади ЗСТ в этих районах составляют примерно 

по 20 квадратных километров).

Харбинская часть зоны свободной торговли 

сосредоточится на сотрудничестве с Россией в 

сферах высоких технологий, производства но-

вых материалов, биомедицины, финансов и ту-

ризма. В задачи кластера ЗСТ в Хэйхэ войдут 

развитие энергетического взаимодействия и 

производства экологически чистой продукции, 

а также модернизация пограничной инфра-

структуры. Кластер в Суйфэньхэ будет в основ-

ном заниматься импортом леса и зерновых.

Согласно официальным документам, в течение 

ближайших трех — пяти лет в новой СЗТ будет 

сформирован эффективный механизм обеспе-

чения торговли товарами и услугами, привлече-

ния инвестиций и индустриального сотрудниче-

ства. В частности, на территории зон свободной 

торговли существенно облегчат процесс реги-

страции иностранного бизнеса, разрешат при-

сутствие компаний, предоставляющих платные 

образовательные услуги, со стопроцентным 

иностранным капиталом в сфере коммерческо-

го образования. Администрациям ЗСТ разре-

шат самим разрабатывать поощрительные 

меры для привлечения иностранного капитала.

Предполагается и постепенное введение систе-

мы возврата или освобождения от налогов при 

торговле услугами. Будет оптимизирован про-

цесс карантинного контроля при ввозе свежей 

пищевой и сельхозпродукции. Наконец, будет 

упрощен процесс и введены меры поддержки 

трансграничной электронной торговли. В Китае 

надеются, что все эти меры придадут новый им-

пульс сотрудничеству с его северным стратеги-

ческим партнером — Россией.

Константин Щепин, (проект «Россия-Китай: 
события и комментарии»)

КОНТРОЛЬ Существуют 
веские основания 
для проверки 
сопричастности 
прокурора Ямала  
к должностным 
и уголовным 
преступлениям 

За нарушения —
на повышение?! 

Василий Кругликов, 
Салехард — Новый Уренгой

Правоохранительные органы заинтересовались дея-
тельностью прокурора Ямала Александра Герасимен-
ко. В отношении высокого чина началась проверка, 
причем сразу по трем уголовным статьям — воспрепят-
ствование законной предпринимательской деятель-
ности, а также превышение и злоупотребление дол-
жностными полномочиями. Главное следственное 
управление СКР проверяет информацию, согласно ко-
торой с подачи прокурора на Ямале уже много лет 
«кошмарят» компании одного из крупнейших инвесто-
ров региона, главы «Корпорации «Роснефтегаз» Олега 
Ситникова. Как писали СМИ, если дело по 169-й статье 
УК РФ все-таки возбудят, это будет первое такое дело 
против прокурора целого субъекта в России. И вообще 
первое дело по 169-й в регионе.

В мае 2013 года на всероссийском совещании по га-
зомоторному топливу президент потребовал от чинов-
ников всех уровней содействовать тем компаниям, ко-
торые занимаются данным направлением. Но Гераси-
менко поручение главы государства оставил без внима-
ния. Даже еще хуже — возбудил против директора ком-
пании Ситникова уголовное дело по якобы незаконно-
му предпринимательству (дело тянется до сих пор) и 
развязал настоящую травлю «Роснефтегаза», лидера на 
рынке газомоторного топлива региона. Причем, как пи-
сали СМИ, он привлек к этой травле практически все 
правоохранительные, надзорные и контролирующие 
органы Ямала — от Службы судебных приставов до МВД. 

Против корпорации провели более двух тысяч про-
верок, в том числе незаконных (а на самого бизнесмена 
было организовано три покушения, которые, по дан-
ным прессы, прокуратура сначала старалась «замы-
лить» и до сих пор 
не расследует). Как 
писали СМИ, про-
тив Ситникова ра-
ботал целый скоор-
динированный 
«штаб» из чиновни-
ков различных ми-
нистерств и ве-
домств, куда входи-
ли  и представители 
окружной прокура-
туры. Вот и в конце 
августа в деловой 
центр, который при-
надлежит корпора-
ции, ворвались воо-
руженные люди и 
устроили маски-
шоу. Под предлогом 
проверки одной ма-
ленькой компании, которая вообще находится в Нады-
ме, они перешерстили весь офис, кабинет, в котором 
Ситников работает одним из руководителей «ОПОРЫ 
России» в ЯНАО, и вынесли из кассы бухгалтерии более 
700 тысяч рублей, подготовленных для вручения пре-
мий сотрудникам к Дню газовика. При этом люди в ма-
сках ломали окна и двери и до смерти напугали сотруд-
ниц офиса. 

Отмечались и другие нарушения высокого дол-
жностного лица.

Так, СМИ связывали одиозного прокурора с попу-
стительством хищениям в фондах ЯНАО на миллиарды 
рублей (Герасименко утверждал, что этот эпизод рас-
следовала Счетная палата, но СМИ выяснили, что ника-
кой проверки не было). Словом, местные правоохрани-
тели много лет ничего не желали расследовать, и только 
на прошлой неделе суд признал бездействие СКР по 
ЯНАО и обязал ведомство устранить нарушения. Гера-
сименко «инкриминировали» также браконьерство в 
Таймырском биосферном заповеднике, находящемся 
под охраной ЮНЕСКО, пристройку к зданию прокура-
туры ЯНАО стоимостью более 606 миллионов бюджет-
ных рублей (эта сумма больше всей программы пересе-
ления из ветхого жилья за три года, писали СМИ, а ведь 
за несколько лет на Ямале при пожарах в таких домах 
погибли 54 человека), незаконную постройку дачи в ре-
ликтовой лесной зоне Тюменской области. В ряду «про-
колов» — прекращение уголовных дел против Веселкова 
и Дружинина при явных признаках мошенничества, во-
локита при расследовании деятельности «бизнесву-
мен» Савельевой-Сусловой. Из того же ряда: кража со-
трудниками прокуратуры страницы в обвинительном 
заключении (возбуждено уголовное дело) и запрет про-
курора своему помощнику покидать пределы Салехар-
да, когда тот был вызван повесткой следователя в дру-
гой город. Кстати, как писали  СМИ, прокурор и сам не 
явился недавно по повестке следователя СКР, хотя по за-
кону должен был дать показания. 

А в 2016 году, когда Ситников доказал незаконность 
действий Герасименко (он требовал от подчиненных 
организовать проверки «Корпорации «Роснефтегаз» «с 
привлечением уполномоченных государственных ор-
ганов»), из дела после ознакомления сотрудников про-
куратуры с материалами пропал лист с подписью су-
дьи! Адвокаты Ситникова пытаются восстановить 
справедливость через суд, но получится ли у них при-
влечь виновных к ответственности — большой вопрос.

После такого общественного резонанса уйти от от-
ветов Герасименко будет непросто. Хотя в 2016 году ко-
миссия Управления Генпрокуратуры РФ в УрФО уже 
проверяла подконтрольную ему прокуратуру ЯНАО, и 
список выявленных нарушений занял 21 лист, но, к со-
жалению, никаких серьезных выводов не последовало.

Помощник полномочного представителя президен-
та России в УрФО Анна Ленская недавно отметила, что 
в ЯНАО наблюдается заметное давление на бизнес. Не 
поэтому ли богатейший Ямал плетется в третьей десят-
ке регионов по инвестиционной привлекательности? 
Ситников является одним из авторов патента на уста-
новку для получения и сжигания синтез-газа. Бизнес-
мен мог бы немало сделать для развития газомоторного 
рынка России, но сейчас он вынужден большую часть 
времени бороться просто за право работать на своей 
земле. Пока готовился наш материал, СМИ опублико-
вали заявление Герасименко на имя президента, где он 
«соглашается» возглавить транспортную прокуратуру 
Уральского федерального округа. 

Эксперты недоумевают — по идее, даже одного из вы-
шеперечисленных нарушений было бы достаточно для 
начала расследования деятельности прокурора Ямала. 
Здесь же их целая череда, и человек с подобной репута-
цией рассчитывает пойти на повышение?! 

Против корпора-
ции провели более 
двух тысяч прове-
рок, а на самого 
бизнесмена было 
организовано три 
покушения, кото-
рые до сих пор 
не расследуют

Участники V форума СМИ России и Китая обсудили развитие традиционных и новых медиа в условиях цифровой экономики.
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НЕДВИЖИМОСТЬ Покупатели элитного жилья согласились 
на типовую отделку

Блеск и простота
Екатерина Ясакова 

Н
а рынке элитной 
недвижимости по-
купателей заинте-
ресовали вариан-
ты с готовой отдел-
кой, отмечают де-
велоперы.

Обычно клиен-
ты, способные по-

тратить сотни миллионов ру-
блей на дом или квартиру, 
предпочитают покупать пу-
стую «коробку», чтобы плани-
ровать пространство и делать 
ремонт с нуля. Теперь же деве-
лоперам придется поломать го-
лову, как угодить богатому 
клиенту и подобрать для неги 
типовое решение. 

По данным компании «Ме-
триум», за год доля предложе-
ний с отделкой «под ключ» в 
московском сегменте преми-
альных квартир выросла более 
чем в полтора раза (с 13,4 до 
21,4 процента), доля преми-
альных апартаментов с гото-
вой отделкой — в три раза, 64,6 
процента. Это самый высокий 
уровень проникновения с пол-
ной отделкой среди всех сег-
ментов, включая экономкласс. 
При этом год назад показатель 
составлял всего 23,7 процента.

Такая отделка подразумева-
ет наличие в квартире наполь-
ных и настенных покрытий, 
межкомнатных дверей, сантех-
ники, розеток и выключателей, 
сантехники и отопления. 

Разумеется, в случае с элит-
ной недвижимостью застрой-
щикам приходится работать с 
именитыми архитекторами и 
дизайнерами, обращаться к 
элементам «умного дома», до-
бавлять лепнину и другие во-
площения искусства, чтобы 
удовлетворить взыскательные 
предпочтения клиента. Вместе 
с тем, по словам управляющего 
директора «Метриум Преми-
ум» Ильи Менжунова, в целом 
покупатель элитного жилья 
становится более практичным 
и прагматичным. В частности, 
это отражается на снижении 
метража предпочитаемых 
квартир и минимализме при 
выборе отделки и интерьера. 
«Уже никто не покупает квар-

тиру только ради престижа, — 
говорит Менжунов. — Даже са-
мые обеспеченные люди не 
разбрасываются деньгами. 
Если квартира бизнес-класса 
выиграет по своим характери-
стикам у элитного дома, то, ве-
роятно, выбор будет сделан в 
пользу первого варианта». 

Более того, каждую пятую 
премиум-квартиру в Москве 
покупают в ипотеку (21 про-
цент). Через год доля такого 

жилья может увеличиться до 
30—35 процентов при условии 
сохранения или незначитель-
ного изменения текущих ста-
вок, выяснили в компании 
Savills. 

Сбережения премиальных 
клиентов нередко хранятся в 
валюте или других активах, и 
их бывает невыгодно конвер-
тировать в рубли, чтобы прио-
брести квартиру. В этом случае 
удобнее взять ипотечный кре-

дит и погашать его постепенно 
из текущих доходов. Кроме 
того, покупатели элитной не-
движимости стремятся не де-
монстрировать свои доходы 
контролирующим структурам 
(например, Росфинмонито-
рингу, который автоматически 
уведомляется о крупных сдел-
ках с недвижимостью), гово-
рит Илья Менжунов. 

В  д а л ь н е й ш е м  н е л ь з я 
исключать, что в сегменте 
элитной городской недвижи-
мости произойдет смещение в 
пользу готового жилья на вто-
ричном рынке. Плюсы проек-
тного финансирования очевид-
ны: теперь проект не может 
быть запущен без одобрения 
банка, что в случае с дорого-
стоящей недвижимостью осо-
бенно важно. Однако покупа-
телей волнует вопрос страхо-
вания денег на эскроу-счете: 
сейчас по закону застрахованы 
только 10 миллионов рублей. 

«В премиум-сегменте на эти 
деньги можно купить только 
машино-место. Поэтому для 
многих клиентов это неком-
фортная ситуация», — отметил 
Александр Антонов, финансо-
в ы й  д и р е к т о р  H u t t o n 
Development.

Вероятность повышения 
цен также нельзя исключать. 
Сегодня средняя стоимость 
квадратного метра элитной 
квартиры на начальном этапе 
составляет 1,09 миллиона ру-
блей, в готовом доме — 999 ты-
сяч рублей. «То есть конкурен-
ция уже присутствует и в даль-
нейшем только усилится», — 
заключил Илья Менжунов. 

Все чаще элитное жилье приобрета-
ется в ипотеку. В будущем доля 
таких квартир будет только расти. 

А К Ц Е Н Т

Покупатели самого дорогого жилья 
уже не только готовы к отделке 
от застройщика, но и все чаще 
интересуются сравнительно 
небольшими квартирами

АРМИЯ Минобороны 
планирует закупить 
партию вертолетов 
для Крайнего Севера

«Терминатор» 
при минус 50

Александр Степанов

Минобороны вскоре может пополнить свой парк ар-
ктической авиатехники. Сейчас военное ведомство ве-
дет переговоры о дополнительных закупках вертоле-
тов  Ми-8АМТШ-ВА, которые специально созданы для 
работы в условиях аномального холода. 

О том, что соглашение на поставку новейших ар-
ктических вертолетов может быть расширено, расска-
зал РИА Новости управляющий директор Улан-Удэн-
ского авиационного завода Леонид Белых. Это пред-
приятие занимается производством и модификацией 
вертолетов Ми-8. По его словам, сейчас военные в Арк-
тике эксплуатируют пять вертолетов, и предприятие 
постоянно получает благодарности от летчиков и пас-
сажиров, которые 
летают на этой ма-
шине. Белых отме-
тил, что программа 
поставок 8АМТШ-
ВА для нужд воен-
ного ведомства бу-
дет продолжена.

Вертолет Ми-
8АМТШ-ВА, или как 
его еще называют 
«арктический тер-
минатор», имеет 
ряд конструктив-
ных особенностей 
по сравнению со своими «коллегами», которые постав-
ляются в обычные части. В первую очередь в глаза бро-
сается его яркая черно-оранжевая раскраска. Важным 
для Крайнего Севера является то, что «арктический 
терминатор» может запустить двигатели при темпера-
турах до –60 градусов. 

Для того чтобы вертолет смог завестись на сильном 
морозе, его основные узлы и агрегаты запаковываются 
в специальные чехлы. Дополнительными средствами 
обогрева оснащены кабина экипажа и грузовой отсек. 
К слову, для их утепления используются технологии, 
которые применяются на космических кораблях. 

В вертолете также появился цифровой автопилот, 
который повышает точность пилотирования и навига-
ции. Это необходимо, если вертолет летит над бескрай-
ней тундрой, где очень мало ориентиров, или выполня-
ет полет в условиях арктической ночи. 

Еще одной «фишкой» арктического Ми-8 является 
метеолокатор, который может  определять опасные 
метеообразования, в автоматическом режиме скани-
ровать землю, определяя объекты и береговую линию, 
а также поисковый радиопеленгатор, который работа-
ет на всех аварийных частотах и может помочь в пои-
ске терпящих бедствие людей.

Разработчики также приспособили «арктический 
терминатор» для полетов на большие расстояния. В 
машине можно установить четыре дополнительных то-
пливных бака, что позволяет пролететь без дозаправки 
более 1400 километров. 

«Арктический 
терминатор» 
может запустить 
двигатели 
при температурах 
до –60 градусов

— Что делать, если 
не справились с ипотекой 
и лишилась квартиры 
rg.ru/art/1725317 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Помочь даже одному человеку важнее, чем сняться в главной роли в сегодняшних сериалах

Школа Евгения Герасимова
Любовь Проценко

П
ять человек на место 
претендуют сегодня на 
выборах в Мосгордуму. 

Среди кандидатов много из-
вестных людей, но много и но-
вых имен, которые москвичам 
еще предстоит только узнать. О 
том, что означает быть депута-
том столичного парламента, 
корреспонденту «РГ» расска-
зал народный артист России 
кинорежиссер Евгений Гераси-
мов.

Евгений Владимирович, не-
редко можно услышать, что 
Мосгордума все равно ничего 
не решает, какой смысл хо-
дить на ее выборы. Что бы вы 
ответили людям, которые 
так думают?

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Я бы ответил, 
что они ошибаются. Мне слож-
но да, наверное, и не нужно го-
ворить за всю Московскую го-
родскую Думу. Поэтому скажу 
о себе. Когда я впервые стал де-
путатом, в гордуме не было от-
дельной комиссии, которая за-
нималась бы вопросами куль-
туры. Я ее создал. И уже много 
лет комиссия по культуре и 
массовым коммуникациям 
обеспечивает решение наибо-
лее важных вопросов культур-
ной жизни столицы, включая 
поддержку музеев, театров, го-
родских парков, музыкальных 
коллективов, детского отдыха и 
т.д. Благодаря профессиональ-
ной работе людей в ее составе 
нам каждый год удается отстаи-
вать серьезное финансирова-
ние сферы культуры в Москве. 
Так, на 2019 год на поддержку и 
развитие культурных учрежде-
ний и инициатив выделено 67 
миллиардов рублей, что на 
10,6% больше, чем было в 2018 
году. Эти средства пойдут на 
поддержку 422 учреждений 
культуры, развитие 152 учре-
ждений дополнительного обра-
зования, реализацию множест-
ва культурных программ, среди 
которых «Культура Москвы», 
«Искусство детям» и других. 
Посмотрите, сколько интере-
сного сегодня происходит в на-
ших музеях. Они перестают 
быть просто местом демонстра-
ции экспонатов, а трансформи-
руясь вместе с окружающим 
миром, предлагают посетите-

лям новые нестандартные фор-
маты знакомства с искусством, 
историей страны. Чтобы не 
быть голословным, приведу 
пример: на День города музей 
«Дом Гоголя» предлагает эк-
скурсию «На велосипеде по Го-
голевской Москве». Ее участни-
ки отправятся в увлекательное 
путешествие по улицам Мо-
сквы, архитектурный облик ко-
торых хранит память о XIX 
веке. С той же скоростью, с ко-
торой передвигался когда-то 
Николай Васильевич Гоголь на 
бричке по «древней столице». И 
таких инициатив множество, 
им необходима поддержка. 

А вам лично, творческому че-
ловеку, народному артисту и 
кинорежиссеру, что дала ра-
бота в Мосгордуме? 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Прежде всего 
опыт административной рабо-
ты. Это очень хорошая школа. С 
каждым годом я набираюсь 
опыта и вместе с ним влияния 
для решения задач, которые пе-
редо мной ставит мой избира-
тель. Какие-то вопросы решают-
ся оперативно, что-то требует 
более длительной проработки. 
Но у меня прекрасная команда 
помощников, все они настоя-
щие профессионалы, поэтому 
мы беремся за решение самых 
сложных проблем. И сегодня 
могу сказать, что я — профессио-
нальный депутат. А кино и театр 
остались, скорее, как хобби. 

Что из того, что удалось сде-
лать в ранге депутата, счи-
таете особенно дорогим для 
себя и важным для города? 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Наверное, са-
мый дорогой для меня проект — 
ежегодный фестиваль приклад-
ного творчества для детей и мо-
лодых людей с ограниченными 
возможностями «Мы — вме-
сте!». Как человек творческой 
профессии, я всегда видел, 
сколько вокруг одаренных и по-
настоящему талантливых детей 
с ограниченными возможностя-
ми. У меня родилась идея фести-
валя, цель которого выявление 
таких инвалидов, их самореали-
зация и адаптация в обществе, 
помощь в организации обуче-
ния и профессиональной заня-
тости. Сегодня сложно назвать 
число молодых юношей и деву-
шек, которые благодаря фести-

валю уже нашли свое место в 
жизни. И я горжусь тем, что 
много лет оказываю ему актив-
ную поддержку. Благодаря сво-
ей популярности фестиваль 
стал ежегодным, в этом году он 
пройдет в 13-й раз.

Когда мы подводим итоги де-
путатской работы, речь прежде 
всего заходит о законах, приня-
тых в интересах больших групп 
людей. Лично для меня помощь 
отдельному человеку не менее, 
а иногда и более важна и ценна. 
В районе Фили-Давыдково про-
живает Александр Островский, 
который передвигается только 
в инвалидной коляске. А если 
учесть, что живет он на четвер-
том этаже, то понятно, что спу-
ститься на улицу для него пра-
ктически невозможно. Но Алек-
сандр оказался человеком жиз-
нелюбивым и целеустремлен-
ным. Он пришел за помощью ко 
мне. Ни одно из существующих 
подъемных устройств для подъ-
езда его дома не подходило. Ре-
бята из Бауманского универси-
тета разработали специальный 
раздвижной пандус, аналогов 
ему в стране нет. Он позволяет 
спускаться в коляске с четвер-
того этажа прямо на улицу. Три 
года мы согласовывали возмож-
ность его установки со всеми за-
интересованными службами, 
искали источник финансирова-
ния. И сегодня Александр без 

особых усилий преодолевает 
четыре этажа. 

Трудно перечислить все во-
просы, которые удалось решить, 
касающиеся улучшения жизни 
инвалидов. Установка подъезд-
ных пандусов, обеспечение коля-
сками, индивидуальными систе-
мами передвижения по кварти-
ре. Говоря о делах, оказавших 
влияние на развитие города, при-
веду еще один пример. Было в 
истории Москвы время, когда 
«горячие головы» требовали пе-
редать библиотеки бизнесу. И 
только благодаря моим усилиям 
и стараниям моих коллег по Мос-
гордуме библиотеки не только 
сохранились, но и стали сначала 
интернет-центрами, а затем на-
стоящими современными цен-
трами досуга, культуры, комму-
никаций. Больше того, мной был 
разработан закон «О библиотеч-
но-информационном обслужи-
вании населения города Мо-
сквы». Сначала его приняла Мос-
гордума, затем интерес прояви-
ла Государственная Дума, и в ре-
зультате закон стал федераль-
ным. Его задача — правовое обес-
печение реализации прав чело-
века на свободный доступ к ин-
формации, духовное развитие, 
приобщение к ценностям нацио-
нальной и мировой культуры, 
право на научную, образователь-
ную и культурную деятельность. 

Самое трудное для депутата, 

когда ситуация касается боль-
шого количества жителей. Вспо-
минается история со станцией 
метро «Славянский бульвар». В 
ходе строительства из-за удоро-
жания проекта ее решили пере-
нести с ранее запланированно-
го места на новую площадку. 
Это лишило бы метро 40 000 
жителей Фили-Давыдково и 
других прилегающих районов. Я 
получил тогда огромное количе-
ство обращений жителей Фили-
Давыдково и, заручившись их 
поддержкой, прошел по многим 
кабинетам, дважды был на при-
еме у мэра Москвы, выступил 
на заседании правительства. В 
итоге все получилось. Станцию 
расположили там, где удобно 
людям.

Но региональный депутат 
должен решать и точечные про-
блемы своих избирателей. Чаще 
всего это хозяйственные вопро-
сы. Что сегодня волнует жите-
лей Москвы? Благоустройство 
дворовых территорий, скверов 
и парков, переселение в новые 
квартиры, оказание помощи в 
решении бытовых вопросов, во-
просы реновации. 

Важной составляющей моей 
работы является создание и 
поддержка культурно-досуго-
вых центров. Так, считаю своим 
большим достижением завер-
шение строительства культур-
но-досугового центра в районе 
Строгино на месте разрушаю-
щегося кинотеатра «Таджикис-
тан», ставшего в свое время «ба-
рахолкой», ремонт культурного 
центра «Кунцево». Каждый год 
в Москве после капитального 
ремонта или реконструкции 
вновь открывается несколько 
театров, и работа эта будет про-
должаться.

Много удалось сделать и для 
безопасности жизни москви-
чей. Радуют новые пешеходные 
переходы — безопасные и удоб-
ные, построены пандусы для 
удобного передвижения пенси-
онеров и людей с ограничен-
ной мобильностью. Основной 
показатель работы депутата на 
мой взгляд — это эффектив-
ность. В прошлом году ко мне 
поступило 18 тысяч обраще-
ний от граждан, и свыше 75% 
из них решены положительно, 
а остальные — либо в работе, 
либо переадресованы про-
фильным службам.

Как показала практика этой 
избирательной кампании, для 
многих оказалось сложно со-
брать в свою поддержку под-
писи в среднем 5 тысяч изби-
рателей, чтобы получить 
статус кандидата. А вам 
трудно было?

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Сказать, что 
все было легко и просто, навер-
ное, будет неправдой. Хотя я че-
ловек достаточно закаленный 
избирательными битвами. Но 
каждый раз возникают свои 
трудности, легких избиратель-
ных кампаний не бывает. Опре-
деленную роль сыграла моя уз-
наваемость, на моей стороне 
были опыт и знание законов ве-
дения предвыборной кампании. 
Кроме того, сложилась прекра-
сная команда волонтеров из ак-
тивистов Можайского района, 
Фили-Давыдково и Кунцево. Мы 
вместе стояли в пикетах, волон-
теры делали поквартирные об-
ходы, чтобы заручиться поддер-
жкой избирателей. Даже органи-
зовали штаб общественной под-
держки, который назвали «Вре-
мя выбрало нас». Все это позво-
лило сдать необходимое для ре-
гистрации количество подписей 
(хотя их было собрано значи-
тельно больше требуемого). 

Сейчас у вас идут встречи с 
избирателями. Чем они цен-
ны для вас?

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Я узнаю, чем 
живут мои избиратели, так ска-
зать, из первых уст. Вижу, что 
конкретно волнует людей, как 
они реагируют на складываю-
щиеся ситуации. Такие встречи 
— прекрасная возможность 
услышать различные точки зре-
ния, подискутировать и, воз-
можно, найти решение, которое 
будет оптимальным. 

Считается, что самое труд-
ное для депутата — не утра-
тить связь с избирателями за 
те 5 лет, что отделяют вы-
боры от выборов. Вам удается 
это? За счет чего? 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Удается ли — 
лучше спросить у моих избира-
телей. Я постоянно нахожусь с 
ними на связи. В месяц я прово-
жу по пять-шесть приемов, мно-
го встречаюсь с жителями на 
территории районов. И всегда 
помню, что именно эти люди от-
дали за меня свои голоса, а зна-

чит, решение их проблем долж-
но быть для меня приоритетом. 

Политика и творчество — до-
полняют для вас друг друга? 
Или приходится идти на ка-
кие-то жертвы, скажем, не 
сыграть ролей, которые хоте-
лось сыграть, отказаться от 
постановки фильма и т.д.?

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Мне удается 
жить так, чтобы политика и 
творчество именно дополняли 
друг друга. Как депутат, предсе-
датель комиссии Мосгордумы по 
культуре и массовым коммуни-
кациям, я занимаюсь вопросами 
культуры Москвы, которая явля-
ется важной составной частью 
политики нашего города, а так 
как Москва — столица, то и Рос-
сии. Кроме работы в Мосгордуме 
я занимаюсь решением вопро-
сов в качестве секретаря Россий-
ского союза кинематографи-
стов, председателя его Москов-
ского отделения. Считаю ли я 
жертвой отказ от ролей? Нет, я 
не вижу в этом жертвы. То, чем я 
занимаюсь, гораздо более важно 
и нужно сегодня. У меня есть воз-
можность оказать конкретную 
помощь десяткам и сотням лю-
дей. Осознание того, что я могу 
сделать жизнь многих людей 
комфортнее, мотивирует и при-
носит удовлетворение зачастую 
гораздо большее, чем хорошо 
сыгранная роль. Для меня по-
мочь даже одному человеку важ-
нее, чем сняться в главной роли в 
сегодняшних сериалах. 

И все-таки в какой новой роли 
в ближайшее время увидят 
вас зрители, они же ваши из-
биратели? 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: Я занят в теа-
тре «Ленком», буду рад видеть 
читателей вашего издания на 
спектаклях «Сны господина де 
Мольера» по пьесе Михаила 
Булгакова «Кабала святош» и 
«Странный народ эти взро-
слые», поставленный по моти-
в а м  п о в е с т и  « М а л е н ь к и й 
принц» Антуана де Сент-Экзю-
пери. В производстве находится 
фильм «Москва влюбленная» с 
моим участием. Надеюсь, он не 
разочарует зрителей. О даль-
нейших творческих планах го-
ворить пока рано, пусть мои но-
вые работы станут приятным 
сюрпризом для всех, кто инте-
ресуется моим творчеством. 

Евгений Герасимов: Работа в Мосгордуме стала для меня очень хорошей 
школой.
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РЕСУРСЫ 
В России 
снизилась 
экономическая 
доступность 
бензина, 
газа и 
электричества

ЭНЕРГОСЧЕТ 
НЕ В НАШУ 
ПОЛЬЗУ
Роман Маркелов

За последние пять лет в России 
снизилась экономическая до-
ступность бензина, природного 
газа и электроэнергии для насе-
ления, говорится в августов-
ском энергобюллетене Анали-
тического центра (АЦ) при пра-
вительстве, с которым ознако-
милась «Российская газета». 
Произошло это в основном из-
за опережающего роста цен на 
ресурсы по сравнению с дохо-
дами населения. 

Так, в 2018 году среднедуше-
вой доход позволял купить на 
5—8 процентов меньше энерго-
ресурсов (в зависимости от их 
вида), чем в 2013 году, отмечают 
в АЦ. Цены на бензин выросли 
на 37—39 процентов за 2013—
2018 годы, тарифы на электроэ-
нергию для населения —на 33 
процента,  природный газ — на 20 
процентов за 2014—2018 годы,  
среднедушевые доходы — на28 
процентов в номинальном выра-
жении, говорится в бюллетене.

Объем энергоресурсов, кото-
рые можно было купить за сред-
недушевой доход, неизменно со-
кращался и достиг 750—800 ли-
тров бензина (снижение на 10—
14 процентов), 8,7 тысячи кило-
ватт-часов электроэнергии (ми-
нус 8 процентов) или 5,4 тысячи 
кубометров газа (минус 5 про-
центов). Таким образом, за по-
следние годы финансовая на-
грузка на потребителей в части 
энергоресурсов выросла — это 
стимулировало людей эконо-
мить их или сокращать другие 
расходы. К тому же сильно раз-
личается экономическая до-
ступность ресурсов по регио-
нам. Играет роль не столько раз-
ница в уровне тарифов, сколько 
уровень среднедушевого дохода 
в регионе. Это хорошо заметно 
по списку регионов-лидеров по 
доступности энергоресурсов 
(северные нефтедобывающие 
автономные округа, а также  Мо-
сква) и регионов-аутсайдеров 
(Тыва, Калмыкия,  Ингушетия, 
традиционно стоящие в конце 
перечня Росстата и по уровню 
среднедушевых доходов).

Тарифы на газ и электроэнер-
гию в России для населения яв-
ляются сравнительно низкими 
по сравнению с зарубежными 
странами — это позволяет иметь 
достаточный уровень обеспе-
ченности ими практически во 
всех регионах, говорит замглавы 
департамента по ТЭК и ЖКХ 
Аналитического центра при пра-
вительстве Александр Амира-
гян. Этому в том числе способст-
вует и наличие льгот для опреде-
ленных категорий потребителей 
(например, пенсионеров), до-
бавляет он. Однако в бедных ре-
гионах затраты на электроэнер-
гию и газ «съедают» сравнитель-
но большую часть суммарных 
доходов домохозяйств, что зна-
чительно снижает их возможно-
сти по расходам на другие цели, 
подчеркивает аналитик.

По словам Амирагяна, сни-
зить дифференциацию между ре-
гионами-аутсайдерами и регио-
нами-лидерами с точки зрения 
затрат на энергоресурсы в пер-
вую очередь можноза счет опе-
режающего роста доходов насе-
ления в бедных регионах. «Для 
этого необходимо обеспечить 
высокие темпы экономического 
роста, в том числе за счет реали-
зации крупных инвеспроектов и 
улучшения инвестиционного 
климата», — считает аналитик. 
По его мнению, успешными 
можно считать примеры Ленин-
градской области, Калмыкии и 
Адыгеи, где доходы населения 
растут за счет активизации ин-
вестиционной деятельности. 

Тарифы на газ 
и электроэнергию 
в России сравни-
тельно низки по 
сравнению с зару-
бежными страна-
ми. Этими ресурса-
ми обеспечены 
почти все регионы 
России, в том 
числе за счет льгот



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2019
среда № 196 (7954)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 04.09.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 2678М
Тираж 130745
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПРОЦЕСС Суд посчитал блогера Владислава Синицу виновным в экстремизме

Приговор, штрафы 
и освобождения
Наталья Козлова

В 
дни, когда еще шли задер-
жания после нехзаконных 
акций, власти заявили, что 

будут разбираться отдельно с ка-
ждым случаем. Это и происходит. 
И как мы видим в судебных реше-
ниях, те, кто совершал серьезные 
нарушения, будь то распыление 
газа из баллончика, бросание 
урны или даже призывы угро-
жать детям силовиков, получили 
реальные сроки. Тем, в чьих дей-
ствиях не нашли признаков пре-
ступлений, дела закрыли. 

Вчера Владислава Синицу, 
автора поста, призывавшего к 
насилию над детьми правоохра-
нителей, Пресненский суд Мо-
сквы признал виновным по уго-
ловной статье. Статья — 282 УК 
РФ — «возбуждение ненависти 
либо вражды в отношении груп-
пы лиц, совершенное публично, 
в том числе с использованием 
информационно-телекоммуни-
кационных сетей, включая сеть 
«Интернет». И суд назвал срок — 
пять лет лишения свободы.

Вот как выглядит картина 
преступления, по версии следст-

вия, с которой согласился суд. 31 
июля 2019 года Синица, исполь-
зуя сетевой псевдоним «Макс 
Стеклов», посредством публи-
кации в одной из социальных се-
тей «призвал к противоправным 
действиям насильственного ха-
рактера в отношении детей со-
трудников правоохранительных 
органов. Преступный умысел 
фигуранта был направлен на 
возбуждение вражды и ненави-
сти ко всем сотрудникам право-
охранительных органов и чле-
нам их семей».

Вычислили автора быстро. 
Как объяснили в Следственном 
комитете корреспонденту «РГ», 
в кратчайшие сроки следствием 
совместно с оперативными 
службами житель Подмосковья 
был установлен и задержан.

Следствие назначило и прове-
ло психолого-лингвистическую 
экспертизу творений блогера. 
Эксперты однозначно признали, 
что «пост содержал призывы к 
осуществлению экстремистской 
деятельности». Во время прений 
гособвинение попросило подсу-
димому 6 лет колонии. Винов-
ным Синица себя так и не при-
знал, заявив, что его слова «выр-
ваны из контекста и интерпрети-
рованы неправильно». Защита 
намерена обжаловать приговор.

 Три года и два месяца в коло-
нии общего режима попросила 
прокуратура у Тверского суда 
для Данилы Беглеца — участника 
несанкционированной акции 27 
июля. Но суд дал два года. Беглец 
обвиняется в насилии над поли-
цейским. Его дело рассматрива-
лось в особом порядке — без ис-
следования доказательств, так 
как подсудимый вину признал. 

Вчера СК заявил, что по пя-
терым фигурантам уголовное 
преследование прекращено. 
Четверо из них, Сергей Абани-
чев, Даниил Конон, Валерий Ко-
стенок, Владислав Барабанов 
освобождены из СИЗО, в отно-

шении Дмитрия Васильева мера 
пресечения не избиралась. Как 
объяснили корреспонденту 
«РГ» в СК, в действиях этих гра-
ждан есть признаки админи-
стративного правонарушения. 
Поэтому все материалы отправ-
лены в МВД РФ. Еще двоих аре-
стованных, Егора Жукова и 
Сергея Фомина, СК вчера по-
просил перевести под домаш-
ний арест.  Такое же ходатайство 
о переводе Фомина под домаш-
ний арест поступило в Басман-
ный суд. 

И также вчера Тверской суд 
приговорил к трем годам коло-
нии Ивана Подкопаева, ставшего 
первым осужденным за нападе-
ние на силовика на несанкциони-
рованной акции 27 июля. И это 
дело рассматривали в особом по-

рядке — то есть при полном при-
знании вины. Прокуратура за-
прашивала для него три года че-
тыре месяца колонии. Суд приго-
ворил к трем годам колонии об-
щего режима. Во время акции 
Подкопаев, скрыв лицо под бала-
клавой, распылил баллончик в 
лица силовиков, стоявших в оце-
плении. Двое сотрудников полу-
чили химические ожоги глаз. 
При задержании у Подкопаева 
изъяли нож, противогаз, строи-
тельные молоток и перчатки.

Вчера же  полицейские задер-
жали председателя Либертари-
анской партии Сергея Бойко и 
активиста Марка Гальперина, ко-
торые призывали к участию в не-
санкционированной акции 31 
августа. 

А К Ц Е Н Т

Кто совершал серьезные нарушения, 
получили реальные сроки. Тем, в чьих 
действиях не нашли признаков престу-
плений, дела закрыли

Блогер Синица получил почти максимальный срок по уголовной статье. Защита будет его обжаловать.
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ПАМЯТЬ В 15-ю годовщину Беслана страна вспоминала погибших 

Беслан в наших сердцах

3 
сентября — День солидар-
ности в борьбе с террориз-
мом. 15 лет назад произо-

шел чудовищный теракт против 
детей и безоружных взрослых. 
Вчера по всей стране прошли 
траурные церемонии. Прошли, 
как проходят каждый год в эту 
скорбную дату. В основном мол-
ча и со слезами.  Утром в школе 
№ 1 Беслана прошла литургия. В 
13.05 после двух ударов колоко-
ла на всей территории Север-
ной Осетии объявили минуту 
молчания.  В это время в Москве 
в храме на Кулишках отслужили 
панихиду по погибшим. 

Прямая речь 

Сергей Ахундзянов, председатель президиу-
ма Московской коллегии адвокатов:
В уголовном преследовании Владислава Синицы об-

ращает внимание оперативность проведения след-

ствия и суда. 31 июля 2019 года он разместил пост в 

Twitter, 3 августа было возбуждено уголовное дело, а 

3 сентября уже вынесен обвинительный приговор.

Осуществление правосудия в такие короткие сроки 

убедительно демонстрирует обществу решитель-

ность правоприменительных органов по пресече-

нию преступлений против основ конституционного 

строя и безопасности государства. Действительно, 

исходя из содержания текста, даже без лингвистиче-

ского исследования, очевидно возбуждение ненави-

сти к детям социальной группы — сотрудников орга-

нов правопорядка, сопряженной с угрозой примене-

ния насилия. 

Такие действия являются недопустимыми в демокра-

тическом обществе, и особенно в отношении детей, 

за что предусмотрена уголовная ответственность. 

Подобные слова вызывают справедливое осужде-

ние и возмущение не только сотрудников правоох-

ранительных органов, но и правозащитников, адво-

катов. 

Однако эмоции, гневное осуждение слов блогера, 

непринятие его действий не могут быть положены в 

основу его приговора. Полагаю, что назначенное на-

казание в виде 5 лет лишения свободы при макси-

мальном размере 6 лет, является чрезмерно суро-

вым. Такое наказание, как представляется, было бы 

оправданным, если бы преступление было соверше-

но именно с применением насилия, повлекшим тяж-

кие последствия, с использованием своего служеб-

ного положения либо организованной группой.

Проценты 
пожелтели

Что касается сезонных вкладов, то это марке-
тинговый продукт, привязанный, прежде все-
го, к потребностям банка в срочной ликвидно-

сти. Ставки по таким вкладам отражают степень такой 
потребности. Сейчас на уровне системы ее нельзя на-
звать высокой, поэтому и ставки не самые щедрые, до-
бавляет Путиловский.
Зампредправления Локо-Банка Андрей Люшин назы-
вает еще одну причину. «Высокая закредитованность 
населения вынудила регулятора ужесточить правила 
выдачи займов кредитными организациями, — напоми-
нает он. — Объемы выдачи потребительских кредитов в 
итоге снизились. Привлеченные средства населения, 
условно, некуда деть».

Наибольшая активность по запуску сезонных депо-
зитов, по свидетельству аналитиков Marcs, наблюдает-
ся перед Новым годом. По их мнению, это обусловлено 
тем, что в конце календарного года граждане охотнее 
откладывают деньги на депозиты: как раз в это время 
работники получают 13-ю зарплату, премии. Однако в 
2019 году существенно более высокие ставки по «но-
вогодним» вкладам банки, скорее всего, не предложат, 
полагает Ирина Носова, заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых институтов АКРА.

Андрей Люшин с ней согласен. «Ожидается, что уже 
на ближайшем заседании в конце октября ЦБ анонси-
рует снижение ключевой ставки еще на 25 базисных 
пунктов. В результате можно ожидать и дальнейшего 
сокращения ставок по вкладам. В том числе сезон-
ным», — уточняет он.

Депозиты постепенно теряют привлекательность. 
Средняя максимальная ставка топ-10 российских бан-
ков по обычным вкладам в рублях за вторую декаду ав-
густа опустилась до 6,8 процента годовых против 6,82 
процента в начале месяца. Нынешний уровень макси-
мальной ставки — самый низкий с начала октября 
2018-го, когда показатель был чуть меньше 6,8 процен-
та. Тем не менее граждане пока не отказываются от 
банковских депозитов. По данным Агентства по стра-
хованию вкладов, объем средств населения в банках на 
1 июля 2019 года составил 28,9 триллиона рублей. С 
начала года он прибавил 4,1 процента против 2,5 про-
цента в аналогичном периоде прошлого года. 
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Цветы к московскому мемориалу 
жертвам бесланской трагедии 
вчера приносили с самого утра. Бесланская школа №1. Вчера на месте страшного теракта поминали всех жертв того преступления.

ДЕНЬГИ Москвичи стали 
больше тратить на отдых

Почти 
как в Париже

Александр Мелешенко

Москвичи за последние четыре года стали больше тра-
тить на отдых и развлечения — расходы на эти цели вы-
росли на 10,7%, что сравнимо с динамикой Токио и Па-
рижа. Об этом заявил заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов со ссылкой на данные 
международной группы Euromonitor. 

«Москва по уровню потребительских расходов на-
ходится в середине списка крупнейших мегаполисов, 
включая Пекин, Дели, Токио, Париж, Берлин, Стамбул, 
Лондон, Рио-де-Жанейро и Нью-Йорк», — сказал он. В 
структуре общих расходов у московских семей на по-
ходы в театр, кино и рестораны уходит 6,5% бюджета. 
Жители Пекина, Дели, Стамбула и Рио-де-Жанейро 
тратят меньше, а в Токио, Париже, Берлине и Нью-Йор-
ке больше — примерно 8—9%. В чем москвичи вне кон-
куренции, так это в доле расходов на транспорт — тра-
тят меньше всех. По словам главы департамента эконо-
мической политики и развития Москвы Дениса Тихо-
нова, расходы на транспорт в 2018 году составили 
7,8% от общего объема потребительских трат горожан. 
Это чуть ниже, чем в Нью-Йорке, Токио и Париже. До-
роже всего транспорт в столицах Индии и Бразилии — 
там тратят на проезд до 17% своих расходов. 

«В свою очередь, на жилье (включая коммунальные 
услуги и арендные платежи) у москвичей уходит 18% 
потребительских расходов, — говорит Тихонов. — В 
Стамбуле, Рио и Нью-Йорке на жилье тратят чуть боль-
ше. В Лондоне эти расходы составляют 38% (вдвое 
больше, чем в Москве), в Париже, Дели и Пекине почти 
30%». Объяснить тенденцию можно тем, что у москви-
чей растет благосостояние. К примеру, средняя зарпла-
та в июне превысила 96 тысяч рублей. 
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ИНИЦИАТИВА Тюремное ведомство проинспектирует места, где побывала героиня 
романа Льва Толстого «Воскресение» 

Тюрьма взялась за классику
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство нео-
бычным образом отметит 
юбилей романа Льва Тол-

стого «Воскресение». Большая 
делегация Федеральной службы 
исполнения наказаний проедет 
по маршруту, которым прошла 
героиня романа Катюша Масло-
ва.

Роман, ставший для Льва 
Толстого последним, появился 
120 лет назад. Как у всех вели-
ких произведений, в нем много 
граней, но для юристов важно, 
что он показывает подноготную 
правовой системы. Суд, про-
цесс обжалования, исполнение 
наказания — все препарировано. 
Роман «Воскресение» должен 

быть настольной книгой каждо-
го юриста, занимающегося уго-
ловным правом, а особенно у 
судей, следователей и обяза-
тельно у сотрудников ФСИН.

Некоторые места из книги 
выглядят пугающе актуально. 
«Раз в неделю старый генерал 
по долгу службы обходил все ка-
зематы и спрашивал заключен-
ных, не имеют ли они каких-ли-
бо просьб. Заключенные обра-
щались к нему с различными 
просьбами. Он выслушивал их 
спокойно, непроницаемо молча 
и никогда ничего не исполнял, 
потому что все просьбы были не 
согласны с законоположения-
ми». 

Возможно, все дело в том, 
что люди по своей сути не меня-

ются, и особенно люди, обле-
ченные властью над другими 
людьми. Однако ФСИН решила 
показать, как сильно измени-
лись места не столь отдаленные 
с тех пор, и в первую очередь из-
менилось отношение к человеку 
(хотя, конечно, оно и сегодня 
оставляет желать лучшего, мо-
гут добавить правозащитники).

Как отметил первый зам на-
чальника управления воспита-
тельной, социальной и психоло-
гической работы ФСИН России 
полковник внутренней службы 
Федор Ушков, одна из главных 
задач акции «Воскресение 
души» — показать открытость 
ведомства, дать возможность 
увидеть положительные прео-
бразования, происходящие в 

системе исполнения наказаний. 
Акция поэтапно охватит такие 
города, как Москва, Тула, Ни-
жний Новгород, Казань, Екате-
ринбург и Пермь. Именно через 
эти регионы следовала осу-
жденная Маслова.

«В исправительных колони-
ях состоятся дни открытых две-
рей, — рассказывают в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний. — У родственников осу-
жденных и представителей об-
щественности будет возмож-
ность посетить исправительные 
учреждения, ознакомиться с 
современной пенитенциарной 
системой. Также в исправитель-
ных колониях будут представ-
лены театральные постановки 
по произведению Л.Н. Толстого 
«Воскресение», пройдут кон-
курсы художественного чтения, 
организованы психологические 
тренинги, направленные на пе-
реосмысление осужденными 
своей прежней жизни».

После презентации проекта, 
которая прошла в знаменитом 
следственном изоляторе «Бу-
тырка», делегация сотрудников 
ФСИН России отправилась в 
Тулу, где посетит музей-усадьбу 
«Ясная Поляна» — место написа-
ния романа «Воскресение».  

«Необходимо отметить, что 
целевой аудиторией акции яв-
ляются не только осужденные, 

но и сотрудники уголовно-ис-
полнительной системы, — рас-
сказывают во ФСИН. — Акция 
носит просветительский харак-
тер. Еще одной целью меропри-
ятия является взаимодействие с 
институтами гражданского об-
щества и правозащитным сооб-
ществом».

Тюрьма, как и литература, 
многолика. Иногда кажется, что 
существует несколько парал-
лельных тюремных систем. В 
одной применяется насилие к 
заключенным: в последнее вре-
мя в Сети появилось несколько 
видеозаписей из мест не столь 
отдаленных. То, что происходит 
за закрытыми дверями, увидел 
весь мир. В другой тюремной 
системе реализуются социаль-
ные программы, проводятся 
шахматные турниры, работают 
литературные кружки. Но это 
две стороны одной и той же 
тюрьмы. Руководство ведомст-
ва борется, чтобы второй сторо-
ны было больше, а первая, по 
возможности, ушла в историю. 
Руководители ведомства не раз 
делом доказывали, что не наме-
рены покрывать нарушения. 
Когда нарушения подтвержда-
лись, реакция была жесткой. Но 
тем не менее до сих пор, откры-
вая роман «Восресение», мы ви-
дим не только дела давно минув-
ших дней. 

ИНФРАСТРУКТУРА Открыто движение по седьмому участку 
 скоростной трассы М-11

За скорость — 
280 рублей

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Новгородская область

В
веден в строй предпо-
следний участок ско-
ростной магистрали 
Москва — Санкт-Пе-
тербург М-11. 
Новая часть трассы 
п р о т я ж е н н о с т ь ю 
103,4 километра на-
чинается недалеко от 

города Тосно в Ленинградской 
области и заканчивается в райо-
не Мясного Бора Новгородской 
области, но проходит вдали от 
населенных пунктов. С ее от-
крытием автомобилисты полу-
чили возможность сквозного 
проезда по самой современной 
магистрали европейской части 
РФ от Твери до южного полу-
кольца вокруг Северной столи-
цы. 

— Дороги сближают людей, — 
отметил на церемонии откры-
тия первый заместитель мини-
стра транспорта РФ Иннокен-
тий Алафинов. — А современные 
дороги — это новое качество 
жизни для наших граждан, кото-

рые смогут быстро, безопасно и 
с удовольствием путешество-
вать по стране.

Отметим, что трасса М-11 в 
будущем станет частью нового 
современного автобана от за-
падных границ России до побе-
режья Черного моря. После пол-
ного завершения строительства 
этот путь можно будет преодо-
левать за 14 часов.  

Сооружение седьмого участ-
ка магистрали Москва — Санкт-
Петербург было начато в 2016 
году. За три года дорожники воз-
вели для четырехполосной ма-
гистрали 39 искусственных со-
оружений — 14 мостов и 25 путе-
проводов. Для обеспечения без-
опасности водителей трасса ос-

вещена и оснащена барьерными 
ограждениями на всем протя-
жении. 

Через каждые 20 километров 
оборудованы площадки для от-
дыха. Всего на этом отрезке 10 
таких площадок — по пять в ка-
ждом направлении, потому что 
встречные потоки движения 
разделяет полоса безопасности 
шириной шесть метров. Кроме 
того, строители предусмотрели, 
как обезопасить друг от друга 
автомобилистов и диких живот-
ных. Для этого оборудованы 
зверопроходы с шумозащитны-
ми экранами на путях мигра-
ции, а на остальном протяже-
нии трассы установлено сетча-
тое ограждение.

Проезд по новому участку 
скоростной магистрали обой-
дется 280 рублей, всего же от 
Твери до Тосно общая стои-
мость составит 1050 рублей. 
Однако при оплате транспонде-
ром оператор магистрали об-
ещает существенную скидку — 
до 40 процентов.  

Строительство последнего, 
восьмого этапа скоростной ма-
гистрали Москва — Санкт-Пе-
тербург завершится через ме-
сяц. Еще примерно столько же 
займет оформление разреши-
тельных документов. 

Полностью сквозное движе-
ние от Северной столицы до 
Твери по новой трассе будет от-
крыто в октябре-ноябре этого 
года. Именно такую задачу по-
ставили перед строителями фе-
деральные власти. По словам 

председателя правления ГК «Ав-
тодор» Вячеслава Петушенко, 
строительные работы на этом 
участке протяженностью 35 ки-
лометров будут завершены до 
конца сентября.

— Нам осталось уложить око-
ло 100 тысяч тонн асфальта, — 
рассказал он. — При суточной 
норме в 10 тысяч тонн можно 
посчитать, на сколько осталось 
работы.  Однако еще потребует-
ся время на монтаж освещения 
и защитных барьеров. 

Напомним, заключительный 
этап строительства М-11 ведет-
ся от Пулковского шоссе до юж-
ного полукольца вокруг Санкт-
Петербурга с сопряжением в 
районе Тосно. 

Трасса М-11 станет в будущем 
частью нового современного авто-
бана до побережья Черного моря.

На фото двор СИЗО «Бутырка»: Лев Толстой в ходе работы над романом посещал эту тюрьму.

А К Ц Е Н Т

Проезд по новому участку скоростной 
магистрали обойдется в 280 рублей. 
Всего же от Твери до Тосно общая 
стоимость составит 1050 рублей

А К Ц Е Н Т

Федеральная служба исполнения 
 наказаний решила показать, как сильно 
изменилось отношение к человеку 
в тех местах, которые описаны у Толстого

СЛЕДСТВИЕ СК РФ 
возбудил дело против 
командира украинской 
морской пехоты

Прицельно 
по людям

Наталья Козлова

Вчера официальный представитель Следственного ко-
митета РФ Светлана Петренко заявила корреспонден-
ту «РГ», что в расследовании уголовного дела о приме-
нении запрещенных средств и методов ведения войны 
против мирных жителей юго-востока Украины появил-
ся новый фигурант. 

— На данный момент следователи установили при-
частность командира 36-й отдельной бригады морской 
пехоты Вооруженных сил Украины Андрея Гнатова к 
артиллерийскому обстрелу группы гражданских лиц 1 
сентября этого года, — сказала официальный предста-
витель следственного ведомства. 

Среди подвергшихся обстрелу были граждане, не 
участвующие в вооруженном конфликте. В том числе 
сотрудники ОБСЕ и внештатный фотокорреспондент 
МИА «Россия сегодня». 

Все эти люди находились первого сентября в селе 
Коминтерново самопровозглашенной Донецкой на-
родной республики. Как подчеркнули в Следственном 
комитете РФ, только по счастливой случайности эти 
граждане не пострадали, потому что успели укрыться 
от обстрела в безопасном месте. 

По уголовному делу, которое возбуждено по статье 
356 Уголовного кодекса РФ «О применении запрещен-
ных средств и методов ведения войны» в настоящий 
момент проводятся следственные действия и опера-
тивно-разыскные мероприятия. 

Как объясняют в СКР, они «направлены на установ-
ление других должностных лиц командующего состава 
Вооруженных сил Украины, причастных к соверше-
нию преступлений в отношении мирных жителей юго-
востока Украины».
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На 561-м километре магистрали М-11 будет установлен памятник Неиз-

вестному солдату, погибшему в Великой Отечественной войне. Как рас-

сказал Вячеслав Петушенко, идея возникла во время прокладки трассы 

в районе Мясного Бора, где в 1942–1943 годах шли кровопролитнейшие 

бои. Открытие монумента высотой около 10 метров  запланировано к 

75-летию Победы.
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Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «ФПК»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Банком 
России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ФИНАНСОВО-
ПРОМЫШЛЕННЫЙ КАПИТАЛ» (ОБЩЕСТВО  
С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)   
(ООО КБ «ФПК») (регистрационный номер по Книге го-
сударственной регистрации кредитных организаций 
3295, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 828) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 2 сентября 2019 г. (протокол 
№ 78) принято решение об исключении указанного бан-
ка из реестра банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов с 12 августа  2019 г. на основании 
информации Банка России от 29 августа 2019 г.   
№ 14-5-18/10416 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 12 августа 2019 г. 
№ 2197700218175).

АДМИНИСТРАЦИЯ АЗОВСКОГО РАЙОНА
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

26.08.2019 г. № 1088
О проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 

по рассмотрению проекта «Ремонтное дноуглубление (дночер-
пание) операционной акватории причалов Погрузочного терми-
нала ООО «Орбита» на реке Дон в Азовском районе Ростовской 
области

ПОСТАНОВЛЯЮ:
Назначить публичные слушания по рассмотрению проектной 

документации и вопроса проведения ремонтного дноуглубления 
земельного участка с кадастровым номером 61:01:0600004:325 
по адресу: Ростовская область, Азовский район, в 450 м к северо-
востоку от восточной окраины х. Узяк на 4 октября 2019 года 
в 16.00.

Провести публичные слушания в здании Администрации Ка-
гальницкого сельского поселения Азовского района, располо-
женном по адресу: с. Кагальник, ул. Ленина, 56 «а».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ПОДНЯТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА:  
ГДЕ ТОЧКА ОПОРЫ? 
5 сентября в 12.00 состоится экспертная сессия Координа-
ционного клуба ВЭО России.  Основные спикеры сессии:  
С.Д. Бодрунов — президент ВЭО России и Международного 
Союза экономистов, Д.Е. Сорокин — вице-президент  
ВЭО России, научный руководитель Финансового универси-
тета при Правительстве РФ, член-корреспондент РАН,  
С.Н. Рябухин — председатель комитета по бюджету и финан-
совым рынкам Совета Федерации ФС РФ, вице-президент  
ВЭО России и другие эксперты.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

КОШЕЛЕК 
Налоговики советуют 
избегать посредников 
при получении вычетов

Третий лишний

Юлия Кривошапко

Федеральную налоговую службу (ФНС) беспокоит 
рост числа случаев некорректного заявления вычетов 
по налогу на доходы физлиц (НДФЛ).

С помощью фирм, оказывающих юридические 
услуги, граждане направляют в налоговые органы па-
кет документов в виде простых обращений. Такие заяв-
ления рассматриваются в рамках информирования 
граждан. Вычеты по ним не предоставляются. Поэтому 
налоговая служба не рекомендует привлекать сомни-
тельных налоговых помощников и советников.

Вернуть часть налога можно двумя способами. Во-
первых, подать по окончании года декларацию по фор-
ме 3-НДФЛ и подтверждающие право на вычет доку-
менты через личный кабинет на сайте ФНС либо от-
править их по почте. Во-вторых, вычет можно офор-
мить у работодателя, преварительно получив специ-
альное уведомление в налоговой инспекции.  

ЧП На 
Ставрополье 
потерпел 
крушение 
штурмовик 
Су-25УБ

НЕ ВЫШЕЛ 
ИЗ ПЕТЛИ
Михаил Сухарев, 
Ставропольский край

Вчера около 15 часов мск стало 
известно, что на территории 
Ставропольского края разбил-
ся штурмовик Су-25УБ ВКС 
России. 

Тренировочный полет он на-
чал с военного аэродрома в го-
роде Буденновске. В Миноборо-
ны России подтвердили, что са-
молет разбился при выполне-
нии учебно-тренировочного 
полета.

«3 сентября при выполне-
нии планового учебно-трени-
ровочного полета в Ставро-
польском крае потерпел ава-
рию самолет Су-25УБ. Полет 
выполнялся без боекомплекта. 
Самолет упал в безлюдной 
местности, разрушений на зем-
ле нет», — отметили в военном 
ведомстве.

На поиски пилотов и воз-
душного судна отправились на-
земные силы и вертолет. Место 
падения самолета удалось об-
наружить оперативно — Су-25 
оказался полностью разрушен. 
Как позднее сообщил источник 
«РГ» в вооруженных силах, 
штурмовик выполнял фигуру 
высшего пилотажа — «мертвую 
петлю». Из фигуры пилотам по 
неизвестным причинам выйти 
не удалось, и самолет почти 
вертикально ударился о землю. 
Воронка от падения штурмови-
ка достигла трех метров в глу-
бину. По данным минобороны, 
оба пилота успели катапульти-
роваться до столкновения. Их 
поиски на момент подписания 
номера газеты продолжались. 

Тем временем также при-
мерно в 15.30 мск в Шереметье-
ве во время буксировки борт 
авиакомпании «Аэрофлот», вы-
летавший в Пекин, столкнулся 
крыльями по касательной с пу-
стым лайнером Royal Flight. 
При этом пассажиры и члены 
экипажа не пострадали. Проку-
ратура проводит проверку. 

АКЦИЯ «РГ» 

Из Петербурга 
яхта «Сибирь» 
отправилась 
к берегам 
Антарктиды 

СЕМЬ ФУТОВ 
ПОД КИЛЕМ
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

У причала набережной Лейте-
нанта Шмидта на Васильевском 
острове в Санкт-Петербурге со-
стоялась торжественная цере-
мония встречи двух парусных 
яхт «Русь» и «Сибирь», которые 
принимают участие в экспеди-
ции к берегам Антарктиды, по-
священной 200-летию со дня от-
крытия шестого континента 
российскими мореплавателями:  
капитаном Фаддеем Беллинсгау-
зеном и лейтенантом Михаилом 
Лазаревым.

Два века спустя россияне ре-
шили повторить этот подвиг. 16 
июля, в день начала похода Бел-
линсгаузена и Лазарева, из 
Кронштадта в рамках проекта 
«Народная кругосветка» вышла 
парусная яхта «Русь». В ходе 
первого этапа плавания экипаж 
яхты посетил порты Финляндии, 
Швеции, Дании, Литвы, Латвии, 
Эстонии. А из Омска по внутрен-
ним водам Сибири, далее по Се-
верному морскому пути и Бело-
моро-Балтийскому каналу в 
Санкт-Петербург отправилась 
яхта «Сибирь». В Северной сто-
лице два судна встретились. 

Один из авторов идеи экспе-
диции, капитан первого ранга 
Михаил Юрченко вручил капи-
тану яхты «Сибирь» Сергею 
Щербакову флаг Санкт-Петер-
бурга и капсулу с землей города-
героя Ленинграда для передачи 
коллективу антарктической 
станции. 

Кстати, яхта «Сибирь» от-
правилась в путешествие под 
флагом «Российской газеты».  
«Для нас это событие имеет 
большое символическое значе-
ние: ведь в будущем году коллек-
тив отметит 30-летие «Россий-
ской газеты». Мореплаватели 
поделятся своим впечатлениями 
от совершенного похода в редак-
ции, а мы расскажем об этом 
многомиллионной армии своих 
читателей», — отметил замести-
тель гендиректора «РГ» Андрей 
Першин. 
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ПИТОМЦЫ В резиденции 
британского премьера 
появился новый жилец

Как кошка 
с собакой?

Ариадна Рокоссовская 

Британский премьер Борис Джонсон и его возлюблен-
ная Керри Саймондс завели щенка. Уживется ли он с 
котом Лари, главным мышеловом премьерской рези-
денции на Даунинг-стрит, 10 — главный вопрос, кото-
рый волнует сегодня британскую общественность.

«Борис Джонсон решил завести собаку. Она малень-
кая, приставучая и скулит, когда на нее не обращают 
внимания», — так кот Ларри оповестил читателей свое-
го официального твиттер-аккаунта о том, что у него бу-
дет сосед. А когда щенка привезли на Даунинг-стрит, он 
опубликовал видео этого события и сопроводил его 
дерзким комментарием, мол «приятель из BBC снял 
момент прибытия моего нового лакея». 12-летнего 
Ларри можно понять. Вот уже восемь лет он — основной 
объект внимания прессы и любимец публики, посеща-
ющей Даунинг-стрит. Более того, в самой резиденции 
есть несколько кресел, которые он считает своими, и 
регулярно усаживается на них, а то и спит, не обращая 
внимания на то, что происходит вокруг. Главы прави-
тельства сменяются, а Ларри остается. Он был знаком, 
например, с экс-премьерами Британии Дэвидом Кэме-
роном и Терезой Мэй, экс-президентом США Бараком 
Обамой и действующим президентом Дональдом 
Трампом, и многими другими политическими лидера-
ми из разных стран мира. Появление 15-недельного 
малыша породы джек-рассел, который является лич-
ной собственностью Бориса Джонсона и его партнер-
ши Керри Саймондс, и уедет из резиденции, как только 
Джонсон покинет пост премьера, не могло не вызвать 
раздражения у старожила.

Предшественница Джонсона на посту главы прави-
тельства Тереза Мэй, неоднократно упоминавшая в ин-
тервью, что любит собак, не решилась завести щенка. 
Правда, Мэй, в соответствии с традициями, жила в 
скромной квартире с двумя спальнями по адресу Дау-
нинг-стрит, 10, а Джонсон и его подруга поселились в 
4-комнатных апартаментах под номером 11, в которых 
раньше жил канцлер казначейства. Так что щенка, кото-
рому дали кличку Дилайн, специально готовили к жиз-
ни рядом с котом Лари: по информации Daily Mirror, 
джек-рассел, которого Джонсон взял в одном из прию-
тов организации Friends of Animals (FOAW) в Уэльсе, 
провел две недели в приемной семье с котами, там же он 
получил необходимые навыки для жизни в доме.

Возлюбленная премьера Керри Саймондс написала в 
своем твиттере, что щенок родился с кривой челюстью, 
и из-за этого его выбросил заводчик. Историю пса Ди-
лайна, которого добрые люди не только спасли от гибе-
ли, но и пристроили в семью главы британского прави-
тельства, уже сравнивают со сказкой о Золушке. Оста-
лось лишь узнать, найдет ли он общий язык с Ларри. 

ТРАГЕДИЯ Экипаж сбежал, бросив спавших людей на произвол судьбы 
во время пожара на яхте в Калифорнии

Туристы сгорели заживо

СКАНДАЛ Комиссар 
полиции Лондона 
признала опасность 
цифровых технологий

Кого посадят за 
робота-убийцу

Алексей Чуриков

Комиссар Службы столичной полиции Лондона 
Крессида Дик, выступая в Институте Лоуи в Сиднее, 
сделала неожиданное заявление. По ее мнению, сов-
ременные правоохранительные органы Британии 
должны разобраться в этических дилеммах вокруг 
все большего использования в своей деятельности 
цифровых технологий, в частности робототехники и 
искусственного интеллекта. В противном случае, ут-
верждает комиссар, страна скатится в состояние 
«ужасного оруэлловского всезнающего полицейско-
го государства». 
Самая высокопо-
ставленная женщи-
на-полисмен с Аль-
биона отметила, 
что все данные, со-
бираемые цифро-
выми средствами 
мониторинга важ-
ны для работы по-
лиции.  «Мы сейчас 
на цыпочках про-
двигаемся в сторо-
ну мира робототех-
ники, искусствен-
ного интеллекта и машинного обучения. Следующим 
шагом может стать предиктивная полиция», — заяви-
ла Дик, намекая, что в недалеком будущем фактиче-
ски компьютеры, а не люди будут предотвращать и 
раскрывать преступления.

Начинавшая карьеру еще во времена бумажных 
картотек комиссар подчеркнула, что в современ-
ном обществе все чаще слышны опасения относи-
тельно тотального наступления цифровых техноло-
гий. И это, по ее мнению, вполне обоснованно, по-
скольку существует реальная опасность брешей в 
программном обеспечении и необъективности в 
работе самих алгоритмов, например в технологии 
распознавания лиц.  Сейчас, отметила она, каждый 
из 22 тысяч лондонских полицейских имеет натель-
ную камеру видеозаписи, онлайн-доступ со смартфо-
нов или планшетов к базам данных, причем не только 
местных, но и европейских. При этом Дик признает 
наличие существенного пробел в законодательстве в 
отношении действий, предпринятых с помощью сов-
ременных технологий.  «Если робот убьет кого-либо, 
кто будет привлечен к ответственности?» — задается 
вопросом комиссар. 

Игорь Дунаевский

Т
уристический круиз для 
группы дайверов обернул-
ся крупнейшей за не-

сколько десятилетий катастро-
фой в водах в Калифорнии. Но-
чью на яхте под названием 
Conception вспыхнул пожар, а 
спустя считаные минуты все 
судно превратилось в огромный 
факел. К утру спасатели обнару-
жили тела 25 погибших, еще 9 
человек числятся пропавшими 
без вести.

23-метровая яхта, на борту 
которой находились 6 членов 
экипажа и 33 туриста, завершала 
трехдневное плавание у камени-
стых островов в национальном 
парке Чэннел-Айлендс в южной 
части калифорнийского побере-
жья. Этот популярный у дайве-
ров район известен сильным ве-
тром и неспокойными водами.

Как отметили спасатели, об-
стоятельства сложились хуже 
некуда. Пожар вспыхнул около 
3 часов ночи по местному вре-
мени, когда судно стояло на яко-
ре у острова Санта-Круз. Путе-
шественники в это время спали 
в каюте, которая находилась 
под палубой. Наконец, этот рай-
он считается удаленным, а пото-
му вертолеты и корабли с по-
жарным оборудованием добра-
лись туда только через полтора 
часа после того, как получили 
сигнал бедствия. Судя по опу-
бликованной аудиозаписи, он 
был подан, когда ситуация уже 
была катастрофичной. На плен-
ке слышен голос, в ужасе крича-
щий о бедствии и о том, что не 
может дышать.

До берега было всего 18 ме-
тров, но спастись смогли только 
пять членов экипажа. Они успе-
ли спустить надувную лодку, 

спрыгнули в нее и доплыли до 
стоявшего в сотне метров рыбо-
ловецкого корабля. Его владель-
цы Боб и Ширли Хансен расска-
зали газете The New York Times, 
что проснулись ночью от силь-
ных ударов в бортовую часть. 
Выйдя на палубу, они увидели в 
воде надувную лодку с членами 
экипажа Conception, которые 
рассказали, что спрыгнули в 
воду, когда огонь вышел из-под 
контроля. При виде яхты Хан-

сен понял, что ситуация безна-
дежна. Conception была полно-
стью охвачена ревущим пламе-
нем, языки которого вырыва-
лись из иллюминаторов, а ка-
ждые несколько секунд гремели 
взрывы. «Это было кошмарно, к 
такому невозможно подгото-
виться, — вспоминает Хансен. — 
Пожар был просто громадный, 
мы не могли ничего поделать». 
По его словам, позже два члена 
экипажа Conception отправи-
лись на лодке обратно к судну в 
поисках выживших, но никого 
не нашли.

Когда на место прибыли спа-
сатели Береговой охраны США, 
горевшая яхта была еще на по-
верхности, а позже затонула. 
Поначалу на дне обнаружили 
тела четырех человек, а позже 
днем из воды достали еще 16 по-
гибших. Тела пяти человек най-
дены, но поднять их пока не по-
лучается из-за сильного и неста-
бильного приливного течения. 
С уд ь б а  д е в я т и  ч е л о в е к  с 
Conception неизвестна. Ведется 
поисковая операция, хотя офи-
циальный представитель Бере-
говой охраны Моника Рочестер 
заявила, что «следует готовить-
ся к худшему».

Началось расследование, но, 
как сообщил шериф калифор-
нийского округа Санта-Барба-
ра Билл Браун, причина возго-

рания пока под вопросом. В том 
числе не установлено, могла ли 
халатность стать причиной ги-
бели туристов. Кроме того, Ро-
честер на пресс-конференции 
заявила, что пока не знает, пы-
тались ли члены экипажа спа-
сти жизни дайверов, когда 
вспыхнул пожар.

Компания, которая органи-
зовала круиз, занимается этим 
уже около пяти десятков лет и 
имела хорошую репутацию, в 
том числе обладала необходи-
мой лицензией.  Суда типа 
Conception должны ежегодно 
проходить инспекцию в Бере-
говой охране США. Последняя 
такая проверка проводилась 
в августе 2018 года и недочетов 
не выявила. Во время предыду-
щих инспекций были замеча-
ния к мерам противопожарной 
безопасности, но владельцы 
о п е р а т и в н о  р е а г и р о в а л и 
на них. В том числе были заме-
нены шланг и один из датчиков 
системы тушения пожаров, 
установленной в моторном 
 отсеке.

Агентство Associated Press 
разузнало о Conception у пред-
принимателя Дэйва Рида, кото-
рый совсем недавно был на эк-
скурсии на этой яхте. Тот дал 
высокую оценку инструктажу и 
мерам безопасности на судне, 
рассказав, что экипаж дотошно 
информировал туристов об 
этом. В то же время помещение, 
где были расположены койки 
для сна, он назвал довольно те-
сным, а подняться на палубу 
можно было по единственной и 
узкой лестнице. По его оценке, 
если огонь распространялся бы-
стро, например, в результате 
взрыва в двигателе, единствен-
ный выход для дайверов вскоре 
был отрезан. 

ГЕОПОЛИТИКА Президент Украины поручил правительству 
быстро распродать страну 

Премьер ответил «есть» 
Павел Дульман

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский на заседании 
Совбеза в понедель-
н и к  с т р о г о  —  с 
контрольными да-
тами и фамилиями 
ответственных — 
раздал первые на-

казы кабинету министров, пар-
ламенту и спецслужбам. В спи-
ске обязательных для исполне-
ния заданий  значатся масштаб-
ная приватизация госсобствен-
ности и распродажа земли сель-
хозназначения к декабрю. Пре-
мьер Гончарук ответил прези-
денту «есть» и дополнительно 
обещал за пять лет на 40 про-
центов увеличить ВВП, погру-
зив украинских экономических 
и политических экспертов в тя-
гостные раздумья о будущем 
родины.

Их опасения усилились по-
сле заседания правительства, 
которое прошло в закрытом для 
прессы режиме — впервые за 
годы независимости, а после 
премьер не смог ответить на во-
прос, каким образом он собира-
ется обеспечивать заявленные 
темпы роста, недостижимые се-
годня даже для Китая. Гончарук 
заявил только, что «расчеты 
есть, цифры не с потолка». Не 
исключено, что в ходе обучения 
по западным грантовым про-
граммам 35-летний глава укра-
инского правительства дейст-
вительно познал тайную фор-
мулу роста ВВП, но реалии 
украинской экономики ею явно 
не учитываются. Так, маловеро-
ятно, что объявленная Зелен-
ским «большая приватизация» 
радикально увеличит доходную 
часть бюджета. Дело в том, что 
обширные программы распро-
дажи госимущества составляли 
все предшественники Гончару-
ка, но, к примеру, в прошлом 
году от приватизации бюджет 
получил всего 350 миллионов 
гривен (около 15 миллионов 
долларов). Впрочем, по причине 
судебной обремененности были 
отменены конкурсы по продаже 
ряда энергосбытовых, горно-
рудных, фармацевтических, ма-
шиностроительных предприя-
тий. Но и в случае их приватиза-
ции золотой дождь в казну не 
прольется. Достаточно вспом-
нить печальную историю Одес-
ского припортового завода, ко-
торый до госпереворота оцени-
вался почти в 2 миллиарда дол-
ларов, а в 2016 году выставлял-
ся на торги со стартовой ценой в 
520 миллионов, но так и не на-
шел покупателя. В 2018 году 
аукцион начинался уже с 50 
миллионов и тоже завершился 
ничем. Зато менее года назад по-

сле долгих мучений нашел ново-
го офшорного хозяина никола-
евский судостроительный завод 
«Океан».  Крупнейшая совет-
ская верфь, где когда-то строили 
авианосцы, ушла с молотка все-
го за 5 миллионов долларов, де-
шевле металлолома, из которо-
го она сегодня преимуществен-
но и состоит. Иными словами, 
нет никаких оснований думать, 
что потенциальные покупатели 
— как украинские, так и запад-
ные, решат переплачивать за 
устаревшие активы кризисной 
и небезопасной страны.

Похожая история и с украин-
скими черноземами. Реальная 
площадь, не обремененная пра-
вами долгосрочной аренды и го-
товая к срочной продаже, по 

оценкам украинских экспертов,  
вряд ли превышает 10 миллио-
нов гектаров. При этом выру-
чить за нее исходя из мировых 
цен и при условии избыточного 
предложения удастся не больше 
10—15 миллиардов долларов. 
Эта сумма, например, позволит 
полностью покрыть дефицит 
торгового баланса прошлого 
года — те самые 10 миллиардов, 
или весь следующий год выпла-
чивать госдолг, не прибегая к 
новым заимствованиям. К сло-
ву, на сегодняшний день этот 
долг уже превысил отметку в 80 
миллиардов долларов при бюд-
жете Украины в 43 миллиарда.

Но больше всего в заявлени-
ях Гончарука украинских эко-
номистов пугает планируемый  

рост ВВП в 40 процентов. И не 
потому, что премьер, давший 
такие обещания, в лучшем слу-
чае занимается пиаром, а в худ-
шем — не в ладах с реальностью. 
Дело в  том, что расчет по дол-
гам с международными креди-
торами после реструктуриза-
ции 2015 года увязан с этим ро-
стом. Напомним, что тогдашний 
министр финансов Украины, 
гражданка США Наталья Яресь-
ко, из-за которой в том числе се-
годня лихорадит Пуэрто-Рико, 
добилась отсрочки на четыре 
года и пролонгации долга до 
2040 года за счет повышения 
процентной ставки и перевода 
части кредитных обязательств 
— 3,8 миллиарда — в так называе-
мые ВВП-варранты (VRI). Вы-
платы по этим бумагам активи-
зируются после того, как ВВП 
страны-должника достигнет ра-
нее оговоренного показателя — в 
случае с Украиной 3 процента, и 
оцениваются в долях от валово-
го продукта. И если при росте от 
3 до 4 процентов ВВП ежегод-
ные выплаты составляют десят-
ки миллионов долларов, то при 

обещанном Гончаруком галопи-
рующем росте экономики пере-
плата растет в геометрической 
прогрессии и составит под 30 
миллиардов долларов. Иными 
словами, правительству Украи-
ны попросту невыгодно демон-
стрировать высокий рост, что-
бы не платить за него вдесятеро.

«Бояться экономического 
роста, потому что придется пла-
тить больше, — это неадекват-
ный подход. Нужно расти так 
быстро, чтобы платежи не были 

проблемой», — заявил Гончарук 
журналистам, напомнившим об 
истории реструктуризации. Но 
что нужно сделать для того, что-
бы расти быстро, премьер так и 
не сказал, посоветовав дождать-
ся программы правительства в 
октябре. Пока же известно, что 
на новую реструктуризацию 
кредиторы не согласны, а для 
выкупа своих VRI в бюджете Ук-
раины нет лишних 3,5 (по сегод-
няшним котировкам) миллиар-
да долларов. 

Пожарные корабли Береговой охраны США прибыли к рассвету, когда от догоравшей яхты оставался только остов.

А К Ц Е Н Т

Что нужно сделать для того, 
чтобы экономика Украины быстро 
росла, премьер так и не сказал

А К Ц Е Н Т

Спастись удалось только 
пятерым  членам экипажа, 
а три десятка дайверов погибли 
или числятся пропавшими

НОУ-ХАУ  

В Италии 
поощряют 
за отказ 
от пластиковой 
тары

ФЛЯЖКА 
В ПОДАРОК
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Руководство национального за-
поведника Чинкве-Терре (об-
ласть Лигурия) решило бороть-
ся с пластиковой тарой необыч-
ным способом. В прошлом году 
этот уникальный парк «просла-
вился» на весь мир благодаря 
введению системы штрафов 
(вплоть до 2,5 тыс. евро) для по-
сетителей, которые будут гу-
лять по этому живописному ме-
сту в неподходящей для пеших 
прогулок обуви, в том числе 
шлепанцах или сандалиях. На 
этот раз дирекция заповедника, 
не справившись с утилизацией 
пластиковых отходов, которые 
ежегодно оставляют почти три 
миллиона туристов, решила от 
«кнута» плавно перейти к «пря-
нику». Ради спасения земель от 
неразлагающегося мусора на-
чиная со следующего года при 
приобретении карты для посе-
щения заповедника туристам 
подарят или продадут за симво-
лический один евро фирменную 
металлическую флягу с водой.  А 
когда емкость опустеет, адми-
нистрация парка откроет на 
территории заповедника фон-
танчики с питьевой водой.  По 
расчетам директора парка Па-
трицио Скарпеллини, ежегод-
ная раздача более миллиона ме-
таллических фляг (столько ту-
ристических карт было продано 
в этом году) позволит в разы 
уменьшить количество пласти-
ковых отходов. 

У старожила Даунинг-стрит, 10, кота Ларри появился сосед — 
щенок Дилайн.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Верховная рада Украины во втором чтении одобрила закон о снятии де-

путатской неприкосновенности. За решение, которое обещалось наро-

ду политиками еще с конца прошлого века, проголосовали 373 народ-

ных депутата. Не голосовала только фракция «Оппозиционная платфор-

ма — За жизнь»,  они предлагали отказ от неприкосновенности не только 

для депутатов, но и для судей с президентом. Следует пояснить, что в ме-

ждународной практике снятие неприкосновенности с законодателей не 

рассматривается как однозначное благо, поскольку, снимая риски поли-

тической  коррупции, одновременно этот шаг создает предпосылки для 

давления на депутатов и формирования диктатуры. Об этом, учитывая и 

другие инициативы Зеленского по расширению президентских полно-

мочий, говорят сегодня критики нововведения, признавая его безуслов-

ный популистский эффект. Фактически неприкосновенность для  членов 

Верховной рады перестанет действовать 1 января 2020 года.
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Новые технологии 
могут стать 
 источником 
 правовых 
 проблем 
в  будущем
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Новый премьер Украины Алексей Гончарук много чего наобещал депутатам.  Но никому не объяснил, как собирается сдержать обещания. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Накануне отъезда на Восточно-экономический форум премьер-министр Индии 
Нарендра Моди ответил на вопросы «Российской газеты» и ТАСС

Двери дружбы открыты
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС 

П
ремьер-министр 
Индии Нарендра 
Моди ответил на 
вопросы «Россий-
с к о й  г а з е т ы »  и 
ТАСС.

Мы встречаемся с 
вами за несколько 
часов до вашего от-

лета во Владивосток. С каки-
ми ожиданиями отправляе-
тесь на Восточный экономи-
ческий форум? 

НАРЕНДРА МОДИ: Я хотел бы побла-
годарить русский народ и пере-
дать ему самый горячий при-
вет, ведь Индия и Россия во 
многих отношениях чувствуют 
близость друг к другу. 

Однажды я приехал в Рос-
сию на двусторонний саммит и 
в тот день вечером нам была 
показана культурная програм-
ма. Выступали только россия-
не, но я был совершенно потря-
сен тем, как на сцене отобрази-
ли Индию. Демонстрировали 
индийские традиции, индий-
скую одежду, индийскую куль-
туру, и я почувствовал, как 
русские люди любят Индию. 
Что касается отношений Ин-
дии и России, отмечу, что два 
года назад по приглашению 
президента Владимира Путина 
я побывал в Санкт-Петербурге 
на экономическом форуме. А 
на этот форум во Владивосток 
он пригласил меня год назад, 
до выборов, когда их победи-
тель еще не был известен (все-
общие парламентские выборы 
в Индии прошли в апреле—мае 
этого года. — Ред.). Но Путин 
уверенно сказал мне: вы при-
езжайте. Такое доверие, уваже-
ние, любовь к другу, это само 
по себе очень важно. Наши от-
ношения, я уверен, не ограни-
чиваются лишь связями между 
политиками или между столи-
цами Дели и Москвой. Индия — 
огромная и разнообразная 
страна. В каждом государстве 
разные регионы имеют свои 
сильные стороны. И если мы 
хотим развивать отношения, 
мы должны познакомиться со 
всей страной. Я полагаю, если 
мы не познакомимся с россий-
ским Дальним Востоком Рос-
сии, мы не узнаем до конца 
Россию. Это очень мощный ре-
гион.  

Помню, когда в прошлый 
раз я приезжал в Санкт-Петер-
бург, то имел возможность по-
общаться с губернаторами 
дальневосточных регионов. 
Ряд представителей Дальнего 
Востока приезжали на между-
народный инвестиционный 
форум «Энергичный Гуджа-
рат» (Vibrant Gujarat, междуна-
родный форум, который орга-
низует правительство штата 
Гуджарат. — Ред.). И теперь я го-
тов приложить усилия, чтобы 
этот дальневосточный форум 
способствовал новому усиле-
нию и новому расширению 
экономических отношений 
Индии и России. Вот почему я 
считаю, что этот форум очень 
важен.

Но форум не ограничивает-
ся просто встречами и обмена-
ми точками зрения. Мы готови-
лись к нему шесть месяцев. 
Большая делегация с Дальнего 
Востока приезжала к нам. Глав-
ные министры наших штатов, 
министры правительства, 
предприниматели приезжали 
туда, своими глазами видели 
этот регион. И теперь еду я. 
Уверен, этот визит придаст но-
вое направление, новую энер-
гию, новую скорость в отноше-
ния наших стран.

Вы упомянули о предыдущих 
встречах с президентом Пу-
тиным, в том числе на фору-
ме в Санкт-Петербурге,  те-
перь вас ждет Владивосток. 
Как складывается ваш лич-
ный диалог? Говорят, у вас 
сложились личные отноше-

ния, что называется, особая 
химия. 

НАРЕНДРА МОДИ: За последние 20 
лет отношения Индии и России 
достигли большого прогресса. 
Но самое важное достижение — 
это доверие, которое само по 
себе имеет огромную значи-
мость. Впервые я получил воз-
можность встретиться с прези-
дентом Путиным в 2001 году, 
когда приехал в Москву вместе 
с тогдашним премьер-мини-
стром Аталом Бихари Ваджапи 
(премьер-министр Индии в 
1996, 1998 — 2004 гг. — Ред.). Я 
был главным министром штата 
(Гуджарат. — Ред.), и это была 
наша первая встреча. Но Путин 
совсем не давал понять, что я 
менее значим, что я из неболь-
шого штата или что я — новый 
человек. Он отнесся ко мне по-
дружески, как к своему. В ре-
зультате двери дружбы были 
открыты. Мы обсуждали самые 
разные вопросы, а не только 
касающиеся наших стран, мы 
говорили о мире и мировых 
проблемах, о наших увлечени-
ях. Разговаривали открыто, как 

свои люди. Беседовать с Пути-
ным очень интересно, и я от-
крыто признаю, что беседы с 
ним очень познавательные.

Второе, Путин очень откры-
тый человек. Он говорит прямо 
и ожидает, чтобы прямо и ясно 
говорили и с ним. Поэтому мы 
общаемся безо всяких «но» и 
«если». Мы ясно понимаем, что 
президент Путин думает имен-
но так. Поэтому мне очень лег-
ко высказывать ему свое мне-
ние. 

Знаю, что он физически 
очень развитый человек, ведет 
активный образ жизни, держит 
себя в форме. Мне это очень 
нравится. Он также интересу-
ется окружающей средой, жи-

вой природой, подводным ми-
ром, особенно проблемой со-
хранения тигров. Я по натуре 
такой же. Поэтому, естествен-
но, что нас многое связывает.

В-третьих, Индия и Россия 
имеет сходные мнения почти 
по всем вопросам международ-
ной повестки. А если они, бы-
вает, не совпадают, то разница 
небольшая. Это тоже сильно 
сказывается на наших отноше-
ниях. С каждой встречей с пре-
зидентом Путиным мы стано-
вимся ближе, и наши отноше-
ния развиваются. В ходе пре-
дыдущей неформальной встре-
чи президент Путин повел 
меня посмотреть школу. Я был 
рад встретиться с учениками и 
пригласил их сюда, в Индию. 
Они приехали и встретились с 
нашими школьниками, что 
было очень приятно. 

Когда я побывал в России в 
последний раз, то решил, что 
отправлю большую группу ин-
дийских предпринимателей на 
российский Дальний Восток, 
чтобы они сами все увидели. 
Так что мы все делаем открыто.

Вы упомянули о близости рос-
сийского и индийского народов. 
Об этом писал в конце XIX 
века Николай Второй, когда 
отправлялся в кругосветное 
путешествие. Он даже хотел 
открыть консульство в Бом-
бее. Между нашими страна-
ми никогда не было ни кон-
фликтов, ни войн. Какими 
вам видятся перспективы на 
будущее российско-индийских 
отношений?

Н А Р Е Н Д РА  М О Д И :  Отмечу, что в 
мире многие не знают, что, ког-
да Владивосток был закрытым 
г о р о д о м ,  е д и н с т в е н н ы м 
исключением была Индия — 
именно Индия стала первым 
иностранным государством, 

которое открыло там свое кон-
сульство. Это отражение дове-
рия между нашими странами.

И все же где вы видите нереа-
лизованный потенциал? Вам 
будет о чем поговорить с пре-
зидентом Путиным. На ка-
кие вопросы стоит обра-
тить особое внимание с точ-
ки зрения развития отноше-
ний?

НАРЕНДРА МОДИ: Видите ли, офици-
альный форум работает по сво-
ей повестке дня, но неофици-
альные переговоры имеют осо-
бое значение. И мы по опыту 
знаем, что, будь это двусторон-
ний или многосторонний фо-
рум, я и президент Путин всег-
да найдем время поговорить. 

Мы сидим вместе и беседу-
ем, прогуливаемся и беседуем. 
В наших отношениях сущест-
вует особая химия, особая лег-
кость. Здесь, на этом форуме, у 
нас будет много времени, я 
надеюсь, что мы сможем обсу-
дить много вопросов. 

Во-вторых, наши двусто-
ронние отношения с Россией — 
это одно. Но мы выступаем с 
единой точки зрения и в много-
сторонних форматах, Россия 
всегда занимает дружествен-
ную нам позицию. И мы, и Рос-
сия мечтаем о многополярном 
мире. Это то, в чем мир сегодня 
нуждается. Мы ушли от бипо-
лярного мира к однополярно-
му, но теперь мы постепенно 
идем к многополярному миру. 
При этом мы должны хорошо 
обдумать все вопросы этого 
продвижения вперед, чтобы 
постепенно продвигаться даль-
ше. Индия и Россия имеют оди-
наковую точку зрения по это-
му вопросу.

Продолжая разговор об от-
ношениях Индии и России, 
хочу отметить, что если вы на-
мерены развивать Дальний 
Восток, то там нужны трудо-
вые ресурсы. И Индия имеет 
большие возможности в этой 
области. Например, в странах 
Персидского залива последние 
30—40 лет трудятся около 9 
миллионов индийцев. В любом 
государстве Западной Азии, 
Персидского залива, когда вы 

туда приедете, вам с удовольст-
вием расскажут, что в деле раз-
вития их стран в последнее 40 
лет роль индийцев и их труда 
очень высока. Но есть и другая 
способность индийцев, из тех 9 
миллионов человек, которые 
все 40 лет постоянно и усердно 
работают за границей, ни один 
не отказался от своего граж-
данства. Все они остаются гра-
жданами Индии, их семьи жи-
вут здесь. Они постоянно при-
езжают сюда, находятся в по-
стоянном контакте с родствен-
никами. Это особенность ин-
дийского народа. Уверен, что 
если миллионы индийцев от-
правятся на работу на Дальний 
Восток, то после работы они 
вернутся домой.

Возьмем, например, алмаз-
ную отрасль, которая развита в 
моем родном штате Гуджарате. 
Дальний Восток также активно 
работает в этой сфере. Поэто-
му обе стороны могут объеди-
нить усилия. 

Мне кажется, что сама при-
рода связывает нас с Дальним 
Востоком. Например, каждый 
декабрь сибирские журавли 
прилетают в мой родной штат 
Гуджарат. Для них это своего 
рода туристическое направле-
ние. Многие индийцы отправ-
ляются на Дальний Восток. Так 
что это природная связь.

Вы говорили о нескольких ва-
ших с президентом Пути-
ным инициативах. Знаю, 
что вы вместе возглавили 
борьбу за сохранение тигров 
— знакового животного для 
Индии. Насколько понимаю, 
вы бы хотели, чтобы это 
движение стало междуна-
родным? 

НАРЕНДРА МОДИ: Дело в том, что в 
2020 году мы хотели бы прове-
сти большой форум на тему со-
хранения популяции тигров. Я 
помню, что десять лет назад с 
такой инициативой выступил 
президент Путин, и за это про-
шедшее десятилетие Индия 
много сделала для сохранения 
тигров. Число этих животных 
за это время выросло вдвое. 
Это большой успех и для Ин-
дии, и для всего мира. Я хочу 
посоветоваться с президентом 
Путиным на эту тему, посколь-
ку у него есть большой опыт и 
интерес к этой теме. 

Хотел бы еще обсудить с 
ним вопросы, касающиеся раз-
вития трудовых ресурсов, в 
том числе на Дальнем Востоке, 
и чтобы Индия присоедини-
лась к этому процессу. 

 Вы сохраняете прекрасную 
физическую форму, благодаря 
вам появился Праздник йоги. 
А теперь по вашей инициа-
тиве в Индии появилось новое 
движение FitIndia. Какие за-
дачи вы ставите перед ним?

НАРЕНДРА МОДИ: Естественный ин-
стинкт человека, причем в лю-
бой точке мира, заключается в 
том, чтобы расти, развиваться. 
Во что бы то ни стало человек 
хочет стать сильнее, энергич-
нее. В этом сама природа чело-
века. Даже маленький ребенок, 

когда он спит, то во сне пытает-
ся ходить самостоятельно. Мы 
видим, как школьники по де-
сять раз в день пытаются под-
тягиваться, висеть на турнике, 
то есть занимаются физиче-
скими упражнениями, чтобы 
стать выше. Никто их не учит. 
Они сами это делают. Но сегод-
ня человек погружен в рутину, 
из-за которой этот природный 
инстинкт оказывается подав-
ленным. Люди должны вер-
нуться к своему началу. 

Но для того, чтобы добиться 
этого в одиночку, требуется не-
мало усилий. А если это стано-

вится коллективной целью, то 
даже при меньших усилиях 
можно достичь большего ре-
зультата. Поэтому я стал созда-
в а т ь  м а с с о в о е  д в и ж е н и е 
FitIndia (Индия в хорошей фор-
ме .  —  Ред.) .  Я  считаю,  что 
FitIndia может сыграть боль-
шую роль в профилактике за-
болеваний, при этом такое 
движение не требует средств, 
но дает большую отдачу. Поэ-
тому я стараюсь создать кол-
лективное действие, когда все 
занимаются вместе, объединя-
ют усилия, развивают методы 
занятий, идет обмен опытом. 
Развитие идет само по себе.

Как вы оцениваете военно-
техническое сотрудничество 
наших стран?

НАРЕНДРА МОДИ: Я всегда говорю 
президенту Путину, что отно-
шения между Индией и Рос-
сией не должны быть отноше-
ниями покупателя и продавца. 
Мы — близкие друзья, и должны 
думать о том, что можем вме-
сте сделать в будущем. Сегодня 
при условии передачи техноло-
гий в Индии можно произво-
дить военную технику дешево, 
и мы могли бы поставлять воо-
ружения третьим странам по 
очень низким ценам. Эту воз-
можность надо использовать. 
Наша страна делает успехи в 
космической отрасли. Сейчас, 
когда мы разрабатываем про-
ект «Гаганьян» («Небесный ко-
рабль», первый индийский пи-
лотируемый космический ко-
рабль. — Ред), Россия будет нам 
помогать в подготовке космо-
навтов. 

Наши страны активно раз-
вивают связи в рамках таких 
организаций как ООН, G20, 
БРИКС, ШОС. Как Вы оценива-
ете международное сотрудни-
чество России и Индии?

Нарендра Моди: Наши отно-
шения прошли проверку раз-
ными испытаниями и доказали 
свою прочность за последние 
50—60 и особенно 20 лет. По 
всем международным вопро-
сам Индия и Россия выступают 
со схожих позиций. Наше об-

щее мнение всегда влияло на 
мировую политику. Посмотри-
те: мы не соседи, у нас нет об-
щей границы, но наши души 
схожи. Поэтому ничто не сдер-
живает наше сотрудничество. 
Мне удивительно, что русские 
люди знают песни из индий-
ских кинофильмов лучше, чем 
я. Великий артист Радж Капур у 
вас популярнее, чем на родине! 
На торжестве, посвященном 
предстоящему 150-летию со 
дня рождения Махатмы Ганди, 

русские артисты, которые всю 
жизнь провели в России, спели 
религиозную песню на гуджа-
рати, языке моего родного 
штата. И спели на высоком 
уровне. Я даже показал видео с 
записью их выступления пре-
зиденту Путину. 

Сегодня внимание всего мира 
приковано к очень непросто-
му кашмирскому вопросу. 
Как бы вы могли прокоммен-
тировать ситуацию в Каш-
мире?

НАРЕНДРА МОДИ: Со времен Джава-
харлала Неру (первого пре-
мьер-министра Индии. — Ред.) 
мы старались решить эту про-
блему. Но она не решалась. Те-
перь Индия обращает особое 
внимание на права своих гра-
ждан в Кашмире. Вы будете 
удивлены, но у женщин Каш-

мира не было таких же прав, 
как у женщин во всей Индии. У 
простых кашмирцев не было 
тех прав, которые имеют про-
стые граждане во всей Индии. 
Те люди, которым пришлось 
переехать в 1947 году из Па-
кистана в Индию, ее другие 
районы, получили все права. 
Но те, кто переехал в Кашмир, 
не получили равных прав. 
Даже права на участие в выбо-
рах. В Кашмире не действовали 
антикоррупционные законы. 
Кашмирцы выражали этим не-
довольство. Мы считаем, что 
они тоже должны получить 
возможности для развития.

Россия — один из основных по-
ставщиков энергоносителей в 
Индию. Как вы относитесь к 
потенциалу сотрудничества 
наших стран в сфере энерге-
тики? 

НАРЕНДРА МОДИ: Вы правы, одним 
из важных источников энерго-
носителей для Индии является 
Россия. Наши компании стали 
инвестировать в энергетиче-
скую отрасль России, и я счи-
таю это правильным. Пони-
маю, что добыча нефти и ее пе-
ревозка требует больших за-
трат, но это сотрудничество 
выгодно для обеих сторон. Мы 
бы хотели развивать его еще 
активнее

В прошлом году на сессии Ге-
нассамблеи ООН в Нью-Йор-
ке вы были удостоены выс-
шей международной награды 
всемирной организации 
«Чемпион Земли» — за выда-
ющийся вклад в охрану окру-
жающей среды. Что вы счи-
таете самым важным в ва-
шей экологической активно-
сти?

НАРЕНДРА МОДИ: Прежде всего мы 
должны думать не о себе, а ра-
ботать в интересах граждан на-
шей страны и на благо всего 
мира, чтобы оставить будущим 
поколениям безопасную пла-
нету. Индия действует в этом 
направлении, мы трудимся над 
сохранением природы и атмос-
феры. Наверное, поэтому меня 
наградили. Но когда я был глав-
ным министром Гуджарата, то 
не думал о том, знают обо мне в 
ООН или нет. Я выступал за-
щитником природы, тигров в 
моем штате и проделал боль-
шую работу. Мы не должны 
убивать природу. Мы должны 
уважать и сохранять ее, покло-
няться ей — такое отношение 
заложено в нашей культуре. 
Хорошо, что теперь весь мир 
думает об этом.

Индия является страной с 
древнейшей культурой, циви-
лизацией, обладающей бога-
тейшими традициями. Как 
сочетаются сегодня нацио-
нальные традиции и совре-
менное индийское общество?

НАРЕНДРА МОДИ: Индия выбрала 
свой путь развития, где нет ме-
ста конфликту между старым и 
новым. Главная мантра Индии — 
это не революция, при которой 
говорят об уничтожении, отка-
зе от прошлого. Индия говорит 
об эволюции, а не революции. 
Мы верим в вечную душу, в то, 
что тело меняется в зависимо-
сти от обстоятельств, но душа 
остается неизменной. Как гово-
рил Махатма Ганди, как говорил 
бог Будда, мы верим в единство 
живого, все звери, птицы, люди, 
белые и черные, с Востока или с 
Запада едины. Мы считаем весь 
мир одной семьей. И поэтому 
мы выбираем путь без конфлик-
та — путь переговоров, взаимо-
понимания, договоренности. 
Вот главная мантра или идея 
Индии! 

Премьер Моди выступает на митин-
ге в честь Дня независимости 
Индии в Красном форте в Дели.

А К Ц Е Н Т

Индия является культурно единой 
общностью, она принимает и уважает 
свободу и разнообразие друг друга

А К Ц Е Н Т

Путин отнесся ко мне по-дружески, 
как к своему. В результате двери 
дружбы были открыты

Мнение

В России сейчас наблюдается повышенный интерес к Индии. Наши согра-
ждане стремятся в Дели, в Бомбей, и на курорты Гоа. Куда бы вы лично 
посоветовали поехать российским туристам? 
Моди | Если вы приедете в штат Гоа, то увидите, что местные про-

давцы говорят по-русски. Но я хотел бы сказать, что Индия — ог-

ромная страна, и для того, чтобы полностью увидеть ее, вам при-

дется составить программу на 20 лет вперед. При этом оставаться 

в каждом штате хотя бы на один месяц в году. И даже этого месяца 

вам будет мало. Если вы хотите посмотреть на снег, песок пусты-

ни, горы, пляжи, море, реки, леса, все это есть в Индии.  Здесь вы 

можете увидеть все, что угодно вашей душе.  Даже самый древний 

порт мира эпохи Мохенджо-Даро можно увидеть здесь — он нахо-

дится в Гуджарате. 

Индийская пословица гласит, что управлять тысячей человек также 
сложно, как и тремя. Как премьер-министр страны с более чем миллиар-
дным населением какими основными принципами вы руководствуетесь 
в своей деятельности? 
Моди | Иностранцам кажется странной страна, чье население со-

ставляет 1,3 миллиарда человек, в которой имеется 100 языков, 

1700 диалектов, совсем непохожие пейзажи. Отмечу, что Индия 

является культурно единой общностью, она принимает и уважает 

свободу и разнообразие друг друга. Мы отказались от прямого 

управления и сделали ставку на сообщения граждан о том, какое 

направление мы считаем нужным взять. Исходим из того, чтобы 

человек в соответствии со своими интересами, вкусами, возмож-

ностями откликнулся на ваш посыл и ответил на него в соответст-

вии со своими способностями. Поэтому не я управляю страной, а 

мы направляем страну. В этом заключается сила слова «мы», с ко-

торым именно мы идем вместе с 1,3 миллиарда человек, чтобы 

поднять страну на новую высоту.

Премьер Индии Нарендра Моди (слева) и автор интервью.
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ПРОЕКТ  Где еще 
появятся 
канатные 
дороги 

СВЯЗАННЫЕ 
ОДНИМ 
ТРОСОМ
Сергей Жуков

В Москве в ближайшие годы 
планируют запустить восемь 
канатных дорог. Об этом на ме-
ждународной конференции 
«It’s Time for Moscow», собрав-
шей более ста журналистов из 
30 стран, рассказал директор 
ГБУ «Мостранспроект» Алек-
сандр Поляков.

Сегодня в столице работает 
одна канатка, соединяющая 
«Лужники» и Воробьевы горы. 
Вторая дорога, как ожидается, 
свяжет станции метро «Сход-
ненская» и «Речной вокзал». 
«На данный момент разработа-
но восемь новых маршрутов, 
которые соединят крупные точ-
ки притяжения в городе», — ска-
зал Поляков. По его мнению, 
канатки привлекут в Москву 
новую волну туристов. В прош-
лом году, добавила гендиректор 
АНО «Проектный офис по раз-
витию туризма и гостеприим-
ства Москвы» Ольга Пападина, 
столицу России посетили 23,5 
млн туристов. «Иностранцы 
пока реже, чем хотелось бы, за-
мечают Москву на туристиче-
ской карте мира. Почему? Есть 
стереотип, что здесь очень до-
рого, небезопасно и все время 
холодно, — отмечает она. — Хотя 
средний чек в московских кафе 
и ресторанах ниже европей-
ских».

По мнению иностранных эк-
спертов, разрушить мифы о 
Москве отчасти помог прошед-
ший в 2018 году чемпионат 
мира по футболу. Однако, что-
бы туристы поехали сюда, ви-
зовый режим нужно смягчить, 
считает президент Американ-
ской торговой палаты в России 
Алекс Родзянко. В этом случае, 
уверен он, вырастет доля инди-
видуального туризма. «Когда 
на время чемпионата отменили 
визы, в Россию приехало много 
граждан США, — отмечает 
Алекс. — Сборная Штатов при 
этом не участвовала в турни-
ре». О смягчении визового ре-
жима говорит и директор пред-
ставительства в Москве Итало-
Российской торговой палаты 
Мариза Флорио. «Если хотя бы 
на неделю сделать безвизовый 
въезд в Москву или Санкт-Пе-
тербург, туристов будет масса», 
— уверена она. 

ЗДОРОВЬЕ 

Москвичам 
сделают 
бесплатные 
прививки

НЕТ ВРЕМЕНИ 
БОЛЕТЬ
Сергей Жуков

В Москве стартовала вакцина-
ция против гриппа. Бесплатную 
прививку можно сделать в дет-
ских и взрослых поликлиниках, 
а еще в мобильных пунктах — по 
пути на работу или учебу.

Привиться можно и на стан-
циях метро и МЦК, в парковых 
павильонах и флагманских цен-
трах госуслуг «Мои документы». 
Всего открыто 65 передвижных 
пунктов. Осмотр врача и вакци-
нация не отнимут больше 10-15 
минут. А из документов нужен 
только паспорт, отмечают в ве-
домстве. Хотите привиться в 
парке рядом с домом? В этом 
случае нужно заранее записать-
ся. Желающих ждут с 08:00 до 
22:00 в 28 павильонах «Здоро-
вая Москва». 

Прививочная кампания про-
длится до конца ноября. Но затя-
гивать врачи не советуют, по-
скольку иммунитету нужно вре-
мя, чтобы выработать защиту. 
Важна и профилактика. Не стоит 
контактировать с больными, 
особенно чихающими и кашля-
ющими. Еще желательно избе-
гать мест массового скопления 
людей и не ездить в «часы пик» в 
общественном транспорте. Если 
такой возможности нет, лучше 
надевать маску. Плюс регулярно 
мыть руки с мылом, чаще прове-
тривать квартиру и офис, делать 
влажную уборку. В рацион пита-
ния советуют включать больше 
продуктов, содержащих вита-
мин С: клюкву, бруснику, лимон. 
И еще чаще добавлять в блюда 
чеснок и лук. Если же в семье 
или коллективе кто-то заболел, 
самое время в целях профилак-
тики принимать противовиру-
сные препараты. Главное — све-
рять свои действия с врачом и 
четко следовать его инструкци-
ям. Самолечение — не выход, 
подчеркивают медики. 

ДОРОГИ На МКАД открылась еще одна транспортная развязка

Пятнадцатая

Сергей Бабкин

П
ятнадцатая тран-
спортная развязка 
Московской кольце-
вой автодороги — на 
этот раз с Беседин-
ским шоссе — откры-
лась вчера на юго-
востоке столицы. По 
оценкам столичного 

стройкомплекса, каждый час 
здесь смогут свободно проезжать 

восемь тысяч авто — в три раза 
больше, чем раньше. «Это слож-
ное гигантское сооружение по-
зволит улучшить ситуацию с 
транспортом сразу в трех райо-
нах Москвы, — заявил мэр Сергей 
Собянин. — Подрядчикам удалось 
сдать объект на год раньше сро-
ка».

Быстрее открыть развязку по-
зволила круглосуточная работа, 
объяснил первый замглавы де-
партамента строительства Петр 

Аксенов. «Строить развязку по-
требовала жизнь, — признался он. 
— Ведь здесь были сплошные 
пробки, небольшой путепровод 
не справлялся с растущим авто-
потоком». Дорожники называли 
старую конфигурацию движения 
«неполным клевером» - это уста-
ревший вариант развязки. Глав-
ный объект новой развязки — 
эстакада для съезда с внешней 
стороны МКАД на шоссе в сторо-
ну центра. В общей сложности по-

строено 5,3 км дорог, боковые 
проезды.

Как отметил Собянин, развяз-
ка улучшит транспортную ситуа-
цию в столичных районах Марьи-
но, Братеево, Зябликово и рядом с 
подмосковным селом Беседы. В 
общей сложности там проживают 
более полумиллиона человек. 
Кроме того, ожидается, что про-
пускная способность участка 
МКАД между Каширским и Бесе-
динским шоссе вырастет на 14 

процентов. В ноябре здесь же пла-
нируют открыть удобный подъ-
езд к автовокзалу «Южные воро-
та» и надземный переход через 
МКАД.

«За последние годы мы запу-
стили уже 15 реконструирован-
ных развязок на МКАД, — резю-
мировал Собянин. — И эта систем-
ная сложная работа будет продол-
жена». Ранее власти Москвы заяв-
ляли, что к 2022 году на МКАД по-
строят 21 новую развязку и более 

50 км дублирующих дорог. Из 
всех этих объектов быстрее всего 
должны запустить развязку на 
улице Генерала Дорохова — в кон-
це этого года или в начале следую-
щего. По этапам с 2020-го плани-
руют вводить также развязку  с 
Волоколамским шоссе. Еще три 
развязки проектируются, под-
черкнул Аксенов. Объекты будут 
построены на пересечении с Ли-
пецкой улицей, Алтуфьевским и 
Осташковским шоссе. 

РАКУРС 
На портале 
госуслуг 
открылась 
запись 
в кружки 
и секции

РОК-Н-РОЛЛ 
ИЛИ 
ПОЛЕТЕЛИ?
Ирина Огилько

В Москве, по данным городско-
го портала госуслуг, работает 
более 100 тысяч кружков, сту-
дий и секций для детей от 2 до 
17 лет. Причем большая часть 
занятий — бесплатные. С 1 сен-
тября открылась запись на но-
вый учебный год. Что предлага-
ет портал госуслуг и как запи-
сать ребенка в кружок, выя-
снил корреспондент «РГ».

Раздел называется «Запись в 
кружки, секции и дома творче-
ства». Выбрать занятие можно 
по наименованию учебного за-
ведения или заполнив анкету, в 
которой нужно указать воз-
раст, пол ребенка и удобную 
станцию метро. Поисковик по-
кажет варианты. Например, для 
ученика средних классов из 
Куркина сайт предлагает заня-
тия футболом, плаванием, во-
лейболом, акробатическим 
рок-н-роллом, альпинизмом и 
даже обучение полетам на пла-
нере. 

«Полеты на планере — сов-
местный проект Московского 
государственного образова-
тельного центра (МГОК) с «Ро-
скосмосом», — рассказывает 
«РГ» представитель МГОК Оль-
га Левченко. — Берем ребят с 11 
лет и бесплатно обучаем прави-
лам полета, основам метеоро-
логии, навигации, готовим на-
стоящих летчиков. Теорию пре-
подаем в филиале МГОК на ули-
це Стратонавтов, а полеты бу-
дут проходить на аэродромах 
Москвы».

В бывших окружных двор-
цах творчества для детей от 2 до 
9 лет есть много кружков, свя-
занных с дизайном, рукодели-
ем, театральным искусством. 
Так, во Дворце творчества де-
тей и молодежи на Миусской 
площади по субботам для малы-
шей от 4 лет преподают пение 
на французском языке. Как по-
яснила «РГ» преподаватель 
курса Виктория Горина, дети 
через музыку и хореографию 
проще впитывают основы ино-
странного языка. Занятия на-
чнутся с середины сентября. 

Во Дворце творчества детей 
и молодежи на Воробьевых го-
рах (бывший Дворец пионеров) 
желающих ждет ансамбль пе-
сни и пляски имени Локтева, 
который ведет свою историю с 
1937 года. Причем если для ма-
лышей занятия, как правило, 
платные, то для школьников ор-
кестр, танцы, и хор — бесплат-
ны. «Ребята постарше уже сами 
знают, чего хотят, поэтому от-
стаиваем для них бесплатное 
направление», — говорит дири-
жер оркестра ансамбля Алек-
сандр Сафонов.

Помимо сайта госуслуг, пои-
скать кружки можно при музе-
ях и ведомствах. К примеру, лю-
бителям природы стоит зайти 
на сайт Мосприроды, где  от-
крылся набор в клуб «Зеленая 
планета», здесь будут работать 
три бесплатных кружка. Четы-
рехлеток ждут в секции «Юные 
натуралисты», где через игру 
расскажут, почему море соле-
ное, а птицы поют. В секциях 
«Мир вокруг нас» и «Природ-
ные мастерские» детей млад-
ших классов будут обучать вы-
ращивать кристаллы, разгады-
вать тайну тауматропа (игруш-
ки с элементами оптической 
иллюзии), изготавливать по-
делки из мусора, что в тренде 
нынешнего года, так как город 
скоро перейдет на раздельный 
сбор отходов. 

Для школьников постарше, с 
6-го класса, в сентябре откроет-
ся кружок юных биологов Мо-
сковского зоопарка. Он создан 
в 1924 году для детей, интере-
сующихся биологией и живот-
ными. Работает кружок по сре-
дам и воскресеньям. Запись не 
нужна, а подробности можно 
узнать на сайте зоопарка. Еще 
старшеклассников ждут в бес-
платном кружке юных натура-
листов Зоологического музея 
МГУ. 

Средняя 
стоимость 
одного занятия 
в кружках 
и секциях —
от 400 до 800 
рублей
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По словам Сергея Собянина, развязка улучшит транспортную ситуацию в нескольких районах Москвы.

Анна Полтавцева

Народный артист СССР Василий Лановой обра-
тился к москвичам с призывом не слушать 
оппозиционера Навального и поддержать канди-
датов в депутаты Московской городской Думы, 
которые готовы к конструктивному диалогу с 
горожанами. Об этом сообщила газета 
«Аргументы и Факты».
Свой список кандидатов в депутаты 
Мосгордумы, пояснил Лановой, он составил, 
руководствуясь тем, что уличная оппозиция 
объявила этих людей «провластными». 
Москвичи умнее, и они не захотят идти на пово-
ду у тех, кто навязывает им и диктует свою 
волю. «Знаю, что эти люди работают для стра-
ны, для Москвы. А что там кто-то диктует, меня 
совершенно не интересует», — заявил Василий 
Лановой. 
В распоряжении редакции оказался полный спи-
сок Ланового: 

Избирательный округ №1: ЗелАО — Титов Анд-
рей Михайлович, район Зеленоград.

Избирательный округ №2: СЗАО — Воловец 
Светлана Альбертовна, районы Северное Туши-
но, Южное Тушино, Куркино, Молжаниновский.

Избирательный округ №3: СЗАО — Цветкова 
Сабина Алановна, районы Митино, Покровское-
Стрешнево, часть Щукино.

Избирательный округ №4: СЗАО — Киселева 
Мария Александровна, районы Крылатское, 
Строгино, часть Кунцево.

Избирательный округ №5: СЗАО — Бабаян Ро-
ман Георгиевич, районы Филевский парк, Хоро-
шево-Мневники, часть Щукино.

Избирательный округ №6: САО — Балыхин Ми-
хаил Григорьевич, районы Головинский, Левобе-
режный, Ховрино, часть Западного Дегунино.

Избирательный округ №7: САО — Перфилова 
Надежда Рафаиловна, районы Восточное Дегуни-
но, Дмитровский, часть Западного Дегунино и Бес-
кудниковского.

Избирательный округ №8: САО — Кумин Вадим 
Валентинович, районы Аэропорт, Войковский, 
Коптево, Сокол.

Избирательный округ №9: САО — Медведев Ан-
дрей Андреевич, районы Беговой, Савеловский, 
Тимирязевский, Хорошевский, часть Бескудни-
ковского.

Избирательный округ №10: СВАО — Картавце-
ва Лариса Александровна, районы Бибирево, Ли-
анозово, Северный.

Избирательный округ №11: СВАО — Нифантьев 
Евгений Олегович, районы Алтуфьевский, Мар-
фино, Отрадное.

Избирательный округ №12: СВАО — Шапошни-
ков Алексей Валерьевич, районы Свиблово, Се-
верное Медведково, Южное Медведково.

Избирательный округ №13: СВАО — Бускин 
Игорь Владимирович, районы Бабушкинский, Ло-
синоостровский, Ярославский.

Избирательный округ №14: СВАО — Починок 
Наталья Борисовна, районы Алексеевский, Бу-
тырский, Марьина Роща, Останкинский, Ростоки-
но.

Избирательный округ №15: ВАО — Метельский 
Андрей Николаевич, районы Гольяново, Метрого-
родок, часть Сев. Измайлово.

Избирательный округ №16: ВАО — Молев Ан-

тон Ильич, районы Богородское, Преображен-
ское, часть Соколиной горы.

Избирательный округ №17: ВАО — Татулова 
Анастасия Анатольевна, районы Перово, часть 
Ивановского, часть Соколиной горы.

Избирательный округ №18: ВАО — Табашников 
Николай Игоревич, районы Восточное Измайлово, 
Измайлово, часть Северного Измайлово, Восточ-
ный.

Избирательный округ №19: ВАО — Назарова 

Ирина Александровна, районы Новогиреево, часть 
Вешняков, часть Ивановского.

Избирательный округ №20: ВАО — Шингаркин 
Максим Андреевич, районы Косино-Ухтомский, 
Некрасовка, Новокосино, часть Вешняков и Выхи-
но-Жулебино.

Избирательный округ №22: ЮВАО — Святенко 
Инна Юрьевна, районы Капотня, часть Люблино, 
часть Марьино.

Избирательный округ №23: ЮВАО — Николае-
ва Елена Леонидовна, районы Кузьминки, часть 
Люблино, часть Рязанского.

Избирательный округ №24: ЮВАО — Дягилев 
Игорь Владимирович, районы Лефортово, Ниже-
городский, Текстильщики, Южнопортовый.

Избирательный округ №25: ЮВАО — Стебенко-
ва Людмила Васильевна, районы Печатники, 
часть Марьино.

Избирательный округ №26: ЮАО — Щитов Ки-
рилл Владимирович, районы Братеево, Зяблико-
во, часть Орехово-Борисово Южное.

Избирательный округ №27: ЮАО — Орлов Сте-
пан Владимирович, районы Орехово-Борисово 
Северное, часть Орехово-Борисово Южное.

Избирательный округ №28: ЮАО — Самышина 
Елена Александровна, районы Москворечье-Са-
бурово, часть Царицыно, часть Нагатинского зато-
на.

Избирательный округ №29: ЮАО — Артемьев 
Олег Германович, районы Бирюлево Восточное, 
Бирюлево Западное, часть Царицыно.

Избирательный округ №30: ЮАО — Русецкая 
Маргарита Николаевна, районы Чертаново Цен-
тральное, Чертаново Южное.

Избирательный округ №31: ЮАО — Зверев 
Сергей Иванович, районы Нагорный, Чертаново 
Северное, часть Зюзина.

Избирательный округ №32: ЮАО — Мельнико-
ва Ольга Николаевна, районы Даниловский, Дон-
ской, Нагатино-Садовники, часть Нагатинского 
затона.

Избирательный округ №33: ЮЗАО — Гусева 
Людмила Ивановна, районы Южное Бутово, часть 
Северного Бутова.

Избирательный округ №34: ЮЗАО — Семенни-
ков Александр Григорьевич, районы Ясенево, 
часть Зюзина, часть Северного Бутова.

Избирательный округ №35: ЮЗАО — Метлина 
Наталья Борисовна, районы Коньково, Теплый 
Стан.

Избирательный округ №36: ЮЗАО — Шарапова 
Ольга Викторовна, районы Котловка, Обручев-
ский, Черемушки.

Избирательный округ №38: ТиНАО — Козлов 
Александр Михайлович, районы части Проспекта 
Вернадского и Тропарево-Никулино, часть Новой 
Москвы.

Избирательный округ №39: ТиНАО — Головчен-
ко Валерий Владимирович, районы Ново-Пере-
делкино, Внуково, часть Новой Москвы.

Избирательный округ №40: ЗАО — Батышева 
Татьяна Тимофеевна, районы Очаково-Матвеев-
ское, Солнцево, часть Тропарево-Никулино.

Избирательный округ №41: ЗАО — Герасимов 
Евгений Владимирович, районы Можайский, 
часть Кунцево, часть Фили-Давыдково.

Избирательный округ №42: ЗАО — Никитин Ки-
рилл Михайлович, районы Дорогомилово, Рамен-
ки, часть Фили-Давыдково.

Избирательный округ №44: ЦАО — Свиридов 
Илья Тимурович, районы Замоскворечье, Таган-
ский, Тверской, Якиманка.

Избирательный округ №45: ЦАО — Касамара 
Валерия Александровна, районы Басманный, 
Красносельский, Мещанский, Сокольники. 

Выборы депутатов Мосгордумы 
седьмого созыва пройдут 
в Единый день голосования, 8 сентября.
Все 45 депутатов будут избраны 
по одномандатным округам, выборы 
по партийным спискам не предусмотрены.

8 СЕНТЯБРЯ Легендарный артист предлагает москвичам подумать над своим списком кандидатов 
в Мосгордуму

Василий Лановой: Будьте умнее
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Василий Лановой: Я знаю, что эти люди работают 
для страны, для Москвы.
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Северо-Енисейского района Красноярского 
края и Общество с ограниченной ответственностью Горно-рудная 
компания «Амикан» уведомляют о начале общественных обсуж-
дений в рамках проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) при строительстве и эксплуатации объек-
тов, предусмотренных проектом «Золоторудное месторождение 
Ведугинское. Подземный рудник. Отработка балансовых запасов 
глубоких горизонтов месторождения».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Разработ-
ка и освоение запасов золоторудного месторождения «Ведугинс-
кое» подземным способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Северо-Енисейский район Красноярского края Гео-
графические координаты объекта — северная широта 59° 23', вос-
точная долгота 93° 20'. Ближайший к месторождению населенный 
пункт — пос. Брянка — находится в 35 км к югу.

Наименование и адрес заказчика: ООО ГРК «Амикан».
Юридический адрес: 660049, г. Красноярск, ул. Карла Марк-

са, 78, офис 403. тел./факс: 8 (391) 263-60-18, 263-60-17.
Примерный срок проведения ОВОС: август 2019 г.—ноябрь 

2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Северо-Енисейского района Крас-
ноярского края.

Форма общественного обсуждения: Сбор замечаний и пред-
ложений общественности к проведению ОВОС и содержанию Тех-
нического задания на проведение ОВОС.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в 
журнале учета замечаний и предложений.

Общее описание намечаемой деятельности, Техническое зада-
ние на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений к 
Техническому заданию на проведение ОВОС» доступны с 
30.08.2019 г. в:

—  здании Администрации Северо-Енисейского района Красно-
ярского края по адресу: 663282, Красноярский край, Северо-
Енисейский район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48;

—  в офисе ООО ГРК «Амикан» по адресу: г. Красноярск, ул. Кар-
ла Маркса, д. 78, офис 403, с 9.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
ГКУ «Дирекция программы «Курилы» (693020, г. Южно-Саха-
линск, ул. Карла Маркса, 20, каб. 307) информирует о начале работ 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности в рамках Государственного контрак-
та №86/2019 от 25.06.2019г. «Выполнение работ по корректиров-
ке проектной документации по объекту: «Строительство причаль-
ного комплекса в пос. Южно-Курильск, остров Кунашир. Волноза-
щитное сооружение причального комплекса», в соответствии со 
ст. 34 ФЗ №155 «О внутренних морских водах, территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности рассматриваемого объекта на ок-
ружающую среду и связанных с ним социальных,экономических и 
иных последствий.

Разработка материалов проводится ООО «НовоморНИИпро-
ект» с «15» августа 2019 года по «01» февраля 2020 года. С техни-
ческим заданием на проведение работ можно ознакомиться на сай-
те: https://novomor.org/nachalo-rabot-po-oczenke-vozdejstviya-na-
okruzhayushhuyu-sredu-ovos.html

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в форме слушаний) — Администрация МО «Южно-Куриль-
ский городской округ».

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(4242) 42-45-64
от Исполнителя: +7(8617) 717-696

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО ИКБ «ЛОГОС»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Бан-
ком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Общества с ограниченной ответственностью 
Инновационно-Коммерческий Банк «ЛОГОС» 
(ООО ИКБ «ЛОГОС») (регистрационный номер по Кни-
ге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3233, номер по реестру банков — участников систе-
мы обязательного страхования вкладов 859) и заверше-
нием Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 2 сентября 
2019 г. (протокол № 78) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов с 28 авгус-
та 2019 г. на основании информации Банка России  
от 29 августа 2019 г. № 14-5-18/10415 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией  
(запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 28 августа 2019 г. № 2197700230330).

Извещение  
о проведении общественных обсуждений  
по документации «Оценка воздействия 

хозяйственной деятельности ОЦ «Санаторий 
«Юг» в Черном море»

Администрация города Сочи, ООО «Газпром добыча Аст-
рахань» информируют общественность о начале процедуры 
общественных обсуждений по документации «Оценка воздейс-
твия хозяйственной деятельности ОЦ «Санаторий «Юг» в Чер-
ном море», включая техническое задание на ОВОС.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности. 
Подготовка документации, обосновывающей деятельность во 
внутренних морских водах и территориальном море РФ. Ад-
рес: Краснодарский край, г. Сочи, Лазаревский район, ул. Си-
бирская, 6.

Заказчик документации — ООО «Газпром добыча Аст-
рахань», Краснодарский край, г. Сочи Лазаревский район, 
ул. Сибирская, 6.

Разработчик материалов ОВОС — ООО «РусЭкоСтандарт», 
350028, Краснодарский край, ул. Черкасская, 62/1-131.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — август 2019 г. — ноябрь 2019 г. Органы, 
ответственные за организацию общественного обсуждения, 
— администрация города Сочи, Заказчик и разработчик доку-
ментации.

Форма проведения общественных обсуждений — «обще-
ственные слушания». 

Материалы документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и техническое задание на 
ОВОС) доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений заинтересованных лиц с «06» сентября 2019 года 
с 8.00 до 17.00 с понедельника по пятницу по адресу: 

ОЦ «Санаторий «Юг» ООО «Газпром добыча Астрахань», 
Краснодарский край, г. Сочи Лазаревский район, ул. Сибирс-
кая, 6, Административный корпус, конференц-зал (каб. 202); 
контактное лицо — Бодрова Анна Вячеславовна, тел.:  
8-918-203-25-90, 8 (862)226-20-07 и на сайте разработчика 
ОВОС — www.rusecostandart.ru

Замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц к документации просим направлять в 
письменной форме по адресу электронной почты разработ-
чика документации: ecostandard23@mail.ru, контактное лицо 
— Максименко Ольга Александровна, тел.: 8-962-873-15-77, 
8(861)945-32-32, а также фиксировать в журнале учета заме-
чаний и предложений по адресу доступности документации.

Общественные слушания будут проводиться:
«07» октября 2019 года в 11часов 00 минут по адресу: 

г. Сочи, Лазаревский район, п. Лазаревское, ул. Глинки, 4, ад-
министрация Лазаревского района, актовый зал.

Подать заявку на выступление на общественных слушаниях 
можно по адресу доступности документации и по электронной 
почте.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после 
общественных слушаний по указанным адресам, а также до-
ступ общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС обеспечивается до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности на сайте www.rusecostandart.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Искусственный интеллект поможет онкологам избегать 
ошибок при диагностике и повысит качество лечения рака

Томограф, врач, диагноз
Любовь Проценко 

С
толичные власти вве-
ли в этом году новые 
стандарты лечения 
рака. Выделив 15,6 
миллиарда на финан-
сирование лечебных 
учреждений, прави-
тельство Москвы по-
ставило задачу обес-

печить москвичей самыми сов-
ременными лекарствами и тех-
нологиями. Точно такими же, ка-
кие используются в США, Герма-
нии, Израиле, Корее и других 
странах, добивающихся успеха в 
борьбе со злокачественными 
опухолями. И вот новый этап — 
столица переходит на новые по-
вышенные стандарты оснаще-
ния городских поликлиник обо-
рудованием для лучевой диагно-
стики, с помощью которого ста-
вится 80% диагнозов при раке. 
Что это даст москвичам? Об этом 
беседа корреспондента «РГ» с 
Сергеем Морозовым, директо-
ром Научно-практического кли-
нического центра диагностики и 
телемедицинских технологий, 
главным рентгенологом Москвы. 

Пять минут на МРТ
Сергей Павлович, Москва заку-
пила большое количество ме-
дицинского оборудования еще в 
2011—2012 годах. И сегодня для 
жителей столицы исследова-
ние, скажем, на компьютер-
ном или магнитно-резонан-
сном томографе — дело вполне 
обычное. Почему же перед го-
родом вновь встала проблема 
закупки техники?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Скажу сразу: осна-
щенность оборудованием в горо-
де и сейчас великолепная. В об-
щей сложности в учреждениях 
департамента здравоохранения 
установлено около 4600 единиц 
диагностического оборудова-
ния, включая МРТ, КТ, флюорог-
рафы, маммографы, ангиогра-
фы, ультразвуковые аппараты. К 
примеру, один МРТ в Москве 
приходится на 71,5 тысячи чело-
век, в то время как во многих 
странах — один на 77 тысяч насе-
ления. Благодаря этому в городе 
ежегодно выполняется свыше 26 
миллионов исследований, в том 
числе только на КТ и МРТ — более 
1,2 миллиона. Это в пять раз 
больше, чем  в 2010 году. Да и  
ожидание результатов исследо-
ваний сократилось с нескольких 
недель до нескольких дней. 

Мы уже столкнулись с про-
блемой, характерной для стран, 
которые раньше обзавелись та-
кой техникой: у них каждое тре-
тье исследование проводится без 
показаний. Вот и многие москви-
чи, придя к врачу на консульта-
цию, буквально требуют, чтобы 
им назначили МРТ. Не важно, 
нужно это или нет по показани-
ям, но сложился стереотип: забо-
лела, скажем, голова, надо прове-
рить. Заболела спина — тоже пер-
вым делом давай МРТ. И врачу 
порой очень сложно объяснить, 
что в подавляющем большинстве 
МРТ не обнаружит причин тех 
же головных болей. У меня была, 
например, пациентка, которая в 
ответ на вопрос, что привело ее 
ко мне, сказала: «Я жалуюсь на 
гиперинтенсивные очаги на Т2-
взвешенных изображениях». 
Она когда-то сделала исследова-
ние, и у нее нашли какие-то оча-
ги. Врач, который обнаружил их, 
не счел нужным объяснить, что 
это вариант нормы. Женщина ре-
шила, что у нее болезнь — а вдруг 
опухоль? И начала ходить на 
одно за другим МРТ, хотя у нее 
ничего не болело. В Москве на та-
кое поведение толкает доступ-
ность любого исследования. 
Даже если в поликлинике вам 
скажут, например, что нужно 
немного подождать направле-
ния, пациент пойдет в частную 
клинику и за вполне доступную 
плату сделает любое исследова-
ние. 

Тем не менее оборудование в 
наших поликлиниках обновлять 

все-таки нужно. И потому что за 
прошедшие годы оно частично 
устарело, и потому, что появи-
лась уже другая техника. Напри-
мер, уходят в прошлое флюорог-
рафы — на смену приходят аппа-
раты, способные снять изобра-
жение всех органов человека. В 
маммографию пришел томосин-
тез, дающий трехмерное изобра-
жение всей груди, необходимое 
для скрининга ранних признаков 
рака молочной железы. МРТ Мо-

сква закупает теперь только ши-
рокие и короткие - в них человек 
не испытывает клаустрофобии. 

По новому стандарту всю но-
вейшую технику в течение двух 
лет получит каждая головная по-
ликлиника . Будут установлены и 
рентгеновские денситометры, 
позволяющие выявить патоло-
гию костной ткани. А вот рентге-
новские установки и маммогра-
фы появятся во всех филиалах 
взрослых поликлиник. Поэтому  
массовую диагностику можно 
будет  проводимть максимально 
близко к  дому горожан. 

Поставлена задача закупить 
не просто новое, а именно циф-
ровое оборудование. Почему? 

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Да, от аналогово-
го оборудования Москва полно-
стью отказалась, и в течение 
двух лет оно будет заменено. 
Сейчас у нас 78% цифровой 
техники, к 2021 году будет 90%, 
а затем и все 100%. Это позво-
лит завершить цифровизацию 
службы лучевой диагностики и 
подключить всю технику к Еди-
ному радиологическому ин-
ф о р м а ц и о н н о м у  с е р в и с у 
(ЕРИС). Создание его очень 
важно. Дело в том, что специа-
листы разных стран, в которых 
много диагностического обору-
дования, уже не успевают опи-
сывать сделанные исследова-
ния. В Великобритании, напри-
мер, остаются неописанными, а 
значит, практически бесполез-
ными, 67% исследований на КТ 
и 55% — на МРТ, в Японии — 40% 
и на КТ, и на МРТ. В 2015 году в 

Москве был создан Единый ра-
диологический информацион-
ный сервис. На начальном эта-
пе к нему подключились 64 ме-
дицинские организации и 139 
аппаратов. Это помогло столи-
це избежать такой ситуации. 
Нам уже не нужно иметь в ка-
ждом филиале поликлиники 
полную команду врачей для 
описания исследований. Доста-
точно одной группы высокок-
валифицированных экспертов 

в единой ординаторской, кото-
рые получают исследования от 
всех учреждений, подключен-
ных к информационной систе-
ме, и описывают их. Успешный 
результат такой работы показа-
ла поликлиника №191 на восто-
ке столицы. Здесь от момента 
исследования до готовности ре-
зультата проходит менее часа. В 
архивной базе данных поликли-
ники накоплено уже 120 тысяч 
снимков. Все они хранятся в 
«облаке» нового сервиса. И лю-
бой врач, к которому обратится 
пациент, сможет воспользо-
ваться имеющимся исследова-
нием в процессе диагностики и 
лечения и не будет гонять чело-
века на новое прохождение КТ, 
МРТ или другого исследования. 
Он просто возьмет его из «обла-
ка».

За два года мы подключим к 
ЕРИС остальные поликлиники и 
стационары столицы. Такие же 
возможности появятся везде. 
Пока у нас в группе 30 экспер-
тов, но при подключении к ЕРИС 
других медучреждений мы мо-
жем довести их количество до 
нескольких сотен. 

Огромные преимущества у 
ЕРИС и с точки зрения управле-
ния. На онлайн-табло с помощью 
этой системы в любой момент 
видно информацию о загружен-
ности тяжелой медицинской 
техники во всех медицинских 
учреждениях. И если где-то 
вдруг возникла очередь, нетруд-
но перенаправить пациентов в 
другое учреждение, где техника 
в данный момент простаивает. 

Правда ли, что москвичи и 
сами могут теперь получить 
результаты МРТ по элек-
тронной почте? 

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Эта услуга стала 
доступна с 7 августа. Чтобы вос-
пользоваться ей, нужно офор-
мить подписку в личном каби-
нете на портале mos.ru. На вашу 
электронную почту придет 
письмо, в котором будет прото-
кол исследования, а также ссыл-
ка для скачивания изображения 
вместе с программой для прос-
мотра снимка. Это упростит 
консультацию при переходе из 
одной клиники в другую — ника-
ких бумажек человеку собирать 
не придется. 

Страховка от ошибки
Что еще даст пациентам 
цифровизация?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Самое главное — 
новый уровень качества диагно-
стики. Ведь каждый врач, кото-
рый сделал какое-то исследова-
ние, понимает, что результаты 
его не просто распечатаны на 
пленке и хранятся в медицин-
ской карте больного, — они суще-
ствуют в электронном виде, а 
значит, больной может переслать 
их кому угодно на консультацию. 
Уже одно это многократно повы-
шает ответственность врача.

На заседании «круглого сто-
ла» с врачами-рентгенологами в 
поликлинике №191, который 
провел мэр Москвы Сергей Со-
бянин, Олег Гриднев, главный 
врач больницы имени М.П. Кон-
чаловского, сказал, что в процес-
се работы в ЕРИС у них вдвое со-
кратилось количество ошибок 
при постановке диагнозов.

Чем это объясняется?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Новым уровнем 
контроля за качеством исследо-
ваний. В городе создан референс-
центр, эксперты которого регу-
лярно делают выборочную про-
верку всех исследований, прове-
денных в системе ЕРИС, на осно-
вании чего формируется рейтинг 
врачей. Это помогает своевре-
менно увидеть, кто из докторов и 
в какой именно области делает 
ошибки, неправильно интерпре-
тируя какие-то признаки заболе-
вания. Выявив дефицит знаний 
конкретного специалиста, мы 
знаем, как его восполнить.  Для 
этого разработана целая система 
программ повышения квалифи-
кации. Причем если желающих 
учиться с отрывом от работы 
мало, то поучиться дистанцион-
но или в субботу — интенсивно, 
по конкретной тематике, по про-
блемам рака легкого, наиболее 
распространенного среди новоо-
бразований, — московские врачи 
идут с удовольствием. Большой 
востребованностью пользуются 
и дистанционные программы об-
учения, где можно прослушать те 
же самые лекции и порешать си-
туационные задачи. 

Минздрав России планирует 
создать на базе национальных 
медицинских исследовательских 
центров 18 референс-центров. В 
Москве на базе НПКЦ диагности-
ки и телемедицины такой рефе-
ренс-центр уже действует. В наи-
более сложных случаях они гото-
вят второе экспертное мнение 
специалистов, что, конечно, ра-
ботает и на повышение качества 
при постановке диагноза. 

А что такое «компьютерное 
зрение», которое в процессе 
полной цифровизации должно 
скоро стать помощником для 
врачей в ходе лучевой диагно-
стики?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: ЕРИС стал плат-
формой для создания электрон-
ных систем анализа медицин-
ских изображений, действую-
щих на основе искусственного 
интеллекта. Как редактор в тек-
стовом редакторе WORD подчер-
кивает неправильно написанное 
слово, так искусственный интел-
лект при описании проведенного 
обследования выступает в каче-
стве автоматической подсказки 
и может показать доктору, куда 
надо смотреть. К примеру: обра-
тите внимание, у этого пациента 
возможен очаг в легком, вы его 
не описали, проверьте еще раз. 
Он также может, исходя из раз-
меров опухоли и ее расположе-
ния, сразу выдать шаблон буду-
щего описания. Это поможет 
врачу избежать ошибок, что 
тоже крайне важно. Мировая 
статистика утверждает, что 20% 
исследований в мире делается с 
ошибками. У нас такого подсчета 
пока нет, но де-факто картина, 
скорее всего, такая же. Качест-
венно описать исследования при 
росте их количества очень труд-
но. Вчера доктор должен был 
описать за смену 10 КТ, а сегодня 
— 20, завтра — 30… Часто проис-
ходит профессиональное выго-
рание на фоне увеличения на-
грузки. Поддержка искусствен-
ного интеллекта поможет врачу 
работать более эффективно без 
перегрузок и избежать многих 
ошибок. 

Требуются лаборанты
Хватает ли в столице кадров 
при таком росте суперсовре-
менного оборудования?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Врачей-рентгено-
логов в России и в Москве даже в 
избытке. В США, скажем, один 
рентгенолог приходится на 10 
тысяч населения, в других стра-
нах — один на 20—30 тысяч чело-
век. В Москве же, как и в России в 
целом, один врач-рентгенолог на 
3—6 тысяч населения. Спросите, 
почему так много? Ответ можно 
увидеть практически в любом 
медцентре — врачи работают за 
рентгенлаборантов, которых 
действительно дефицит. На этой 
должности чаще всего работают 
просто медсестры, освоившие 
еще и технику. Но по классу они 
стоят ниже медсестер, и зарпла-
та у них даже меньше. В итоге 
еще два года назад столице не 
хватало 50% этих специалистов. 
Департамент здравоохранения 
города инициировал создание 
программы по их подготовке 
при колледжах, и теперь уком-
плектованность выросла до 80—
85%. Но этого недостаточно. 
Нужно, на мой взгляд, первич-
ное обучение, создание специ-
ального факультета в колледжах. 
Я надеюсь, минздравом этот во-
прос будет решен. Оборудова-
ние совершенствуется, для рабо-
ты на нем нужны подготовлен-
ные люди. 

От пилота — к массовому 
скринингу

Сергей Павлович, получается, 
что в Москве и диагностиче-
ское оборудование вполне до-
стойное, и врачей подготов-
ленных много — на зависть 
всем другим. Почему же тогда 
на ранних стадиях, по дан-
ным главного онколога города 
Игоря Хатькова, выявляется 
лишь 61% злокачественных 
опухолей? Это, конечно, на 
13% больше, чем было в 2010 
году, и больше, чем в целом по 
стране, но гораздо меньше, 
чем, скажем, в Корее. Да и 
смертность от рака тем не 
менее в столице на втором 
месте после сердечно-сосуди-
стых заболеваний…

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Дело в том, что 
ранняя диагностика, на кото-
рую делается ставка в ходе ди-
спансеризации, выявляет при-
знаки заболевания. Изменился, 
скажем, цвет родинки, как это 
бывает при меланоме. В молоч-
ных железах прощупывается 
уплотнение — рак молочной же-
лезы… То есть появился уже 
симптом, и лишь после этого на-
значаются все исследования. 
Изменить же ситуацию в корне 
способен только скрининг, когда 
у человека еще нет никаких яв-
ных симптомов болезни. Мо-
сква вот уже два года ведет такие 
пилотные проекты, и их резуль-
таты показывают, что мы на пра-
вильном пути. С помощью низ-
кодозной компьютерной томог-
рафии, способной распознать 
опухоль размером около 6—8 
мм, в городе провели у 15 тысяч 
курильщиков старше 55 лет 
скрининг на рак легкого, кото-
рый считается убийцей номер 
один. Выявили 3% опухолевых 
образований — эти больные по-
пали на лечение к онкологам. 
Одногодичная летальность в 
этой группе снизилась на 70%. А 
распространенная флюорогра-
фия выявила бы эти новообра-
зования лишь на четвертой ста-
дии. Мы также провели скри-
нинг на рак молочной железы 
для 45 тысяч женщин. И тут 
были выявлены опухоли, в 80% 
случаев — на самых ранних ста-
диях, в то время как в общей по-
пуляции на этом этапе заболева-
ние выявляется лишь в 40—60% 
случаев. 

45 тысяч человек, 15 тысяч 
человек… Это же мизерное ко-
личество для 12-миллионного 
города!

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Основное отличие 
скрининга от диспансеризации — 
обследование не всех тотально, а 
только людей, подпадающих по 
критерии группы риска. Соот-
ветственно, группа риска рака 
легкого в Москве составляет око-
ло 200 тысяч человек — их и надо 
обследовать. В течение двух лет 
от пилота мы перейдем к охвату 
скринингами по этим двум раз-
новидностям рака всех москви-
чей, которым по возрасту при-
шла пора его сделать. Москва вы-
ступает пионером в этом начина-
нии. Чтобы оно стало возмож-
ным, сейчас проводим дона-
стройку всех компьютерных то-

мографов, дообучение врачей. 
Создаем систему информирова-
ния через портал mos.ru и ЕМИ-
АС, которая напомнит москви-
чам о том, что им нужно обследо-
ваться. В нужное время они полу-
чат письмо-приглашение из по-
ликлиники, что, скажем, женщи-
не пришла пора пройти маммог-
рафию. И не просто проверку, по-
сле которой мало кто интересу-
ется, что она показала, а если 
надо, будут сделаны и дополни-
тельные исследования. 

Вы еще и главный рентгенолог 
по Центральному федераль-
ному округу. Чем можете по-
мочь жителям регионов, вхо-
дящих в него? 

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: В России уже есть 
регионы, которые, как и столица, 
внедряют скрининг. Помочь Мо-
сква может в первую очередь в 
профессиональном росте коллег, 
работающих там. За год в столи-
це проходит минимум пять-
шесть крупных мероприятий, 
направленных на это, и пример-
но столько же — в других городах 
для обмена опытом. Поддержи-
ваем коллег и дистанционно в 
практической диагностике, че-
рез группы в мессенджерах, че-
рез обмен опытом и лучшими 
практиками — они точно знают, 
что в любой момент Москва при-
дет на помощь во всех сложных 
случаях. 

Сергей Морозов: Как текстовый 
редактор Word подчеркивает непра-
вильно написанное слово, 
так искусственный интеллект при 
описании проведенного обследова-
ния подскажет доктору, куда смо-
треть, на что обратить внимание.

А К Ц Е Н Т

В течение двух лет Москва охватит 
скринингами по раку легкого 
и молочной железы всех москвичей, 
кому по возрасту их пора сделать 

А К Ц Е Н Т

Магнитно-резонансные томографы 
Москва закупает теперь только 
широкие и короткие, в которых человек 
не испытывает клаустрофобии
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РЫНОК ТРУДА Сотрудники 
компаний теряют в неделю 
14 часов рабочего времени 

Минута на себя 

Елена Березина

Сотрудники российских компаний тратят 35% рабоче-
го времени на личные нужды: на перекуры и чаепития 
уходят около 14 часов в неделю, показало исследова-
ние медико-сервисной компании «Этнамед». 

В топ-5 поводов отвлечься от работы входит посто-
янная проверка личной почты (около 30 минут в день) 
— этим занимаются 43% сотрудников, досужие разгово-
ры и чаепития с коллегами (41% и около 30 минут), со-
цсети и чтение новостей (67%, около 1 часа), разговоры 
по телефону и поиск в Сети информации для собствен-
ных нужд (87%, около 40 минут), невозможность сосре-
доточиться и прокрастинация (10%, около 1 часа).

Кроме того, большинство сотрудников (80%) хотя 
бы раз в год уходят с работы для решения личных дел. 
Чаще всего для посещения врача, на втором месте — се-
мейные дела и вопросы, связанные с детьми, на тре-
тьем — оформление документов, на четвертом — лич-
ные дела. У женщин топ-5 замыкает поход по магази-
нам, а у мужчин — обращение в автосервис.

Большинство HR-директоров (93%) признают су-
ществование проблемы, но не имеют эффективных ин-
струментов для воздействия на ситуацию. Те, что есть 
— выговоры, штрафы, контроль посещения сайтов в ин-
тернете, не всегда работают должным образом. Есть и 
обратная сторона медали, когда работодатель начина-
ет ужесточать контроль за личной жизнью, у сотрудни-
ка возникает еще больший негатив по отношению к 
нему и становится меньше желания продуктивно рабо-
тать. «Эти «5 минут» в день накапливаются в среднем 
по 14–16 часов за неделю, в течение которых решают-
ся разные житейские вопросы: от покупки школьной 
формы к 1 сентября и обсуждения покупок с друзьями 
в соцсетях до поиска автосервиса, витаминов или ле-
карств. В итоге работодатель оказывается в заложни-
ках у самого себя, снижаются обороты, возникает упу-
щенная выгода от нереализованных возможностей», — 
отмечает Евгений Кан, замглавы «Этнамед».

При этом увеличение числа рабочих часов и заси-
живание допоздна на рабочем месте не приводит к по-
вышению эффективности. Переработки и труд по вы-
ходным, помимо двойной тарификации, способствуют 
нарастанию стресса у сотрудников и ведут к професси-
ональному выгоранию. Как следствие, персонал имеет 
все большую склонность к прогулам и уклонению от 
своих обязанностей. Так, по данным фонда YellowBrick, 
синдром выгорания в той или иной степени испытали 
на себе 96% работников поколения «миллениалов». 
Более половины из них из-за этого хотя бы раз не выхо-
дили на работу. 

ПРОЕКТ Минтранс 
предложил ужесточить 
правила техосмотра

Давят на газ

Евгений Гайва

Минтранс предложил во время техосмотра автомоби-
ля проверять целостность газовых баллонов и вносить 
сведения об этом оборудовании в диагностические 
карты. Ведомство также намерено уточнить порядок 
проверки идентификационных номеров на автомоби-
ле. Проект изменений в правила проведения техосмо-
тра проходит общественное обсуждение.

«Контроль за газобаллонным оборудованием пра-
ктически не осуществляется. По экспертным оценкам, 
надлежащий контроль проходит не более 10% тран-
спортных средств», — поясняют в минтрансе. Из-за 
этого большинство используемых в России газовых 
баллонов может нести угрозу взрыва. Потому ведомст-
во предлагает обязать операторов техосмотра прове-
рять баллоны, выявлять, в частности, нет ли на них ме-
ханических повреждений, а все сведения вносить в ди-
агностические карты — даты выпуска и освидетельст-
вования газовых баллонов, их серийные номера.

«Это нужная норма. Производители указывают для 
баллонов сроки проведения освидетельствования. Со 
временем портятся прокладки, происходит коррозия. 
Все это повышает риски», — говорит завкафедрой Ин-
ститута пути, строительства и сооружений Российско-
го университета транспорта Николай Лушников.

Система питания газобаллонных автомобилей 
должна соответствовать техрегламенту ЕАЭС. Но фак-
тически это мало кто проверяет, так как эти сведения в 
диагностическую карту не вносятся.

Сами автомобилисты к нововведениям относятся 
скептично. «Газовое оборудование — это отдельная об-
ласть, его должны проверять газовщики», — говорит 
руководитель Федерации автовладельцев России Сер-
гей Канаев. Ни один человек из тех, кто ездит на газе, 
почувствовав утечку, не отнесется к этому халатно, 
уверен он. Потому дополнительная проверка газового 
оборудования в момент техосмотра — лишняя мера.

Что касается сверки идентификационных номеров 
автомобиля, то эта функция уже закреплена за опера-
торами, но формулировка слишком общая. Минтранс 
предлагает требование конкретизировать: указать не-
обходимость проводить идентификацию номеров ку-
зова, рамы, кабины, шасси автомобиля и прочих дан-
ных, указанных в документах, позволяющих иденти-
фицировать транспортное средство.

Как говорят участники рынка, эта норма появилась 
в проекте, скорее всего, по инициативе МВД для проти-
водействия угонам. Но даже если vin-номер не совпа-
дает, на станциях ТО будут договариваться с операто-
рами, чтобы те писали в документы нужный номер. 
«Если люди хотят переставить какие-то двигатели, они 
их и так переставят и обойдут систему контроля», — го-
ворит Сергей Канаев.  

Строят в линеечку

Избавиться 
от двойников 
Обращаясь в разные ве-

домства, граждане часто 
сталкиваются с сайтами-
двойниками, которые всяче-
ски копируют официальные 
сайты госорганов. И люди или 
переплачивают за госуслуги, 
или вовсе платят за то, что 
на самом деле бесплатно. Вы 
уже нашли способ избавиться 
от двойников? 

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Рынок неле-
гальных услуг, которые предо-
ставляют сайты-двойники Када-
стровой палаты и Росреестра, мы 
оцениваем примерно в 3 млрд 
рублей. Это те деньги, которые 
недополучает бюджет. Если офи-
циально та же выписка из госрее-
стра недвижимости стоит для 
физического лица 250 рублей, то 
через незаконные сайты ее пре-
доставляют в несколько раз до-
роже. Кроме того, такие данные 
могут содержать неактуальную 
информацию, потому что сайты-
двойники не интегрированы с 
нашими системами. 

Нельзя бороться с посредни-
ками с помощью исключитель-
но административных механиз-
мов. С одной стороны, мы гово-
рим об определении ответст-
венности за перепродажу сведе-
ний, но с другой — и государст-
венные сервисы должны быть 
конкурентоспособными.

Людям должно быть удобно 
ими пользоваться, выписки 
должны приходить за минуты. 
Новый сервис Кадастровой па-
латы ориентирован именно на 
комфортное и быстрое исполь-
зование, поэтому, когда гражда-
не к нему привыкнут и поймут, 
что за эти услуги нет смысла пе-
реплачивать посредникам, те 
просто останутся без работы.

Соткой больше
Недавно приняты поправки, 
которые дали возможность 
собственникам земли увели-
чить свои участки в ходе ком-
плексных кадастровых ра-
бот. Что для этого человеку 
нужно сделать?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Очень важная 
оговорка — нельзя рассматри-
вать поправки как возможность 
«подсуетиться» и увеличить 
площадь своих участков! Пра-
вила позволяют узаконить уже 
используемые на протяжении 
многих лет метры при соблюде-
нии определенных условий.

Приведу пример. Были ситу-

ации, когда между участками 
образовывались так называе-
мые чересполосицы или на 
краю какого-нибудь поселка 
или деревни правообладатель 
прихватывал еще какую-то 
часть земли. И начинал ее обра-
батывать. Если муниципалитет 
заказывает проведение ком-
плексных кадастровых работ, 
кадастровые инженеры выявля-
ют такие участки, и выясняется, 
что используемая площадь от-
личается от той, что была изна-
чально предоставлена.

Узаконить использование та-
кой территории можно, только 
если вы пользуетесь землей бо-
лее 15 лет, на нее никто не пре-
тендует, нет никаких споров с 
соседями, претензий со сторо-

ны органов власти. Более того, 
площадь «прирезаемой» терри-
тории должна быть не больше 
предельного минимального 
размера земельного участка, 
установленного администра-
цией вашего региона или, если 
предел не установлен, не более 
10% площади, сведения о кото-
рой содержатся в госреестре.

Часто проводятся комплек-
сные кадастровые работы?

П А Р В И З  Т У Х ТАС У Н О В :  Сейчас все 
чаще и чаще. Муниципалитеты 
стали понимать, что точное уста-
новление границ — это возмож-
ность привлечения инвестиций 
в развитие территорий.Узнать, 
будут ли проводиться комплек-
сные кадастровые работы, мож-
но на сайте органов, по заказу 
которых проводятся такие рабо-
ты, в местных СМИ или на сайте 
Росреестра. Кроме того, када-
стровый инженер, который бу-
дет проводить комплексные ка-
дастровые работы, направляет 
правообладателям объектов не-
движимости по почте или в элек-
тронном виде извещение о нача-
ле выполнения таких работ.

Собственникам земли что-
то нужно платить за прове-

дение комплексных кадастро-
вых работ?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Нет, они прово-
дятся на средства федерального 
и местного бюджетов.

Еще одно изменение — невоз-
можность провести сделку с 
недвижимостью при помощи 
электронной подписи. А как 
же тенденция к цифровиза-
ции рынка?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Вы наверняка 
слышали о нескольких случаях 
«потери» недвижимости, когда с 
помощью электронной подписи 
был осуществлен переход права 
собственности. Чтобы предо-
твратить подобные случаи, 
были созданы поправки в зако-
нодательство, согласно которым 

если гражданин хочет использо-
вать при проведении сделок с 
недвижимостью электронную 
подпись — он должен дать на это 
письменное личное согласие.

В то же время взаимодейст-
вие с Росреестром в электрон-
ном виде — удобный инстру-
мент, который существенно 
экономит время. Усиленную 
квалифицированную электрон-
ную подпись выдают специаль-
ные удостоверяющие центры, 
аккредитованные минкомсвя-
зью. Всего их по стране около 
500, на рынке недвижимости — 
около 150. Мы считаем, что не-
обходимо не только реагиро-
вать на уже свершившиеся фак-
ты мошенничества, но и предо-
твращать потенциальные. Поэ-
тому на этом рынке нужно рас-
сматривать усиление контроля 
за деятельностью удостоверяю-
щих центров и повышать их от-
ветственность за выдачу серти-
фикатов электронной подписи.

В поправках остаются свои 
исключения. Это те направле-
ния, где осуществляется взаимо-
действие Росреестра в электрон-
ном виде — с нотариусами, орга-
нами власти, кредитными орга-
низациями. Например, в рамках 
проектов с банками по т.н. элек-

тронной регистрации — клиен-
там не нужно ходить по разным 
инстанциям, все проходит в 
электронном виде. Также отмет-
ка не является обязательной, ког-
да электронная подпись выдана 
удостоверяющим центром Феде-
ральной кадастровой палаты.

Спорное дело
Собственники часто бывают 
недовольны кадастровой сто-
имостью недвижимости. 
Что нужно сделать, чтобы ее 
оспорить?

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Сразу отмечу, что 
в этой части произошли серьез-
ные законодательные измене-
ния, и кадастровая стоимость 
определяется государственными 
бюджетными учреждениями, ко-
торые сейчас создаются в ка-
ждом регионе и подчиняются 
субъекту. Федеральная кадастро-
вая палата не занимается уста-
новлением кадастровой стоимо-
сти недвижимости! 

Кадастровая стоимость — это 
не догма, не какая-то постоянная 
цифра. Она зависит прежде всего 
от ситуации на рынке недвижи-
мости. Учитывая изменения сто-
имости на рынке недвижимости, 
раз в несколько лет регионы про-
водят государственную када-
стровую оценку. Граждан долж-
ны оповещать о том, что в субъ-
екте будет проводиться када-
стровая оценка недвижимости. 
Обычно подобная информация 
публикуется в СМИ и на сайтах 
местных органов власти. После 
того как государственное бюд-
жетное учреждение подготовило 
предварительный отчет, резуль-
таты размещаются в открытом 
доступе на сайте регионального 
ГБУ. При этом всю информацию о 
сроках, а также адрес размеще-
ния предварительного отчета 
можно посмотреть на сайте 
Росреестра. С предварительны-
ми результатами можно ознако-
миться в течение 2 месяцев. За 
это время граждане могут напра-
вить свои замечания любым 
удобным способом: напрямую в 
ГБУ, проводившее оценку, подать 
заявление через портал муници-
пальных услуг или МФЦ.

Здесь речь идет именно о про-
ведении «плановой» оценки и 
возможности мотивированно 
скорректировать ее результаты 
на будущее, до утверждения и 
внесения их в базу данных.

Если же возникает необходи-
мость оспаривания текущей сто-
имости, которая сейчас указана 

в базе данных, необходимо обра-
титься или в комиссию по пере-
смотру кадастровой стоимости, 
или в суд. Здесь уже потребуется 
заключение независимых оцен-
щиков.

Не слишком простая процеду-
ра. И при этом еще и затрат-
ная. Ведь независимую оценку 
придется делать уже за свои 
деньги.

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Согласен. Но не 
стоит забывать о том, что када-
стровая стоимость влияет на на-
логообложение. Допустим, дом 
вашего соседа оценили условно 
в 10 тыс. рублей, а ваш — в 20, 
хотя они расположены рядом и 
имеют одинаковую площадь. 
Соответственно, сосед будет в 
два раза меньше платить налог. 
А почему вы должны платить 
больше? Именно поэтому зако-
ном сохранено право пересмо-
треть текущие результаты када-
стровой стоимости либо в досу-
дебном порядке — в комиссиях, 
либо уже в суде. Но все же лучше 
предварительно обратиться за 
разъяснениями в государствен-
ные бюджетные учреждения в 
своем субъекте, если кадастро-
вая стоимость была определена 
по новым правилам. 

Есть статистика, сколько 
решений в пользу собственни-
ков принято по оспариванию 
кадастровой стоимости? 

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Если говорить 
о старых процедурах, то в пер-
вом полугодии комиссии при 
Росреестре рассмотрели 15 тыс. 
заявлений, более 63% из них — в 
пользу собственников.

Собственникам земли необхо-
димо иметь межевой план или 
это добровольная процедура? 

ПАРВИЗ ТУХТАСУНОВ: Межевание — 
дело добровольное. Чаще всего 
межевые планы готовят в ре-
зультате проведения кадастро-
вых работ по уточнению границ 
земельного участка. Одной из 
главных причин, по которой 
следует проводить межевание, 
является то, что уточнение ме-
стоположения границ земель-
ного участка позволит в даль-
нейшем избежать каких-либо 
споров с соседями. Межевой 
план делают кадастровые инже-
неры, которых по всей стране 
более 30 тысяч. 

Парвиз Тухтасунов: Кадастровая стоимость — это 
не догма, она зависит прежде всего от ситуации на рынке недвижимости.

Для сделок с недвижимостью допу-
скается электронная подпись, 
но только с письменным согласием.

А К Ц Е Н Т

Выписку из реестра недвижимости 
можно будет получить не за три дня, 
как сейчас, а за несколько минут 
и без заполнения множества полей

ОБРАЗОВАНИЕ 
Школьникам 
помогут 
подобрать 
профессию 

ВЫБИРАЙ 
НА ВКУС 
Марина Гусенко

В сентябре школьники во мно-
гих регионах смогут пройти 
профориентацию по новой схе-
ме. Она предполагает не только 
прохождение тестов, выявляю-
щих, насколько хорошо они 
ориентируются в мире профес-
сий и помогающих определить-
ся, на кого идти учиться, но и 
экскурсии на предприятия и в 
колледжи, профессиональные 
пробы, ярмарки и фестивали 
профессий.

Все это будет происходить в 
рамках проекта «Билет в буду-
щее», который реализует «Вор-
лдскиллс России» при поддер-
жке министерства просвеще-
ния. Участниками проекта ста-
нут учащиеся 6–11-х классов. 
Правда, обширная программа с 
экскурсиями и профессиональ-
ными пробами в этом году бу-
дет доступна ребятам только из 
36 регионов. Во всех остальных 
школьники смогут только 
пройти профориентационные 
тесты. Кроме того, на интернет-
платформе «Билет в будущее», 
где школьнику нужно зареги-
стрироваться для участия в 
проекте, появились помимо те-
стов образовательные материа-
лы для участников, подробная 
информация о профессиях и 
даже онлайн-курсы.

Как рассказала «Россий-
ской газете» директор депар-
тамента по реализации проек-
тов развития детей и молодежи 
«Ворлдскиллс Россия» Евге-
ния Кожевникова, регионы, 
которые будут реализовывать 
практические мероприятия, 
отбирались по конкурсу. А сам 
проект реализуется на основа-
нии перечня поручений прези-
дента России по итогам встре-
чи с участниками всероссий-
ского форума «Наставник» и 
паспорта федерального проек-
та «Успех каждого ребенка». 
Он был запущен год назад.

«Первые итоги реализации 
проекта «Билет в будущее» по-
казали, что подросткам необхо-
дима профориентация. Всего 
5% участников проекта точно 
знают свое будущее призвание, 
более 70% не имеют четкого 
представления о том, чем хоте-
ли бы заниматься в жизни. 
Школьникам необходимо по-
мочь сопоставить свои интере-
сы и возможности, примерить 
на себя понравившуюся специ-
альность и сделать осознанный 
выбор», — говорит Евгения Ко-
жевникова.

Проект состоит из трех эта-
пов. На первом участники про-
ходят онлайн-диагностику. Те-
стирование помогает опреде-
лить уровень осознанности и 
готовности учащегося к выбо-
ру, степень владения ключевы-
ми гибкими навыками (память, 
внимание, пространственное 
мышление, коммуникатив-
ность), сферу профессиональ-
ных интересов и знания о кон-
кретных компетенциях.

Второй этап предполагает 
практическое погружение уча-
щегося в выбранную професси-
ональную среду. Ребята смогут 
познакомиться с миром про-
фессий, самостоятельно попро-
бовать свои силы в тех или 
иных компетенциях и пооб-
щаться с опытными наставни-
ками.

Вся информация о тестиро-
вании, прохождении мероприя-
тий и полученных от наставни-
ков данных фиксируется в лич-
ных кабинетах участников про-
екта и формирует цифровое 
портфолио. На его основе на 
третьем этапе проекта созда-
ются рекомендации по постро-
ению индивидуального учебно-
го плана в соответствии с вы-
бранными профессиональны-
ми компетенциями. 

Массовое тестирование на 
платформе «Билет в будущее» 
будет запущено в сентябре. 
Предполагается, что тестиро-
вание пройдут до миллиона ре-
бят. А с 2024 года проект охва-
тит все регионы и всех учащих-
ся 6–11-х классов. 

Экспертов попросят проверить не только состояние автомоби-
ля, но и разные идентификационные номера на нем.

Данные

Кадастровая палата создаст свой Аналитический центр

На базе Кадастровой палаты началось создание Ана-
литического центра. Чем он будет заниматься?
Тухтасунов | Это одно из новых направлений на-

шей деятельности. Все, что мы сейчас делаем, 

идет от запросов рынка. Российскому бизнесу 

для развития нужна качественная аналитика и 

быстрые сервисы. У нас в распоряжении огром-

ный объем информации, которую необходимо 

правильно обрабатывать, и тогда она сможет 

быть полезной. 

Например, открытие новых точек продаж: где 

снять помещение, чтобы бизнес начал приносить 

доход? 

Предпринимателю нужна информация, какое бу-

дет развитие у территории, о трафике в том или 

ином районе, чтобы оценить потенциальную по-

купательскую способность.

Или пример с участниками рынка недвижимости: 

застройщикам необходимо очень четкое плани-

рование и понимание потребительского поведе-

ния. В каких районах котируются «однушки», ка-

кая должна быть инфраструктура и т. д.

Для развития российских компаний важна устой-

чивость и долгосрочное планирование. Поэтому 

мы готовы формировать и предоставлять анали-

тическую информацию, которая поможет в стра-

тегическом бизнес-планировании.

То есть сегодня сам бизнесмен такую информацию 
нигде найти не может?
Тухтасунов | Обобщенной государственной ин-

формации, которая могла бы быть адаптирована 

под конкретные запросы, — нет. Тем более — по 

всем субъектам. Есть огромное количество раз-

ных компаний, которые занимаются аналитикой, 

но она разрозненная. У нас же есть профильные 

специалисты как в области IT, так и те, которые 

непосредственно занимаются темой недвижимо-

сти. Благодаря проектному подходу мы сможем 

анализировать данные и формировать качест-

венную аналитику под конкретные запросы.

Когда Аналитический центр заработает?
Тухтасунов | Надеюсь, центр заработает к следую-

щему году. Сейчас мы оптимизируем процессы, 

формируем сильную команду, которая сможет 

реализовывать большие проекты по разным на-

правлениям — и для граждан, и для бизнеса. Мы 

уже говорили о новых сервисах для физических 

лиц, но Кадастровая палата и Росреестр работа-

ют и совместно с кредитными организациями, за-

стройщиками, кадастровыми инженерами, нота-

риусами. Безусловно, отдельное большое на-

правление — это межведомственное взаимодей-

ствие.  Моя главная задача — чтобы на всех уров-

нях было быстро, удобно и качественно.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Всего 5% школьни-
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КИНО Венецианский фестиваль показал «Мартина Идена» и «Прачечную»

Принцесса, матрос и офшоры
Валерий Кичин

К
онкурсную премьеру 
«Мартина Идена» — экра-
низации романа Джека 

Лондона — я ждал с особым ин-
тересом. С юности многократно 
перечитывал эту историю мо-
ряка, который полюбил девуш-
ку из высшего общества, остро 
ощутил свою неотесанность, 
стал тянуться к знаниям и вско-
ре перегнал в своем развитии 
тех, кого считал «элитой». В 
книге бездна точных наблюде-
ний над людской природой и не-

истовая энергия самосовершен-
ствования, воля к активной 
жизни — истинная «повесть о 
настоящем человеке».

И та л ья н с к и й  р е ж и с с ер 
Пьетро Марчелло перенес дей-
ствие в «Неаполь — город мил-
лионеров» и не мог выбрать на-
туру лучше для показа жизни 
«простолюдинов» — того полу-
нищего малограмотного проле-
тариата, из которого вышел ге-
рой.  34-летний актер Лука Ма-
ринелли много старше своего 
20-летнего (на старте) героя, но 
обладает мощной харизмой и 

необыкновенно похож на Мая-
ковского (это, как ясно из ре-
кламного буклета, было заду-
мано режиссером, державшим 
в уме типы художников-бунта-
рей ХХ века). Между ним и 
Джессикой Кресси в роли его 
возлюбленной Елены (так те-
перь зовут Руфь из романа) 
есть несомненная химия, и ее 
героиня, как и надо по смыслу 
книги, кажется хоть и образо-
ваннее, но значительно ограни-
ченнее и мельче мощной нату-
ры Идена.  

Но чем дальше фильм углу-

бляется в сюжет, тем яснее, что 
нельзя объять необъятное: ав-
торы спешат, пошел фабуль-
ный пунктир, уходят важные 
для смыслов романа пласты. 
Настоящая катастрофа, на мой 
взгляд, их подстерегает в куль-
минационный момент превра-
щения никому не нужного бу-
магомараки в пылко востребо-
ванного писателя. Это в рома-
не мучительный и очень важ-
ный процесс: человек бьется 
во все двери, рассылает по 
журналам целую библиотеку 
рукописей, которые регулярно 
возвращаются, но вот первый 
случайный успех — и все отри-
нутое вдруг становится мод-
ным, за него бьются лучшие из-
датели страны. Эта шаловли-
вая игра судьбы, когда слава 
может прийти столь же бес-
причинно, как и уйти, ведя к 
разочарованию и опустошен-
ности, — одна из ключевых, 
всегда актуальных тем книги, 
но ее в фильме практически 
нет. Не выдерживает марафона 
и актер: в возрастных сценах 
он теряет харизму и выглядит 
просто бессистемно вздорной, 
утомленной славой капризной 
знаменитостью. 

На плакате конкурсного 
фильма Стивена Содерберга 
«Прачечная» — свинья-копилка 
на пачке купюр, среди которых 
угадывается и российская двух-
сотрублевка. Появление карти-
ны в Венеции вызвало смесь 
аплодисментов с улюлюканьем: 
в ее титрах — марка Netflix, 
стрим-колосса, который делает 
фильмы для проката в Сети и 

принципиально отвергается 
Каннами и Берлином. 

Фильм погружает нас в пу-
чины «панамагейта» — скан-
дального дела 2016 года о фи-
нансовых махинациях многих 
видных политиков, скрывав-
ших истинные размеры собст-
венности с помощью панам-
ской юридической компании 
Mossack&Fonseca. В результате 
утечки конфиденциальных бу-
маг эти махинации стали досто-
янием прессы.  Россия в фильме 
упоминается вскользь — в эпи-
зоде, где нувориши в пестрых 
люрексных костюмах купили 
роскошные апартаменты, за-
платив «кешем» и оставив с но-
сом героиню Мерил Стрип — 
нью-йоркскую вдовушку, для 
которой вожделенная квартира 
связана с памятью о погибшем 
муже. А главный сюжет связан 
как раз с этой вдовушкой. Она с 
мужем отправилась в путеше-
ствие по озеру на экскурсион-
ном суденышке, но накатила 
волна, и в ней погиб 21 человек, 
включая мужа. Теперь вдовуш-
ка — ее зовут Эллен Мартин — хо-
чет получить положенную стра-
ховку, но та оказывается под-

дельной. И Эллен начинает 
свою одиссею по офшорным 
островам и весям, делая удиви-
тельные открытия. Содерберг 
сделал абсурдистскую «черную 
комедию», подобие увесели-
тельного «телешоу с сюжета-
ми», с водевильными подчас 
коллизиями, где все погружено 
в гламурный мир шикарных 
офисов и роскошных апарта-
ментов, экзотических островов 
и сверхбогатых имений, кото-
рые на наших глазах рассыпают-
ся в прах и тают. Оба огламурен-
ных «ведущих» (Олдман и Бан-
дерас), а также Мерил Стрип, в 
роли вдовушки выполняющая 
функцию шампура, на который 
нанизаны казусы, умудряются 
снабдить юмором и сочувстви-
ем, «утеплить и одомашнить» 
материал, который в ином слу-
чае казался бы образовательной 
лекцией. На просмотре не ску-
чаешь ни минуты, и в этом смы-
сле изобретательность и ма-
стерство создателей фильма 
можно считать виртуозными. 

СОБЫТИЕ «Тихие книги» — самый универсальный вид литературы. Миланская 
издательница Патриция Дзерби убедит в этом посетителей ММКЯ лично

Рассказ без единого слова

Михаил Визель 

О
дним из главных от-
личий XXXII Мо-
сковской книжной 
ярмарки от преды-
дущих станет ак-
тивное участие в 
ней коллег из Боло-
ньи, представляю-
щих Болонскую яр-

марку детской литературы. Они 
привезли большую выставку 
«1001 лучшая детская книга», 
показывающую лучшие совре-
менные образцы этого жанра 
(точнее, этих жанров) со всего 
мира, что даст посетителям воз-
можность разборчивее отно-
ситься к тому, что они видят в 
книжных магазинах. И прове-
дут большую программу для 
профессионалов — издателей, 
писателей и прежде всего ху-
дожников, чтобы попытаться 
понять, как сделать так, чтобы 
эти изумительные книги рос-
сийские читатели могли видеть 
не только на выставках. И глав-
ное, чтобы книги российских 
авторов стали так же привычны 
в книжных магазинах всего 
мира, как стали уже привычны 
книги испанских, американ-
ских, корейских авторов.

Silent book, «тихая книга», то 
есть книга без слов, — одно из са-
мых авангардных направлений 
современного западного книго-

издания. Ему в ходе ММКВЯ по-
святят конференцию и творче-
скую мастерскую, в которых 
примет самое активное участие 
Патриция Дзерби — создатель-
ница небольшого изысканного 
издательства Carthusia. Под его 
крылом уже шесть лет прово-
дится конкурс авторов-худож-
ников, «говорящих» картинка-
ми, прошлогодней победитель-
ницей которого стала художни-
ца из Йошкар-Олы. Перед встре-
чей в Москве мы позвонили 
синьоре Дзерби в Милан. 

Как отличить silent books, с 
одной стороны, от комиксов и 
графических романов, а с дру-
гой — от альбомов иллюстри-
рованных каталогов? 

ПАТРИЦИЯ ДЗЕРБИ: Есть разные под-
ходы к тому, как делать silent 
books. Мы в одноименном кон-
курсе и в нашей издательской 
серии, родившейся как раз для 
того, чтобы издавать сперва по-
бедителей, а потом и финали-
стов конкурса, рассматриваем 

их прежде всего как историю, 
рассказанную автором-иллю-
стратором при помощи изобра-
жений. Это «путешествие че-
рез образы», без единого слова. 
Так, на мой взгляд, функциони-
рует правильная «тихая кни-
га». При этом повествователь-
ные манеры могут быть разны-
ми. В книге Il Rumore («Шум») 
ее автор Лука Ралли использует 
привычный для себя язык ко-
микса. Но вы увидите, что визу-
альные языки в «тихих книгах» 
могут быть самыми разноо-
бразными! 

Привезете «Шум» в Москву?
ПАТРИЦИЯ ДЗЕРБИ: Разумеется! Мы 
привезем в «физическом виде» 
книги победителей всех шести 
лет нашего конкурса Silent 
books и множество иллюстра-
ций. А для специалистов мы с 
коллегами проведем большую 
конференцию «Сила тихой кни-
ги», на которой обсудим, как 
издавать и продавать такие 
книги. 

А насколько «переводимы» 
такие книги? Понятно, что 
слов переводить не нужно, но 
ведь в каждой культуре свой 
визуальный язык, свой мента-
литет… 

ПАТРИЦИЯ ДЗЕРБИ: Это зависит от 
качества и, скажем так, гармо-
ничности каждой конкретной 
истории, рассказываемой визу-
альным языком. Хорошая silent 
book по качеству изображений 
может не уступать альбому. Так, 
книга аргентинки Марианны 
Руис «Пока ты спишь» — это 
история для самых маленьких, 
но она понравилась и взрослым. 
И поэтому имела огромный 
успех не только в Италии, но в 
США, Китае, Испании и всех ис-
паноязычных странах. Культу-
ра «тихих книг» — это молодая 
культура, она только формиру-
ется и она прямо-таки пугает 
взрослых людей по всему миру. 

Пугает?!
ПАТРИЦИЯ ДЗЕРБИ: Страшно пугает! 
Они чувствуют себя «обезору-
женными» — так они привыкли 
доверять писаному слову! Но 
зато дети их просто обожают! И 
подростки тоже. На конферен-
ции мы как раз продемонстри-
руем все возможности, которы-
ми «тихие книги» обладают, все 
пути, которыми они рассказы-
вают истории. Даже если они 
пугают взрослых. 

Аргентина далека географи-
чески, но довольно близка 
Италии по духу. А можно ли 
назвать, скажем, русского ав-
тора silent book, который сни-
скал бы в Италии успех?

П АТ Р И Ц И Я  Д З Е Р Б И :  Ну конечно! 
Анастасия Суворова, совсем 
юная художница, приняла в 
прошлом году участие в нашем 
конкурсе и выиграла! Ее книга 
Immagina («Вообрази») — это 
очень мощная и поэтичная 
история о силе воображения. 

Сейчас мы обитаем в мире 
«Инстаграма». Silent books — 
часть этого «постгутенбер-
говского» мира? 

ПАТРИЦИЯ ДЗЕРБИ: «Тихие книги» 
существуют издавна. Вспомни-
те средневековые европейские 
миниатюры, как церковные, 
так и светские, в которых тоже 
рассказывалась некая история 
через картинки, буквицы и ко-
лонтитулы. Но в отличие от 
«Инстаграма» для silent books 
недостаточно одной картинки-
вспышки. «Тихая книга» — это 
все-таки книга, в ней должна 
рассказываться история.  «Ти-
хие книги» по-настоящему 
универсальны. На ярмарке в 
Москве мы это продемонстри-
руем.  

Патриция Дзерби (вторая справа) 
уверена — «тихие книги» могут быть 
интересны и детям, и взрослым. 

Стивен Содерберг («Прачечная») сделал «черную комедию», подобие увеселительного «телешоу с сюжетами».

А К Ц Е Н Т

Культура «тихих книг» только формиру-
ется и она прямо-таки пугает взрослых 
людей по всему миру

А К Ц Е Н Т

Фильм «Прачечная» погружает нас 
в пучины «панамагейта» — скандального 
дела 2016 года о финансовых махинаци-
ях многих видных политиков

ЧТО НОВОГО НА ММКЯ?

Ярмарка открылась, как обычно, в 

первую среду сентября на при-

вычном месте — в 75-м павильоне 

ВДНХ. Но это едва ли не единст-

венное, что в ней осталось по-ста-

рому. Все остальное — по-новому. 

Что именно — устроители расска-

зали журналистам накануне. 

Первое и самое заметное — круп-

нейший в Восточной Европе книж-

ный форум немного поменял на-

звание. Отныне краткое имя собы-

тия не ММКВЯ, а ММКЯ. Выпало, 

как легко догадаться, слово «вы-

ставка». Впрочем, как объяснил 

Андрей Гельмиза, в этом году воз-

главивший дирекцию ярмарки, это 

просто возвращение к изначаль-

ному варианту. И, что немаловаж-

но, приведение в соответствие с 

международной аббревиатурой 

Moscow International Book Fair.

Такое внимание к международно-

му контексту не случайно: пропав-

шее «В», можно сказать, с лихвой 

компенсируется прибывшим «Б»: 

дирекция ММКЯ начинает долгос-

рочную программу сотрудничест-

ва с Болонской ярмаркой детской 

книги — крупнейшей в мире. Дого-

воренность об этом была достиг-

нута в апреле (после предвари-

тельных консультаций, иницииро-

ванных Роспечатью), а сейчас, в 

сентябре, на центральном стенде 

будет представлена большая вы-

ставка «Нарисованные миры: 

1001 выдающаяся книга», подго-

товленная экспертом Междуна-

родного совета по детской книге 

(IBBY) Грацией Готти. Такая стре-

мительность, подчеркнула дирек-

тор Болонской ярмарки Элена Па-

золи, оказалась возможна не толь-

ко потому, что Роспечать — много-

летний экспонент в Болонье, но и 

потому, что крупные издатели про-

являют интерес к России и ее пока 

еще малоизученному рынку. 

Кстати, среди отобранных тысячи 

(и одной) лучших детских книг со 

всего мира 15 — изданных в Рос-

сии. Что не так уж плохо, учитывая 

колоссальную конкуренцию.

Второе «Б» нынешней ярмарки — 

Беларусь, прибывшая в качестве 

страны — почетного гостя. Что, как 

напомнил гендиректор «Беларусь-

книги» Александр Вашкевич, озна-

чает предоставление 200-метро-

вого стенда. На нем выставят луч-

шие из изданных в Беларуси в 

прошлом году 200 тысяч книг, 

большей частью — на русском. 

В 2019 году ЮНЕСКО объявило 

Всемирной столицей книги эми-

рат Шаржда (ОАЭ). Неудивитель-

но, что город получил спецпригла-

шение в Москву и везет не только 

книги, но и пьесы, мастер-классы.

Еще одним новшеством станет 

большая профессиональная про-

грамма для иллюстраторов. 

Но неужели во всем этом пирше-

стве затерялась книга «обычная»? 

Конечно, нет, успокоила Татьяна 

Восковская, куратор основной 

программы ММКЯ. По традиции 

издательства представят свои но-

винки, пройдут встречи с топовы-

ми авторами и привлекшими вни-

мание новичками.

СЛУЧАЙ ДОМИНГО
После триумфального выступления Пласидо Доминго 
в конце августа нынешнего года на Зальцбургском фе-
стивале, где выдающийся певец вместе с Нино Мачаид-
зе выступил в концертной версии оперы Дж. Верди 
«Луиза Миллер», ему предстоит в высшей степени не-
приятное разбирательство в Лос-Анджелесе. Более 
тридцати лет П. Доминго играет важную роль в куль-
турной жизни этого города, по сей день являясь гене-
ральным директором Оперы. Он участвовал в первой 
постановке этого одного из крупнейших в США музы-
кальных театров, который открылся в 1986 году опе-
рой Дж. Верди «Отелло». В премьерном спектакле П. 
Доминго исполнил заглавную партию, а в 2000 году 
возглавил труппу. После того как восемь певиц и одна 
танцовщица обвинили его в сексуальных домогатель-
ствах, которые имели место в 80-х годах прошлого 
века, тридцать творческих сотрудников Оперы Лос-
Анджелеса уже в 2019 году, отвечая на вопрос корре-
спондента Ассошиэйтед Пресс, заявили, что певец, ди-
рижер и к тому же 
генеральный дирек-
тор всегда испыты-
вал интерес к моло-
дым певицам и они 
замечали его «не-
пристойное поведе-
ние». 

Пресс-служба 
театра сделала за-
явление о том, что в 
отношении Пласидо 
Доминго будет на-
чато служебное рас-
следование, для ко-
торого привлекут 
специальных эк-
спертов со стороны, 
— они должны опре-
делить, станет ли 
административное 
разбирательство поводом для начала уголовного рас-
следования. Впрочем, девять заявительниц могут по-
дать в суд напрямую. Тем более что единственная из 
них, которая открыла свое имя для широкой общест-
венности, певица Патрисия Вульф, выдвинула обвине-
ние П. Доминго в сексуальных домогательствах не в 
Лос-Анджелесе, а в Вашингтоне, где они вместе работа-
ли в 80-е годы ХХ века. Расследование еще не началось, 
а американские импресарио, как и часть их европей-
ских коллег, заморозили свои отношения с великим 
певцом. Первыми начали в Филадельфии — там отмени-
ли концерт П. Доминго, назначенный на середину сен-
тября. Впрочем, некоторые европейцы демонстратив-
но не обращают внимания на случившееся. Но  овации 
в Зальцбурге, которыми провожали певца после «Луи-
зы Миллер», не станут аргументом в суде. 

Когда мы с моими редакторами обсуждали тему 
первой программы «Агора», которая откроет новый 
сезон в ближайшую субботу, то решили остановиться 
именно на «случае Доминго». Как кажется, именно в 
нем сошлось множество социальных, правовых, этиче-
ских, психологических и общекультурных проблем, 
которые находят разное решение в Европе, Америке, 
Азии или Африке. То, что выглядит нормой в одной 
стране, становится преступлением в другой. То, что 
считалось милым флиртом в Старом или Новом Свете 
сто или пятьдесят лет назад, сегодня может стать пред-
метом уголовного процесса. 

После бурных 60-х годов ХХ века, когда молодеж-
ные революции, прокатившиеся по странам Западной 
Европы и Северной Америки, кардинально изменили 
представление об общественной и частной морали, то 
явление, что сегодня именуют сексуальными домога-
тельствами, было привычным делом, похоже, к обоюд-
ному согласию сторон. Это было ровно то десятилетие, 
когда Пласидо Доминго не скрывал своего естествен-
ного интереса к красивым сослуживицам, которые, по-
терпев более тридцати лет, объявили о его притязани-
ях. И хотя первое уголовное дело, связанное с сексуаль-
ными домогательствами, в США рассматривали в 1975 
году, общество не было столь озабочено тем, кто к 
кому и как относит-
ся на работе. Все из-
менилось в 1990-х, 
а в новом столетии 
борьба с сексуаль-
ными домогательст-
вами приобрела ги-
пертрофированный 
характер, отменив 
такое ключевое 
юридическое поня-
тие, как презум-
пция невиновности. 
Случай Доминго — 
ярчайшее тому под-
тверждение. До слу-
жебного разбира-
тельства включают-
ся репрессивные 
механизмы общест-
венного мнения. И 
если в Европе, особенно во Франции или в Италии, еще 
в начале века посмеивались над американскими пра-
вилами  в этой сфере, то сегодня  никому не до смеха. 
Даже там, где климат располагает к любовной неге. И 
особенно в тех случаях, когда подозреваемым есть что 
терять. Замечу, что обвиняемыми в сексуальных домо-
гательствах становятся состоявшиеся и состоятельные 
персоны — в случае победы в суде заявительницы могут 
получить немалые деньги. После дела Вайнштейна об-
виняемыми в сексуальных домогательствах стали де-
сятки известных актеров, руководителей компаний и 
бизнесменов — от Кевина Спейси до главы Студии Ама-
зон Роя Прайса. С них было что взять. 

Но Пласидо Доминго не какой-то там Харви Вайн-
штейн, которого сегодня выставляют монстром амери-
канской киноиндустрии. О великом певце вздыхают 
миллионы женщин разных возрастов во всех странах 
мира. Ему и хотеть ничего не надо — его природное об-
аяние способно творить эротические чудеса. Даже в 78 
лет. И все же, пусть это кому-то покажется нелогич-
ным, опровергающим все мои предшествующие рассу-
ждения, считаю, что общество и правосудие должны 
вставать на защиту женщин. Сексуальное домогатель-
ство, а тем более насилие, — непоправимая травма, ко-
торая преследует жертву всю ее жизнь, способна сло-
мать судьбу, нанести непоправимый вред здоровью. И 
об этом нельзя забывать. Особенно о тех сотнях тысяч, 
а то и миллионах безвестных женщин, которые неинте-
ресны авторам светской хроники. 

Но проходя мимо красивой женщины, не могу не 
бросить на нее восторженный взгляд, даже если его мо-
гут счесть сексуальным домогательством. «Так приро-
да захотела, почему — не наше дело…» 

То, что считалось 
милым флиртом 
в Старом или 
Новом Свете сто 
или пятьдесят лет 
назад, сегодня 
может стать пред-
метом уголовного 
процесса   

Расследование 
еще не началось, 
а американские 
импресарио, как 
и часть их евро-
пейских коллег, 
заморозили свои 
отношения с вели-
ким певцом

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Венецианский фестиваль: все 
новости на сайте  
rg.ru/sujet/6243

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Е
Н

Е
Ц

И
А

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 П

А
Т

Р
И

Ц
И

И
 Д

З
Е

Р
Б

И



14 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2019
среда № 196 (7954)

Наука FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕХНОЛОГИЯ  

Энергия ветра 
стала дешевле 
природного 
газа

НАДУЕТ ВСЕМ

Сергей Деменко 

В альтернативной энергетике 
произошло знаковое событие. 
В США цена «ветрового» мега-
ватт-часа упала ниже 20 долла-
ров, что дешевле, чем энергия 
из природного газа. А ведь еще 
десять лет назад стоимость со-
ставляла 70 долларов. Кстати, 
по оценкам минэнерго США, к 
2050 году газ подорожает еще 
на 10 долларов, что повышает 
шансы ветра.

Причина успеха ветра оче-
видна — улучшение технологии 
выработки энергии. Так, в 2008 
году в США не было ни одной 
ветротурбины диаметром бо-
лее 100 метров, а сейчас таких 
уже 99 процентов, причем 
средний диаметр составил 116 
метров. В итоге в прошлом году 
общий прирост мощности ве-
тряных электростанций соста-
вил чуть более 20 процентов 
общего прироста энергии в 
США, в особо ветреных регио-
нах даже 50 процентов. Можно 
утверждать, что ветер стреми-
тельно заполняет энергосисте-
му страны.

Однако скептики возража-
ют, они отмечают, что ветряки 
занимают слишком большие 
площади. Пока их доля в общем 
балансе невелика, с этим мож-
но смириться, но дальнейший 
рост альтернативной энергети-
ки просто приведет к дефициту 
места. Поэтому традиционная 
энергетика по-прежнему будет 
править на планете. С этим не 
согласна группа ученых из Да-
нии и Великобритании. Они 
подсчитали, что только в одной 
Европе достаточно места для 
миллионов ветряных электро-
станций, чтобы обеспечить 
энергией всю планету. Причем 
даже с учетом будущего роста 
потребления.

Американские ученые идут 
еще дальше. Они заявили, что 
«зеленые» электростанции спо-
собны не только решить энерге-
тическую проблему Земли, но 
кардинально изменить климат. 
Если застроить пустыню Саха-
ра солнечными и ветряными 
установками, то количество 
осадков в регионе вырастет 
вдвое. Дело в том, что ветряки 
смешивают теплый воздух свер-
ху с холодными потоками вни-
зу, а солнечные панели препят-
ствуют отражению солнечного 
света обратно в атмосферу. Так 
массивы ветряков и солнечных 
панелей могут изменить отра-
жательную способность плане-
ты и движение воздушных пото-
ков. Но для этого климатиче-
ского  маневра надо застроить 
станциями практически всю 
территорию пустыни. 

АВИАЦИЯ Робот получил 
удостоверение пилота 
самолета

Воздушный 
перевертыш

Сергей Деменко

Американское Федеральное управление авиации выда-
ло пилотское удостоверение комплексу ROBOpilo. Что-
бы получить этот документ, роботу пришлось пройти эк-
замен, проведя серию взлетов, полетов по заданным тра-
екториям и посадок в нормальных и чрезвычайных 
условиях.  Эта машина создана совместными усилиями 
специалистов Научно-исследовательской лаборатории 
Воздушных сил США и одной из американских компа-
ний. Цель этой разработки — быстрое и недорогое прев-
ращение в беспилотный летательный аппарат любого 
самолета или вертолета. Отметим, что в настоящее вре-
мя практически все даже самые малые самолеты обору-
дуются комплексом автопилота. Однако существует 
большая разница между просто поддержанием заданно-
го курса и высоты и полным управлением самолетом 
так, как это делает человек-пилот.

Как утверждают авторы, этот робот может быть уста-
новлен на пилотское место любого серийного летатель-
ного аппарата, самолета или вертолета. В состав ком-
плекса входят манипуляторы, приводы, камеры и другие 
датчики, позволяющие компьютеру получать информа-
цию от бортовых приборов и дисплейных панелей само-
лета и управлять всеми переключателями, рычагами, пе-
далями и другими элементами управления.

Комплекс ROBOpilot является относительно простым 
и очень надежным, он изготовлен только на основе уже 
имеющихся технологий и компонентов. Особо подчер-
кивается, что теперь появилась возможность быстро и 
без больших затрат превращать в беспилотник любой 
летательный аппарат. А в случае необходимости всегда 
можно вернуть его к первоначальному виду. 

ПОИСК Микробы показали 
климат будущего

Вскрыли 
консервы 

Аркадий Симонов  

Бомбой замедленного действия называют ученые веч-
ную мерзлоту. Она покрывает 25 процентов суши Зем-
ли и 60 процентов территории России. Если этот ледя-
ной Титаник начнет оттаивать, на поверхность вырвут-
ся огромные массы парниковых газов, что грозит пла-
нете экологической катастрофой. Пока все идет имен-
но по этому сценарию. Во всяком случае, с научного 
фронта поступают все более тревожные сводки. 

Так, по оценкам специалистов НАСА, к середине 
нынешнего столетия область Арктики, где вечная мер-
злота начнет исчезать, увеличится примерно в 10 раз, 
эти процессы затронут 6,8 миллиона квадратных ки-
лометров — примерно половину севера Сибири и Аляс-
ки. В результате общий объем парниковых газов к 2300 
году примерно в 10 раз превысит количество углеки-
слого газа и метана, произведенное человечеством в 
2016 году. Таяние вечной мерзлоты в Арктике усилит 
парниковый эффект. Все это, как считают ученые, выс-
вободит сотни миллиардов тонн органики, вмерзшей в 
почву и «законсервированной» там миллионы лет. Ра-
стительные и животные останки начнут гнить, выде-
ляя в атмосферу метан и углекислоту, а также гореть в 
стихийных пожарах, что еще больше ускорит глобаль-
ное потепление. 

У этого катастрофического сценария немало оппо-
нентов. Они считают, что эти страхи пока не имеют се-
рьезных доказательств, кроме общих соображений. 
Найти убедительные аргументы попыталась междуна-
родная группа ученых из МГУ, Сколково и американ-
ского Университета штата Флорида. Они изучали древ-
ние органические отложения в слоях вечной мерзлоты. 
В чем специфика этого исследования? 

— До сих пор в основном изучались только повер-
хностные слои, а мы пошли на глубину, — сказал корре-
спонденту «РГ» один из авторов работы, кандидат хи-
мических наук Александр Жеребкер. — Изучались от-
ложения на глубине 15 метров, которые относятся к 
периоду Плейстоцена. Он начался 2,5 миллиона лет на-
зад и закончился 12 тысяч лет назад. Органика этого 
периода никогда не оттаивала, так как в те времена на 
Земле не было существенных колебаний температуры. 
Зато они происходили в период Голоцена, который на-
чался 12 тысяч лет назад. Как это сказалось на составе 
отложений, мы увидели, изучив органику на глубине 3 
метров. 

Сравнив данные двух периодов, ученые увидели 
картину, что называется, во времени и пространстве. 

Многие вещества, которые имелись в отложениях 
древнего Плейстоцена, отсутствовали в слоях Голоце-
на. 

Куда они исчезли? Все просто. Их съели микробы. 
«Дело в том, что тогда происходило глобальное поте-
пление, мерзлота начала оттаивать на глубину, и ми-
кробы получили там новую кормовую базу», — говорит 
Александр Жеребкер. 

Ученый особо подчеркивает, что данный эффект 
проявился уже на небольших глубинах. Это позволяет 
перекинуть мостик из того времени в нынешнее. Ведь 
сейчас, как и в период Голоцена, планету атакует гло-
бальное потепление. А значит, уже в ближайшее время 
может освободиться огромное количество древней ор-
ганики, которая еще больше подхлестнет наступление 
тепла. Результаты исследования опубликованы в жур-
нале Journal of Geophysical Research. 

КОСМОС Уникальная миссия продлится до 2025 года  

Бах для инопланетян 
Юрий Медведев 

С
пециалисты НАСА наме-
рены продлить срок жиз-
ни уникальной космиче-

ской миссии «Вояджер» до 48 
лет. Этот проект  считается са-
мым выдающимся в истории 
космонавтики. Аппараты «Вояд-
жер-1» и «Вояджер-2» (англ. — 
путешественник) стартовали в 
далеком 1977 году и находятся в 
полете уже 42 года. За эти годы 
много раз казалось, что из-за 
технических проблем миссия 
вот-вот завершится, но специа-
листы НАСА находили способы 
ее продолжить. Вот и сейчас они 
разработали целую программу, 
которая должна продлить жизнь 
проекта. 

Конечно, живучесть этих ап-
паратов поражает. Ведь на них 
установлена очень старая по на-
шим меркам техника: передат-
чики на лампах бегущей волны, 
обмен данными происходит со 
скоростью обычного телефон-
ного модема — и это на космиче-
ских расстояниях, где ответ при-
ходит через несколько часов. И 
вот на этой «старине» аппараты 
не просто летят, а добывают 
уникальную информацию о кос-
мосе. 

Ученые единодушны: эффект 
миссии колоссальный, она кар-
динально изменила многие 
представления о Солнечной си-
стеме и ее планетах. «Воядже-
ры» впервые передали уникаль-

ные данные о Юпитере, Сатур-
не, Нептуне и Уране — и их спут-
никах. А затем вообще вышли за 
пределы Солнечной системы: 
«Вояджер-1» в 2012 году, а «Во-
яджер-2» в 2018 году. Теперь они 
путешествуют в  межзвездном 
пространстве, продолжая пере-
давать на Землю бесценную ин-
формацию. Кстати, первый пу-
тешественник находится от Зем-
ли на расстоянии почти 21,6 

миллиарда километров, второй 
— 18,3 миллиарда.   

Что представляют из себя 
эти поразительные аппараты? 
Это автономные роботы, осна-
щенные научными приборами 
для различных исследований, а 
также энергетическими уста-
новками, ракетными двигателя-
ми, тремя компьютерами, си-
стемами радиосвязи и управле-
ния. Общая масса каждого аппа-

рата — около 721 кг. В отличие от 
космических аппаратов, иссле-
дующих планеты Солнечной си-
стемы, «Вояджеры» не могли ис-
пользовать солнечные батареи. 
Ведь чем дальше от Солнца, тем 
слабее поток солнечного излу-
чения. Например, вблизи Не-
птуна он примерно в 900 раз 
меньше, чем на орбите Земли. 
Поэтому источником электроэ-
нергии являются три генерато-

ра, топливом в которых служит 
плутоний-238. 

Сейчас генераторы выраба-
тывают на 40 процентов энергии 
меньше, чем при старте, а пото-
му экономия становится для ап-
паратов вопросом номер один. 
Кроме того, двигатели изнаши-
ваются, их надежность падает. И 
ученые НАСА ломают голову, 
как выйти из положения, как 
продлить жизненный ресурс 
путников. Прежде всего предла-
гается найти оптимальный ре-
жим для всех систем, какие-то из 
них периодически отключать, 
чтобы другие в это время могли 

работать. Кроме того, будут от-
ключены все камеры, которые 
фотографируют звезды. Очевид-
но, придется отказаться и от на-
гревателей, которые поддержи-
вают в аппаратах заданную тем-
пературу. Но, пожалуй, главная 
проблема — это двигатели. В 
2017 году «Вояджер-1» уже был 
вынужден запустить резервные 
установки, которые «простаива-
ли» 37 лет, а сейчас, очевидно, 
оживут и резервные моторы 
«Вояджер-2», не работавшие с 
1989 года. Ученые надеются, что 
им удастся продлить уникаль-
ную миссию до 2025 года. 

ПРОЕКТ В России создаются Международные математические 
центры мирового уровня

Считать до победы  

Алексей Хадаев, 
Новосибирск

С
овет по государствен-
ной поддержке созда-
ния и развития мате-
матических центров 
мирового уровня под 
председательством 
вице-премьера Тать-
яны Голиковой опре-
делил четыре такие 

структуры. Среди них и совмест-
ный проект Новосибирского го-
сударственного университета и 
Института математики имени 
С.Л. Соболева СО РАН. О специ-
фике этого центра корреспон-
денту «РГ» рассказал инициатор 
его создания, главный научный 
сотрудник Института математи-
ки имени С.Л. Соболева СО РАН 
Евгений Вдовин.

Прямо скажем, объединение 
двух столь сильных коллекти-
вов — дело необычное. Какова 
цель созданного тандема?

ЕВГЕНИЙ ВДОВИН: Главная задача 
проекта — развитие новых науч-
ных направлений. Сейчас в мире 
в приоритете обработка боль-
ших данных, оптимизация алго-
ритмов, распознавание образов 
и так далее. Именно это сейчас 
определяет развитие экономики 
и уровень научно-технического 
прогресса.

Но схема работы наших ин-
ститутов, увы, весьма непово-
ротлива и консервативна, мы по-
прежнему планируем от достиг-
нутого. Эту проблему и призван 
решить математический центр. 
Ведь 90 процентов преподавате-
лей математического факультета 
вуза — сотрудники нашего инсти-

тута. Так что создаваемый центр 
— не просто консорциум, это еди-
ная научно-образовательная 
структура. Только совместно мы 
добьемся результата.

У нас создается экспертный 
совет из ведущих ученых инсти-
тута и университета, которые 
будут проводить мониторинг, 
оценивать, выявлять  перспек-
тивные направления, где стоит 
«копать». После этого будем 
приглашать в Академгородок ве-
дущих мировых ученых по дан-
ной тематике, чтобы они вовле-
кали нашу научную молодежь в 
исследования высокого уровня.

Уже есть кандидаты и темы 
для исследований?

ЕВГЕНИЙ ВДОВИН: Да. Например, 
есть заявка по геометрическим 
аспектам математической фи-
зики или интеллектуальные си-
стемы обработки больших дан-
ных, машинное обучение. Есть 
заявка по анализу вычисли-
тельной сложности алгорит-
мов. И уже достигнуты предва-
рительные договоренности о 
приезде в Новосибирск лидеров 
мировой науки по данной тема-
тике. Причем мы рассчитыва-
ем, что новые результаты будут 
перекрещиваться с уже имею-
щимися, хорошо разработан-
ными направлениями наших 

сибирских научных школ. Ду-
маю, получим синергетический 
эффект. Вот на это, но не только, 
мы и планируем тратить выде-
ляемые средства.

А с кем будут работать при-
глашенные светила, есть у нас 
для этого кадры?

ЕВГЕНИЙ ВДОВИН: В Институте мате-
матики около  ста молодых на-
учных сотрудников, есть они в 
НГУ и в других институтах Ака-

демгородка математического 
профиля. С чего мы начали рабо-
ту над организацией центра? 
Собрали научную молодежь и 
обсудили перспективные темы — 
научную часть заявки писали 
именно они.

Насколько студенты готовы 
к такому повороту?

ЕВГЕНИЙ ВДОВИН: Я ведь и профес-
сор НГУ, ежегодно мы набираем 
на мехмат — 200 с лишним чело-
век, и всегда найдется 10—20 из 
них, кто готов всецело посвя-
тить себя математической нау-
ке, у них, что называется, «горят 
глаза». Чтобы привести подго-
товку этих ребят в соответствие 
с задачами, стоящими перед 
матцентром, с этого года мы от-
крыли спецгруппу, где будут 
преподавать наши лучшие моло-

дые ученые. При корректировке 
учебной программы мы исполь-
зовали лучший мировой опыт, в 
том числе лучшие практики 
университетов Оксфорда и Кем-
бриджа.

Какой результат вы планиру-
ете, ведь речь идет о работах 
мирового уровня?

ЕВГЕНИЙ ВДОВИН: Цель поставлена 
именно так. Конечно, нельзя 
формально запланировать науч-
ный прорыв, но можно создать 
для этого условия. Возьмите 
меня, я состоявшийся ученый, 
мог бы спокойно заниматься 
тем же, чем раньше. Но здесь я 
вижу перспективу и надеюсь на 
успех. А иначе не стал бы ввязы-
ваться. 

Математика объединяет все науки, 
ведь они говорят на ее языке.   А К Ц Е Н Т

На развитие математических центров 
мирового уровня до 2024 года будет 
выделено более 3,7 миллиарда рублей 

Глобальное потепление обещает преподнести человеку 
немало сюрпризов. 

Кстати

Миссия «Вояджер» несет послание землян внеземным цивилизаци-

ям. Это позолоченный видеодиск с 115 слайдами, на которых собра-

ны важнейшие научные данные, виды Земли, ее континентов, раз-

личные ландшафты, сцены из жизни животных и человека, их анато-

мическое строение и биохимическая структура, включая молекулу 

ДНК. 

В двоичном коде сделаны необходимые разъяснения и указано ме-

стоположение Солнечной системы относительно 14 мощных пуль-

саров. В качестве «мерной линейки» указана сверхтонкая структу-

ра молекулы водорода (1420 МГц). 

Кроме изображений, на диске записаны и звуки: шепот матери и 

плач ребенка, голоса птиц и зверей, шум ветра и дождя, грохот вул-

канов и землетрясений, шуршание песка и океанский прибой. 

Человеческая речь представлена на диске короткими приветствия-

ми на 55 языках народов мира. По-русски сказано: «Здравствуйте, 

приветствую вас!». Особую главу послания составляют достижения 

мировой музыкальной культуры. На диске записаны произведения 

Баха, Моцарта, Бетховена, джазовые композиции Луи Армстронга, 

Чака Берри, народная музыка многих стран. 
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Справка «РГ»

Общие запасы ветровой энер-

гии на планете составляет 170 

трлн.кВт.ч в год, что в восемь 

раз больше, чем нынешнее по-

требление  энергии в мире.   

Справка «РГ»

Совет по государственной поддержке создания и 

развития математических центров мирового 

уровня назвал xtnsht структуры, которые будут 

сформированы в рамках нацпроекта «Наука»:

Математический центр мирового уровня МИАН, 

представленный Математическим институтом 

им. В.А. Стеклова (Москва);

Санкт-Петербургский Международный матема-

тический институт им. Леонарда Эйлера, пред-

ставленный Санкт-Петербургским государствен-

ным университетом и Санкт-Петербургским отде-

лением Математического института 

им. В.А. Стеклова;

Московский центр фундаментальной и приклад-

ной математики, в составе которого МГУ, Инсти-

тут прикладной математики им. М.В. Келдыша и 

Институт вычислительной математики 

им. Г.И. Марчука;

Математический центр в Академгородке, в соста-

ве Новосибирского национального исследова-

тельского государственного университета и Ин-

ститута математики им. С.Л. Соболева СО РАН.

По словам вице-премьера Татьяны Голиковой, на 

развитие этих центров должно быть выделено до 

2024 года более 3,7 миллиарда рублей. Целевые 

показатели деятельности математического цен-

тра должны обеспечивать достижение результа-

тов нацпроекта «Наука».  Среди показателей, по 

которым оценивается работа центров, в частно-

сти, будут количество российских и зарубежных 

ведущих ученых, доля иностранных исследова-

телей, доля исследователей в возрасте до 39 лет, 

численность российских и иностранных ученых, 

опубликовавших статьи в научных изданиях пер-

вого и второго квартилей, индексируемых в меж-

дународных базах данных Scopus и Web of 

Science Core Collection, численность аспирантов, 

в том числе иностранных аспирантов.
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ФУТБОЛ 
К российским 
судьям 
накопились 
вопросы

У КЛУБОВ 
НАКИПЕЛО
Иван Ильин

Вчера состоялось собрание 
представителей клубов Россий-
ской футбольной премьер-лиги 
(РФПЛ). На нем футбольные 
боссы обсудили назревшие 
проблемы. Главной из которых 
стало судейство.

Первые туры прошли с ка-
ким-то зашкаливающим коли-
чеством ошибок рефери. Глава 
департамента судейства и ин-
спектирования РФС Александр 
Егоров каждую неделю призна-
вал, что его подопечные опять 
не разобрались в ситуации так, 
как надо. Причем речь, как пра-
вило, шла не о пристрастном 
судействе, а просто о плохой 
работе арбитров в принципе. 
Дошло до того, что в кулуарах 
поползли слухи об отставке са-
мого Егорова. Не исключено, 
что она действительно прои-
зойдет. Пока на очной встрече 
клубы в глаза сказали главе су-
дейского корпуса все, что они 
думают об арбитраже. Как при-
знал, выйдя к журналистам, 
президент РФПЛ Сергей Пряд-
кин, критики было много.

— Очень много неясного с 
точки зрения трактовки пра-
вил, наказания судей. За одни и 
те же нарушения или ошибки 
следуют разные санкции. Клу-
бы высказали пожелания, зада-
ли вопросы, — сказал Прядкин. 
— Хорошо, что этот вопрос под-
няли. У клубов накипело. Сегод-
ня было выражено достаточно 
много недоверия, в том числе и 
руководству судейского корпу-
са. Назрели изменения. В том 
числе по трактовке, по подго-
товке. 

По словам Прядкина, клубы 
попросили больше задейство-
вать молодых арбитров. Кста-
ти, об этом же недавно говорил 
и Александр Егоров. Но ему са-
мому, как признался президент 
РФПЛ, клубы «не доверяют, не 
видят перспектив». Формально 
повлиять на карьеру руководи-
теля судейского подразделения 
в Премьер-лиге не могут — это 
прерогатива Российского фут-
больного союза. Но они вполне 
могут направить официальный 
запрос президенту РФС Алек-
сандру Дюкову. 

ТЕННИС Предпоследний 
россиянин покидает 
US Open

Рублев 
не устоял

Анна Козина

Российский теннисист Андрей Рублев не смог вслед за 
Даниилом Медведевым выйти в четвертьфинал От-
крытого чемпионата США. Рублев в трех партиях усту-
пил итальянцу Маттео Берреттини со счетом 1:6, 4:6, 
6:7 (6:8).

Рублев, который вернулся в игру после травм, перед 
US Open отлично выступил в Цинциннати, где одержал 
победу над самим Роджером Федерером. Уже в Нью-
Йорке он справился с такими непростыми соперника-
ми, как Ник Кирьос и Стефанос Циципас. Но вот Бер-
реттини Андрей ничего не мог противопоставить. Он 
отдал первый сет всего за 25 минут. Во втором италья-
нец тоже не испытал особых проблем. И только в кон-
цовке третьей партии Рублев неожиданно взял подачу 
соперника, когда тот подавал на матч при счете 6:5, и 
заработал тай-брейк. Но все-таки Маттео сумел завер-
шить матч в свою пользу. 

— Возможно, кому-то показалось, что в третьей пар-
тии я был совершенно спокоен, но это не так. Я очень 
переживал. Пришлось постараться, чтобы скрыть свои 
эмоции, — приводит слова Берреттини пресс-служба 
US Open. — Когда Рублев сделал брейк, я старался не те-
рять концентрацию, ведь в теннисе всякое бывает. На-
чни я жаловаться на свою подачу, проиграл бы тай-
брейк. Я знал, что у меня будет шанс отыграться. Я 
просто верил в себя.

Берреттини только что восстановился после трав-
мы, которую получил на грунте после Уимблдона. Но 
его победа над Рублевым не стала большим сюрпри-
зом, несмотря на то что россиянин считался фавори-
том встречи. 

Если забыть о травме, то сезон для Берреттини 
складывался удачно. Он выиграл два титула — на грун-
те в Венгрии и на траве в Штутгарте. А на харде в Нью-
Йорке впервые в карьере добрался до четвертьфинала 
«Большого шлема». Универсальность — итальянец оди-
наково хорошо играет на всех покрытиях — вообще 
одна из его сильных сторон. 

После поражения Рублева в мужском турнире 
остался только один россиянин — Даниил Медведев, ко-
торый вчера после подписания номера «РГ» в печать 
сыграл свой первый четвертьфинал на US Open. Его со-
перником был швейцарец Стэн Вавринка. Сейчас Мед-
ведев занимает пятое место в рейтинге ATP. 

Если Вавринка окажется повержен, то по итогам 
этой недели Даниил может стать четвертой ракеткой 
мира.

В женском турнире наши теннисистки Анна Калин-
ская и Анастасия Павлюченкова, которые выступали 
соответственно с представительницей Казахстана 
Юлией Путинцевой и Анастасией Севастовой из Лат-
вии, не смогли пробиться в четвертьфинал в парном 
разряде. 

Таким образом, все россиянки выбыли из борьбы 
на US Open и в одиночке, и в парах. 

БАСКЕТБОЛ Сборная России сыграет с Аргентиной, ведомой 39-летней легендой

Скола ждет
Илья Соболев, 
Ухань

С
борная России сегодня 
проведет свой последний 
матч на первом группо-

вом этапе чемпионата мира по 
баскетболу в Китае. Соперником 
команды Сергея Базаревича на 
паркете Спортивного центра го-
рода Ухань станет Аргентина.

Южноамериканцы, как и 
наши, досрочно гарантировали 
себе участие во втором раунде 
турнира. С учетом того, что там 
будут учитываться все резуль-
таты предыдущего этапа, для 
обеих команд вторая стадия на-
чинается уже сегодня. Победи-
тель с тремя выигранными мат-
чами получит ощутимое стра-
тегическое преимущество в 
борьбе за четвертьфинал.

 Напомним, что незадолго до 
старта ЧМ-2019 сборные Рос-
сии и Аргентины уже встреча-
лись друг с другом в рамках то-
варищеского турнира в городе 
Нинбо. Результат того матча 
оказался для нас плачевным: 
разгромное поражение с раз-
ницей более 20 очков — 64:85.

Сильные стороны аргентин-
ской команды не являются ни 
для кого секретом. Это мощная 
по исполнителям задняя линия 
и неувядаемая легенда арген-
тинского баскетбола, 39-летний 
капитан сборной Луис Скола. С 
2017 года карьера дона Луиса, 
как уважительно называют ве-
терана партнеры, протекает в 
Китае. И, наверное, логично, что 
он согласился присоединиться 
к национальной команде на 
чемпионате мира, проходящем 

в этой стране. Уже можно ска-
зать, что Скола не просто отбы-
вает номер. В том же матче с Ни-
герией центровой набрал 23 
очка и вышел на второе место 
среди лучших снайперов за всю 
историю чемпионатов мира.

 А еще Скола — профессионал 
не только на паркете, в чем я 
убедился на личном опыте на-
кануне, когда приехал на трени-
ровку аргентинцев, проходив-
шую поздно вечером. Луис уже 
скрывался в дверях раздевалки, 
когда я его окликнул. «Извини, 
парень, но сегодня я не в списке 
тех, кто общается с прессой. 
Можешь поговорить с теми, чья 
очередь», — показал рукой в 
сторону площадки баскетбо-
лист. «Но сеньор, я приехал 
только ради вас», — взмолился 
я. И это подействовало. «Ладно, 

давай свои вопросы, пока наш 
пресс-атташе не пришел».

Луис, что вы думаете о сбор-
ной России? Знаете ли вы, что 
россияне перед самым стар-
том потеряли сразу несколько 
ключевых игроков?

ЛУИС СКОЛА: В конечном счете и мы, 
и русские, и остальные команды 
собрали сильнейших из доступ-
ных игроков. Это единственное, 
на чем сейчас нужно фокусиро-
ваться. По большому счету не так 
важно, кто приехал, а кто нет. 
Сборная России проводит очень 
хороший турнир, они неплохо иг-
рают. Игра будет очень тяжелая и 
очень важная для обеих команд. 
Дождемся матча.

Некоторые игроки уже пожа-
ловались, что им непросто в 
здешних условиях. Почти 
никто не понимает по-ан-
глийски, еда непривычная. А 
вот вы играете в Китае уже 
два года. Смогли привыкнуть 
к местным традициям?

ЛУИС СКОЛА: Не вижу проблемы. 
Если бы мы приехали в Россию, 
то, возможно, столкнулись бы с 
теми же проблемами. Потому 
что я, например, не понимаю по-
русски. Мы приехали в очень хо-
рошую страну, нас хорошо 
встретили, вкусно кормят. Ува-
жают нас. Так что не понимаю, 
что не так с Китаем. С моей точ-
ки зрения, это отличное место, 
чтобы играть в баскетбол. Аре-
ны отличные, баскетбол отлич-
ный, организация прекрасная. 
Фанаты от баскетбола без ума. 
Так что… это отличное место для 
игры в баскетбол.

Вам 39 лет, но вы еще играете 
в баскетбол. А на днях еще и 
стали вторым бомбардиром 
в истории чемпионатов 
мира. Где берете мотивацию?

ЛУИС СКОЛА: Я баскетболист, это 
мой образ жизни. Это делает 
меня счастливым. Мне не нужно 
какой-то особенной мотивации, 
я играю в баскетбол, чтобы 
просто жить дальше. И наслаж-
даться. Что касается моего пре-
бывания на этом турнире, я дол-
жен быть здесь, чтобы прино-
сить пользу, помогать своей ко-
манде побеждать.

Добавим, что сегодня опреде-
лятся еще два соперника сбор-
ной России на втором группо-
вом этапе. Ими станут лучшие 
команды из группы «А». Одну из 
путевок себе уже гарантировала 
Польша, одержавшая две побе-
ды. Сегодня она встретится с 
Кот-д’Ивуаром, который поте-
рял шансы на выход из группы. А 
вот вторую вакансию между со-
бой разыграют хозяева ЧМ-
2019 и венесуэльцы.

 Также станет известен со-
став еще одного квартета второ-
го раунда. Его сформируют 
сборные из групп «С» и «D». В 
четверке под литерой «С» одно 
из двух первых мест заброниро-
вала сборная Испании, имею-
щая две победы. В последнем 
матче «красная фурия» сыграет 
с Ираном, лишившимся шансов 
продолжить борьбу на ЧМ-2019. 
За второе место побьются Пуэр-
то-Рико и Тунис.

В группе «D» дуэт команд, 
идущих дальше, известен. Сер-
бия и Италия разгромили сопер-
ников по квартету и теперь выя-
вят сильнейшего в очной встре-
че. В другом матче встретятся 
Ангола и Филиппины. 

ХОККЕЙ Впервые матч КХЛ состоялся в китайском Шэньчжэне

Расширяют горизонт

Илья Зубко 

В
се больше клубов Кон-
тинентальной хок-
кейной лиги провели 
свой первые матчи в 
12-м по счету сезоне. 
Вчера в борьбу всту-
пили сразу семь пред-
ставителей Восточ-
ной конференции.

Пожалуй, самым знаковым 
матчем стала игра между «Кунь-
лунем» и «Салаватом Юлае-
вым». Дело тут не столько в хок-
кейной интриге, сколько в геог-
рафии. Китайский клуб уже не 
первый год проводит в КХЛ, и 
формально представляет Пекин. 
Но четкой прописки у него до 
сих пор нет — периодически ко-
манда проводила домашние 
матчи и в Шанхае. Теперь «Кунь-
лунь» принял гостей еще в од-
ном крупном китайском городе, 
Шэньчжэне. Встреча с «Салава-
том» состоялась на льду местно-
го Спортивного центра универ-
сиады. Таким образом, на карте 
появился 45-й город, принимав-
ший матчи КХЛ.

Назвать премьеру суперу-
спешной было бы лукавством. 
Хватало организационных на-
кладок, а качество льда хоккеи-

стами дружно было признано 
ужасным. Пустующие трибуны 
тоже вряд ли можно назвать до-
полнительной рекламой. Впро-
чем, даже в такой ситуации сов-
сем уж забрасывать камнями 
организаторов не стоит. Глав-
ное, чтобы выводы из этих оши-
бок были сделаны правильные. 
Какие-то недочеты, возможно, 
уберут уже сегодня — «Кунь-
лунь» и «Салават» сыграют в 
Шэньчжэне еще один матч регу-
лярного чемпионата.

Что же касается собственно 
хоккея, то он получился весьма 
неплохим. По крайней мере для 
болельщиков. Много забро-
шенных шайб, борьбы — «Сала-
ват», уступая по ходу матча 
1:3, смог счет сравнять. Основ-
ное время завершилось вничью 
3:3, а в серии буллитов «Кунь-

лунь» вырвал победу благодаря 
броску Брюле. 

Еще одним запоминающим-
ся эпизодом встречи стала дра-
ка. Форвард хозяев Гарет Хант 
жестко припечатал Коледова, за 
что был вызван на бой Алексеем 
Семеновым. Визуально защит-
ник уфимцев больше канадско-
го форварда раза в полтора. Но 
Хант не испугался и довольно 
активно махал кулаками. Устав 
от этих наскоков, Семенов схва-
тил оппонента в охапку и уло-
жил на лед. За что в общей слож-
ности получил 15 минут штра-
фа — Ханту судьи «выписали» 
всего пять минут. Как знать, мо-
жет быть, хотя бы такие момен-
ты добавят интереса к хоккею у 
китайской публики.

— Была упорная игра. Чуть-
чуть нас выбил из себя серьез-

ный перелет, но при этом ребята 
— молодцы, собрались и здорово 
сыграли в третьем периоде и от-
ыгрались, но, к сожалению, не 
смогли выиграть по буллитам, — 
заявил на пресс-конференции 
главный тренер «Салавата» Ни-
колай Цулыгин. 

Его оппонент Курт Фрейзер, 
в свою очередь, расхваливал ко-
манду и отметил, что «Кунь-
лунь» обыграл соперника, вхо-
дящего в пятерку сильнейших в 
КХЛ. «Может быть, со временем 
и мы сможем подобраться к это-
му уровню», — заявил Фрейзер.

Тем временем в Новосибирс-
ке проблем с посещаемостью 
никто не испытал — местный 
ЛДС «Сибирь» на матче однои-
менной команды против хаба-
ровского «Амура» трещал по 
швам. Соперники обменялись 
шайбами в первом периоде, 
причем счет открыли гости. Ну 
а решающей оказалась шайба 
Пуустинена на 50-й минуте, за-
брошенная в большинстве, — 2:1 
в пользу «Сибири». 

— Матч был непростой как 
для нас, так и для «Сибири». Мы 
предполагали, что «Сибирь» 
при своих трибунах сразу же 
пойдет вперед. Надо было спра-
виться с этим давлением и вы-

ровнять игру. В принципе, так в 
первом периоде и было. Что ка-
сается результата, то немножко 
безответственно сыграли, зара-
ботали удаление, чем соперник 
воспользовался, — сказал после 
матча главный тренер «Амура» 
Александр Гулявцев. 

А Николай Заварухин, для 
которого это был дебютный 
официальный матч у руля «Си-
бири», начал с благодарностей в 
адрес болельщиков за создан-
ную атмосферу.

— Первый период ребята здо-
рово провели. Были моменты, 
но не реализовали. Второй пе-
риод был похуже — много потерь 
в средней зоне. Наконец срабо-
тало большинство, которое мы 
наигрывали на тренировках, — 
отметил Заварухин.

Казахстанский «Барыс», в 
свою очередь, стартовал с до-
машнего поражения от «Адми-
рала» из Владивостока — 1:3. С 
аналогичным счетом «Йоке-
рит» в Хельсинки уступил ом-
скому «Авангарду». Ну а дейст-
вующий чемпион ЦСКА дома 
одержал волевую победу над ка-
занским «Ак Барсом» — 3:2.  

«Куньлунь» формально представля-
ет Пекин, но также не раз принимал 
соперников в Шанхае.

Накануне наша сборная одержала вторую победу на чемпионате мира над сборной Южной Кореи.

А К Ц Е Н Т

Шэньчжэнь стал 45-м по счету городом, 
принявшим матч КХЛ. И третьим китай-
ским мегаполисом, в котором сыграл 
«Куньлунь»

Андрея Рублева считали фаворитом матча, но россиянин 
ничего не смог противопоставить сопернику.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Нурмагомедов 
считает Порье 
серьезным 
противником

БЕРЕГИСЬ 
«ГИЛЬОТИНЫ»
Анна Бекетова

Обладатель пояса Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC) 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов уже находится в Абу-Даби, 
где 7 сентября проведет бой с 
американцем Дастином Порье. 

Нурмагомедов — непобе-
жденный чемпион. На его счету 
27 побед. В графе поражения — 
прочерк. Статистика Порье 25—
5. Многие эксперты убеждены, 
что Хабиб не испытает особых 
трудностей во время поединка. 
Но сам Нурмагомедов уверен: 
недооценивать соперника опа-
сно. 

— Встреча с Дастином Порье 
будет для меня самым сложным 
вызовом. Хотя я всегда так ду-
маю. Я не хочу допустить ошиб-
ку и недооценить этого парня, — 
приводит слова Нурмагомедова 
пресс-служба UFC. — У Порье 
очень хорошая победная серия. 
В последнем бою он одолел 
очень сильного соперника — 
Макса Холлоуэя, и я думаю, что 
Дастин заслужил титульный по-
единок.

Для Хабиба это будет уже 
вторая защита чемпионского 
пояса после скандального боя с 
ирландцем Конором Макгрего-
ром, который закончился не 
только победой россиянина, но 
и дисквалификацией за после-
дующую драку вне октагона. 
Нурмагомедов и Порье пока ве-
дут себя вполне пристойно, из-
бегая оскорблений. Но и без 
громких заявлений не обходит-
ся. Тренер американца по силе и 
выносливости Фил Дару пообе-
щал, что Порье непременно вы-
полнит «гильотину» — эффек-
тный и эффективный удушаю-
щий прием. Сам Порье грозится 
продлить серию своих побед — 
Макс Холлоуэй, Энтони Петтис, 
Эдди Альварес, Хабиб Нурмаго-
медов — и стать лучшим легкове-
сом в UFC, а возможно, и за всю 
историю ММА. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
15.30 Россия — Аргентина. Пря-

мая трансляция.

Вчера ровно в 20.12 по катарскому времени болель-
щики увидели официальную эмблему следующего 
чемпионата мира по футболу, который состоится 
зимой 2022 года. Презентация состоялась в Дохе, 

при этом логотип будущего турнира появился на больших 
экранах многих городов мира, в том числе Москвы.
Эмблема выполнена в форме петли, в которую создатели вло-
жили сразу несколько смыслов. Во-первых, она отчасти повто-
ряет форму главного трофея мирового футбола. Также здесь 
зашифрована восьмерка, а ЧМ-2022 пройдет как раз на вось-
ми стадионах Катара. Кроме того, восьмерка — это еще и сим-
вол бесконечности. Наконец, в эмблеме можно увидеть очер-
тания куфии — традиционного головного убора народов 
Персидского залива. Восточной специфики добавляет шрифт 
на эмблеме — здесь нетрудно увидеть отсыл к традиционной 
арабской каллиграфии. Ну а изогнутые линии эмблемы при 
желании можно трактовать и как символ песчаных дюн.
Напомним, что чемпионат мира в Катаре станет последним, в 
котором примут участие 32 сборные. Начиная с 2026 года 
количество участников возрастет до 48. Кроме того, впервые 
турнир состоится не летом, а в зимнее время. Открытие запла-
нировано на 21 ноября, а финал — на 18 декабря. 

Подготовил Кирилл Ветров

СОБЫТИЕ ФИФА 
представила эмблему 
ЧМ-2022 в Катаре 

Под знаком 
бесконечности
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Москва +14...+24, дождь

Санкт-Петербург +14...+20, дождь

Анадырь +7...+9, дождь

Архангельск +14...+18, дождь

Астрахань +12...+26, солнечно

Благовещенск  +12...+26, облачно

Владивосток +18...+22, облачно

Волгоград +15...+25, солнечно

Воронеж +10...+26, солнечно

Екатеринбург +6...+14, дождь

Иркутск +9...+24, облачно

Казань +8...+18, солнечно

Калининград +11...+22, дождь

Краснодар +16...+31, солнечно

Магнитогорск +7...+13, дождь

Мурманск +9...+16, дождь

Нижний Новгород +8...+20, солнечно

Новосибирск +7...+16, гроза

Омск +7...+18, дождь

Орел +12...+27, гроза

Оренбург +5...+18, дождь

Пермь +7...+16, дождь

Ростов-на-Дону +19...+31, облачно

Севастополь +17...+32, солнечно

Симферополь +17...+32, солнечно

Сочи +20...+28, солнечно

Тамбов +7...+22, солнечно

Тюмень +6...+16, дождь

Уфа +6...+17, дождь

Хабаровск +15...+25, солнечно

Челябинск +7...+17, солнечно

Чита +13...+20, дождь

Элиста +12...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+23, солнечно

Якутск +10...+15, солнечно

Ярославль +10...+20, солнечно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице малооблачно 
и без осадков. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается пасмурная 
погода. Местами возмо-
жен дождь.

ПЯТНИЦА
День будет солнечным. 
Атмосферное давление 
не изменится.
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ПУБЛИКАЦИЯ «РОДИНЫ» События 80-летней давности на реке Халхин-Гол в кинофотодокументах

«Да, нам далась победа нелегко»
Юлия Андрейкина, главный специалист отдела 
информационного обеспечения Российского 
государственного архива кинофотодокументов

Э
та относительно не-
большая война — с 
мая по сентябрь 1939 
г. — стала важной ве-
хой в жизни и судьбе 
ее участников. Вот 
почему их воспоми-
нания о локальном 
вооруженном кон-

фликте на реке Халхин-Гол окра-
шены романтическим флером.

«Над монгольской степью пы-
лал беспокойный и яркий, поло-
сатый апрельский закат. Верхняя 
полоса была черно-фиолетовая, 
под ней синяя, под ней зеленая, 
еще ниже желтая, переходившая 
в нижнюю, ярко-багровую поло-
су, которая лежала на самой зем-
ле. Закат обещал ветер, но сейчас 
было так тихо, что каждая травинка в степи стояла отдельно и непод-
вижно…

Он смотрел на закат и, к собственному удивлению, все никак не 
мог оторваться от этого зрелища, достаточно обыденного для челове-
ка, второй год живущего в Монголии.

— Вот так и начнется, — проговорил Климович.
Слово «начнется» относилось к войне, хотя если бы он спросил 

себя, почему он подумал так именно сегодня, глядя на этот закат, то 
едва ли сумел бы дать связный ответ на собственный вопрос». Так на-
чинается роман Константина Симонова «Товарищи по оружию», 
опубликованный в 1952-м и ставший прологом к трилогии «Живые и 
мертвые». В качестве военного корреспондента подполковник Симо-
нов побывал на всех фронтах Великой Отечественной войны, участ-
вовал в обороне Одессы, Севастополя, Москвы, Сталинграда, с боями 
прошел по землям Румынии, Болгарии, Югославии, Польши и Герма-
нии, был свидетелем последних боев за Берлин. Но, решив написать 
эпопею о Великой Отечественной, он начал свое художественное по-
вествование именно с Халхин-Гола. Причину объяснил еще в 1939 г. в 
стихотворении «Танк»:

Да, нам далась победа нелегко.
Да, враг был храбр.
Тем больше наша слава.
Много лет спустя после окончания Великой Отечественной войны 

маршал Жуков, вспоминая Халхин-Гол, признался Константину Си-
монову: «Я до сих пор люблю эту операцию». 

В РГАКФД хранится свыше 30 кинодокументов, посвященных со-
бытиям на реке Халхин-Гол, в том числе выпуски «Союзкиножурна-
ла» за 1940 год, два документальных фильма «Халхин-Гол» (1939 и 
1940 гг. соответственно), а также более современные фильмы с вклю-
чением кинохроники. Кроме того, в РГАКФД хранятся более 200 фото-
снимков, большинство которых были выполнены Виктором Антоно-
вичем Тёминым (1908–1987), военным фотокорром, также освещав-
шим события и на озере Хасан, и в период советско-финской войны, 
прошедшим всю Великую Отечественную войну до Берлина.

Шире всего представлен командный состав 57-го особого корпуса 
(к 15 июля 1939 г. развернут в 1-ю армейскую группу) как в группо-
вых, так и в портретных снимках, а также монгольское командование 
(главным образом маршал Х. Чойбалсан). Кроме того, в данных фото-
документах отражены боевые действия, осмотр трофеев, транспор-
тировка раненых, допросы пленных, а также сцены быта. 

Портрет командующего 1-й армейской группой комкора Г.К. Жукова.

Советские бойцы осматривают подбитый японский самолет. Монгольская Народная Республика, район реки Халхин-Гол.

Вид полевой столовой в расположении 1-й армейской группы.
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Фотокорреспондент Виктор Тёмин 
прошел все фронты с самым 
мирным оружием в руках.
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